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REDACCION 

LA PROVISI6N DE LAS ESCUELAS 

PROFESORAS NORMALES 

Los Consejos Escolares pr'oponen 
frecuentemente tern as para la pI'ovision 
de la direccion de escuelas yaun pam 
los cargos de maestros, subpreceptores 
yayudantes, l'esultado de una eleccion 
impremeditada, hecha bajo la presion 
de las circunstancias, y sin queun cI'ite
rio recto y justiciero haya precedido 
Ii su designacion en las tern as. 

Ya que los concursos no se han esta
blecido por todos y pal'a la provision 
de todas las plazas vacantes que quedan 
en las escuelas, debemos, cuando m€l
nos, fijarnos mucho en los candidatos, 
y no procedei'ligeramente 0 en vil'tud 
de recomendaciones 0 infol'mes que no 
tengan otro objeto que el de favorecer · 

etsrminada persona. 
Todos hablan de esto c&n gano cl'ite

T'io, todos sienten y J'econocen la nece
sidad de que as! se haga, !"lero pocos 
son hs espfritus elevados y despT'endi
dos de intereses personales, que pl'O
curan ante todo el progreso y la buena 
mal'cha de las escuelas, fijandose antes 
que en el amigo y los eompl'omi~os 

personales que pueden haber contrai
do, en las cualidadesde log maestros. 

Falta, POI' otl'a pal'te, en nuestro or
ganismo escolar, una rueda impor~ant. 
y que consiste en el registro de los 
maestros, de que varias veces hemos 
ordo hablar al8r. Presidente del Conse
jo N acional yque esta corporacion desea 
implantal', para que en 131 se inscI'iball 
todos los miembros del cuerpo docente 
~ puedan compulsarse en cualquier 
tiempo los tftulos que poseen y las cua
lidades que ~JUedan hacerlos acreedo
res a la consideracion de las autori
clades. 

La falta de inspecci6n, el regimen 
descentralista sobre que se basa la or
ganizacion de las oscuelas, la di versidad 
de autol'idades que intervienen ,n la 
provisioll de maestr'os y otras cau
sas agenas a este artfculo, hacen, que, 
pOl' 10 regular, las propuestas que se 
presentan al Consejo Nacional pam 
lIenar las plazas vacantes, sean forma
das en su mayor parte pOI' perso
nas poco conocidas y en cuya elec
cion no se han tenido en cuenta tod~s 
las cualidades que son indispensables 
en los candidatos para el ejercicio de 
esa profesion. 

Oimos ~on frecuencia decir' que no 
hay maestros diplomado!5, ni mQdiana-
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mente aptos, y que por eso se propone rias, a mas de veinte profesoras nor
a los que se pl'esentan. Otros afirman males, entre las cuales hay un nlimero 
que el sueldo es tan exiguo que difrcil- I no escaso de jovenes distinguidas que 
mente se encuentr'a una pel'solla com
pet.ente para esos cargos. 

Hayen todo ella algo de verdad, pero 
la i~ll1emos tam bien nosotros cuando 
afil'mamo~ que }Jueden obtenersB ven
tajas ell la provision de la dil'eccion de 
Jas escuelas, con un poco de mas inte
res y celo de parte de las autoridades, 
y principalmellte de aquellas en quienes 
reside la facultad de proponer los can
didatos. 

En la provision de la direccion de las 
escuelas, por eje mplo, puede concen
trarse mayor cuidado y esmero, procu
rando no defraudar las legitimas aspi
raciones de las persollas que han llevado 
a cabo mayor-es estuifios, que tienen 
los mas altos diplomas y que se han 
hecho aCI'eedol'es a la consider<lcion de 
las autoridades. 

Sucesivamellte ell la pl'ovision de los 
cargos de preceptores elementales, pre
ceptores infantiles y sub-preceptol'es, 
debe, asimismo, presidil' un criterio 
j usticiero, adj udicando esas plazas a los 
mejor dotados de diplomas y de buenas 
notas en el desempefio de su elevada 
mision. 

No debe olvidar:;e que el cuer-po 00-
eente de la capital se com pone en la 
actualidad de 800 maestros proxima
mente, a los cuales debe exijit':;e una 
cOllsagracion ejemplat,; cuyos actos es
taD siendo apreciados cOII:;tantemente 
y que una defraudacion en sus aspira
ciones traer'a, natUl'almente, un decai
miento del espiritu, formando en la ma
yo rIa de los mae~tros la idea, ya bas
tante gener'alizada, de que los mel'itos 
y servicios nada representan, ni tienen 
vaior alg-uno en la cOl!sideracion de las 
autoridades. 

Tenemos en la capital de la Republica 
y en el ejereicio de funciones secunda-

aspiran a dirigir escuelas, y que con 
fl'ecuencia son suplantadas por perso
nas que solo poseen un titulo otorgado 
por las autor'idades de pl'ovincia, tltulos 
que nada pueden valer en la capital de 
la Republica, bajo lajurisdiccion nacio
nal, aun cuando algunos de ell os hayan 
sido revalidados, al menos, mientras 
existan profesoras nOl'males diploma
das en las escu elas de la nacion, con 
utulos de competencia que supel'an Ii 
todos ante el derecho y en presencia de 
la superioridad notoria de esas no/'
malistas. 

Creyendo prestaI' un sel'vicio a los 
intereses que representamos en la pl'en
sa y en el deseo de facilitar 11 los con
sejos escolares los medios de hallar 
candidatos competentes pal'a la dir'ec
cion de las escuelas, consignarnos Ii 
continuacion la nomina de las profeso
ras nor-males a que nos hemos referido, 
COli la designacion del rlist['ito en que 
ejereen sus fUl1ciones, la escuela en que 
e:;tan coloeadas, el cargo que desem
penan y sus anos de servicios. 

.l'l I CATBGORIA 

I 
CARGO I ~g ~ DE LA Nombre'l apeltldo ,g f: 

i? ESCUELA 
QUE KJERCH ... = 

-lI 

10 Gl·ad.uada Manuela Arroqul .. .......... Prectp. elem. a 
" Isabel Arroqul ................ Sub·pr. sup. II 

Rosaura Soza .. ................ Pl'ecep. elem. 2 
20 Amelia Bills .................... . . 1 
60 Clementina Baima ..... _. inf'tit 2 
70 Pastora Gimenez .......... . 2 
" Elemental Clara M. Begu~ .............. elem. 3 

JOo Graduada Benilda A bogadro ........ inf'tIl 1 
" Elemental Gregoria Lapuente. ....... " II ., · Ana M. Casas ................ 2 

Rosa Machin .................... " . 3 
Marla Olivera .................. Sub·pr. alii; I 

110 Graduada Graciosa Palla .............. Pre.cep. el~m. 9 . · Mel'c~e& Gallardo ........ ~ 
120 }<:nriqueta Fernan<lez ... 3 

Carmen L. Garcl)!. .......... 4 
)40 Joseftna G. Se.be.tM ...... 4 . Martina Elizalde ............ 3 

Margarita Belmonte .... iDf'til 1 
" Elemental Mercedes Machin ............ . 1 

150 · Elisa J. Chapot .............. elem. 5 

Estos son Ius candidatos obligados de 
toda tema 'que 10:; con:,;ejos escolal'es 
presenten al Consejo Nacional para la 
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provision de escuelas, ya fin de evitar 
toda duda sobre el pal,ticulal', ageega
remosque varias de esas profesoras es
tan dispuestas a aceptar la direccion de 
escuelas. 

Sentimos no poder consignar una lis
ta analcga de los pl'ofesores normales, 
pues no los hay,=,ino con rarisima exeep
ci6n en el personal docente, que no se 
encuentren dirigiendo escuelas, pero tal 
vezno sea dificil hallal'los sin colocacion 
alguna 0 en puestos infer'iores fuera. de 
la capital, como 10 estaran tal vez otras 
personas del sexo femenino. 

La Ley de Educacion Comun esta
blece en su artfculo 24, que nadie puede 
sElI'director, subdirector 0 ayudante de 
una escuela publica, sin justificar pl'e
viamente su capacidad tecnica y con di
ploma expedido por autoridad compe
tente, y en su artfculo 25, dice que los 
diplomas seran expedidos pOl' las escue
las normales de la nadon. 

Del espfritu y la letra de esos artf·· 
culos se desprende cuando menos que 
los maesteos diplomados deben buscar
se entre los normalistas y que los trt.u
los mas altos de esos normalistas exclu
yen a los que tienell un W.ulo inferior. 

Prosigamos examinando la ley. EI 
inciso 70 del articuli) 42 de la ley por el 
que se establecen las atribuciones de 
los Consejos Escolares dice: 

IcProponer igualmente al Consejo Na
cional los directores, subdirectores 0 
ayudantes para las escuelas de su dis
trito, elevando con tal objeto, en caso de 
vacante, una terna de candidatos con 
los documentos justificativos de su ca
pacidad legal para el magisteriol). 

Los consejos escolares,pr'escinden en 
muchos casos de esas formalidades in
dispensables y que deben tenerse muy 
presentes al proponel' las tern as. Lle
ga ese olvido de las prescripciones de 
la ley al extremo de presentarse candi
datos, entl'e los cuales figul'an algunos 

de que no se tiene conocimiento de si 
saben leer y escribir. 

Concluieemos diciendo: 
Que del esp[I'itu y la letl'a de la ley 

de Educacion Comun se desprende que 
en la provision de las escuelas y demas 
cargos de maestros, deb en ser preferi
dos, siempre que los hubiese, los pro
fesores norm ales; que de ellos deben 
formar-se las ternas; que en el caso que 
no los hubiese se propondran maestros 
normales; que faltando estos se optara 
por los maestros diplomados por las 
autoridades nacionales y luego por los 
de las provincias. 

Que la revalidacion de un diploma no 
importa igualar al poseedor de el a los 
que han obtenido ese titulo en las es
cuelas normales, por cuanto para ese 
requisito solo se exige el conocimiento 
del idioma nacional; y por ultimo, que 
nadie puede ejercer la ensefianza en la 
jurisdiccion nacional yal frente de una 
escuela 0 de una clase de una escuela 
publica, sin baber rendido un exam en y 
Ilenado los demas requisitos exigidos 
por la Ley; articulo 26 de la misma. 

Mediten sobre esto los Consejos Es
colares y reconoceran con cuanta injus
ticia suelen quejarse de los procederes 
del Consejo Nacional al rechazar al
guna de las ternas propuestas, como del 
espfritu que dicta los informes de los 
inspectores tecnicos. 

ALTAS Y BAJAS ESGUELAS 

DESENVOLVIMIENTO DE LA EDUCACI6N 

Algunos consejos escolares 0 in~pec
tOI'es continuan considerando las es
cuelas gt'aduadas, es decir, las escuelas 
que abrazan los seis grados de los pro
gramas, pues es en esu sentido que se 
expresan, como una solucion racional 
y logica del problema de la educacion 
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de la infancia en muchas localidades. 
Creen ellos, que elevando las escnelas 
infantiles 0 elementales a la categorfa 
de graduadas, S8 salvan todas las difi
cultades que pudieran oponerse a su 
buena marcha y progresos, levantando 
a un alto ni vella instruccion primaria. 

Asr, hemos visto y vemos aun algu
nos funcionarios publicos y corporucio
nes pregonar la eficacia de las escuelas 
gl'aduadas, bajo ese concepto, sin fijar
se que 10 que hace la escuela, no es el 
titulo, sino los alumnos que la fl'ecuen
tan y el grado de sus conocimientos, 
Con elevar una escuela a la categorla 
de graduada nada se hace, mientras no 
haya alumnos preparados para el in
greso a todos sus grados, 0 cuando 
menos proximos a incorporarse a aque-
110s q!le la caracterizan y que son el 
5' y 6°. 

Un buen sentido presidi6 no ha mu
cho en una resolucion del Consejo Ge
neral de Educacii)n de la Provincia de 
Buenos Aires, cuando apercibido de 
que en al Tandil existfan var-ias escue
las graduadas, las declaro injantiles. 

Estas escuelas SOil la base de la edu
cacion primal'ia. Empecemos pOI' ahr, 
en dondQ quiera que deseemos implan
tar un buen regimen escolar, que se 
sustraiga al chal'latanismo y a la farsa. 
Luego cuando vaamos la posibilidad 
de obtener alumnos en un numero re
gular para los grados que .qbraza la 
escuela elemental, ereemoslas en la 
medida indispensable, y asr sucesi
vamente con las graduadas y luego con 
los demas establecimientos de ensei'ian
za secundaria y superiol'. 

;,Si faltan los alumnos prepal'ados pa
I'a los estudios superiores d,ebemos 
empezal' pOl' crear eseuelas supel'iores 
o pOl'difundil' la ensefianza pt'imaria? 

El publico debe mirar con deseon
fianza esos establecimientos de ense
nama con pomposos Htulos, donde, 

segun parece, se puede colocar un nino 
de peeho y convertirlo en un ingenie-
1'0, un abogado, un hacendista, etc., etc, 

EI error en que incurren los apasio
lIados admiradores de las escuelas gra
duadas, lIevo en no lejanos tiempos Ii 
otros a fomentar el establecimier,to de 
colegios nacionales en todas las pro
vincias, colegios nacionales cuyos rec
to res se vieron un dra en el caso de de
cir al Gobiemo:-Sefior, no tenemos 
alumnos, permrtanos Vd. prepararlos 
en el mismo establecimiento y Ie pro
metemos los resultados mas fecundos. 
De a hr, el que una grail parte de esos 
colegios tuvieran una escuela pl'imat'ia 
anexa hasta hace poco, las que, segun 
Ci'eemos, han sido suprimidas. 

Ese mismo error ha conkiburdo en 
gran parte a hacer de la instruccion una 
farsa, que lleva a los maestros a impo
ner a los alumnos tareas superiores Ii 
sus fuel'zas 0 a recorrer en breve tiem
po 10 q UP no puede hacerse ni cumplirse 
sino con sujeci6n a ciel'tas leyes del de
senvolvimiento de las aptitudes men
tales. 

EI saber no se conquista sino a pasos 
lentos, grado pOl' gl'ado, yen la actuali
dad ya no nos engafian esos eruditos d 
La violeta, que solo poseen un conoci
miento superficial de las ciencias y las 
artes; tanto cuant.o les ha sido indis
pensable para pasar pOl' las pl'Ueba~ 
de examenes y alcanzar los tltulos de
seados. 

Echemos sobl'e base :-:olida los ci
mientos de la obra, fundemos escuelas 
elementales en la medida necesaria, de
puremoslas de los vi~jos errores, que 
tiempo habl'a de perfeccio-aar la obra y 
de 11egar a difundir como corresponde 
1a alta ensefianza. 

La idea. de establecel' grandes centros 
de ensefianza en sitios donde no hay 
alumnos con la preparacion necesaI'ia 
para su ingl'eso a los cursos, la' qall&-
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mos comparable bajo ciertos concep
tos, a la de un panade!'o que calentase 
el horno en que habla de cocel' el pan, 
sin tener ni siquiera preparada la leva
dUl'a, la har-ina y el agua pal'a su ama
sijo. 

Cuando nada se sabe de una ciencia 
6 un arte, vale mas empezar POI' estu
diar sus elementos, que engolfarse en 
estudios superiores con el animo de do
minado todo. La humanidad no ha 
hecho a saltos sus grandes conquistas; 
ha ido gradualmente ganando tenello, 
ydominancto el campo de sus investi
gaclOnes, por pl'olijos y lentos tra
bajos. 

LA EXPOSICION DE PARIS 

LAS ESCUELAS DE LA REPUBLICA ARGENTINA 

La educacion comim tendra en la seccion 
argentina de la Exposicion de Paris su lugar 
y las autoridades escolares se preocupan por
que la Republica sea dignamente representada, 
para mostrar al mundo entero, no diremos el 
grado de perfeccion de nuestras escuelas, pero 
si que no se omiten esfuerzos para su adelanto, 
10 mucho que hemos andado, los resultados ob
tenidos y las esperimzas que abrigamos de que 
pronto estaremos a la altura de las naciones 
mas adelantadas del orbe civilizado, cuando las 
Escuelas normales nos den los maestros que nos 
faltan, puesto que ya tenemos edificios apro
piados, programas racionales, y dentro de p~)Co 
reglamento y mobiliario que nada dejadm que 
des ear. 

Como se vera por las instrucciones recibi
das de Paris y que publicamos a continuacion, 
se ex.pondran: modelos de trabajos de alum
nos de todas las escuelas, documentos relati
vos a los establecimientos de ensenanza y a 
los metodos de instruccion. 

De mas nos parece decir que esta seccion 
no se dirigira, porque no puede interesar, a la 

masa ~eneral de yisitantes; rero si es cuida-

dosamente preparada, sera apreciada en su 
justa valor por todas las personas competen
tes, por los especialistas que en sus memorias 
la describiran de una manera especial. 

Por otra parte, el jurado de ensei'ianza exa
min a muy escrupulosamente los trabajos de los 
alumnos, y las noticias relativas a los estable
cimientos y a los metodos de instruccion. Del 
grado de cui dado empleado en la redaccion 
de estos documentos, depende muy frecuente
mente el numero y el valor de la recompensa 
concedida a los expositores. En este caso la 
ciudad de Buenos Aires sera considerada como 
un expositor. 

Los trabajos de los alumnos, las memorias, 
los reglamentos, etc., se mandaran debida
mente encuademados; asi que el publico, los 
miembros del jurado, los especialistas, etc., 
tomando un volumen de cuadernos, por ejem
plo, podran darse cuenta exacta y facilmente 
del adelanto de los alumnos de la misma edad 
en todas las escuelas de la ciudad. Sera mas 
facil de esta suerte establecer comparaciones 
entre los almnnos de diferentes institutos. 

Para que las colecciones tengan un aspecto 
uniforme, asi como los trabajos, copias, cua
dernos, etc., de los alumnos de institutos dife
rentes, ha sido necesario que la comision ordene 
que se emplee para todos estos documentos el 
papel llamado escolar que mide 0.37 de alto 
por 0.20 de ancho. 

Las colecciones de trabajos que se enviaran 
de acuerdo con las instrucciones nos parecen 
suficientes para dar una idea exacta del estado 
de la ensenanza entre nosotros. 

Los libros de educacion, cu)'os ejemplares 
se piden, son solamente los escritos 0 editados 
en la Repllblica Argentina. Mientras que el ca
talogo, al contrario, debera hacer mencion de 
todas las obras argentinas y extranjeras usadas 
en las escuelas, colegios, etc. 

Los franceses, ingleses, alemanes, espanoles, 
italianos, etc., veran que sus libros son cono
cidos y apreciados en Buenos Aires y sabdm 
tambien que la Republica Argentina cuenta con 

autores distinguidos. 
En cuanto al Ipobilia.rio se mandara un so~o 
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tipo, aqueI que parezca que mejor Bena el ob
jeto que las escuelas han perseguido en su adop
cion. Se sabe que todos los pueblos en la ac
tualidad modifican su mobiliario escolar, pro
curando unir a la economia, la higiene y el 
buen gusto. 

E;xposician de la « Enset1anza,. 
en el Pabellan de la Ciudad de Buenos Airee 

Esta exposicion corresponde a las clases 6, 
7 y 8 del sistema de clasificacion adoptado por 
la Comisana General de la Exposicion Univer
sal de r889: distinguiendo estas tres clases 

r O En la educacion del nino; en la ense
nanza de los adultos. 

2 0 En la organizacion y el material de 
la ensenanza secundaria. 

3'> En la organizacion, metodos y mate
rial de la ensenanza superior. 

El objeto perseguido por los organizadores, 
es mostrar el grado de adelanto de la instruc
cion en la ciudad de Buenos Aires, y los medios 
adoptados para la ensenanza en todos los gra
dos. En otros terminos, presentar a la vista de 
los visitantes del Campo de Marte 

1 0 Modelos de trabajos de alumnos de 
todas las escuelas. ( Desde la Escue
la primaria hasta las Escuelas de altos 
estudios.) 

2° Documentos relativos a los estableci
mientos de ensenanza y a los metodos 
de instruccion. 

TRABAJOS DE LOS ALUMNOS 

N B. -Terrninando el ana escolar en fin del 
mes de Diciembre, sena muy urgente que la 
Comision se preocupe de relmir los trabajos de 
los alumnos que deben figurar en la Exposicion 
al recibo de estas lineas. En efecto estos traba
jos no pueden ni deben ser ejecutados hasta 
que los cursos hayan terrninado, es decir, al fin 
del ano solar .. ...... , Ahora si se espera al mes de 
DicieIIlbre de r888 para emprenderlos, no lIega
ran al delegado de Paris antes del mes de Mar

zo de r889. Sera imposible reunirlos y dasificar
los como se indicara posteriormente, y hacerlos 
inscribir en el catalogo general de la exposicion. 

He aqui el medio mas practico para reunir 

las colecciones de trabajos de alumnos. Para 
bacer comprender mejor nuestro pensamiento 
citaremos un ejemplo. Se trata de hacer temas 
franceses por los alumnos de .todas las dases 
que conozcan este idioma, en cada escuela. 
Los directores de instituciones bajo la peticion 
de la cornision hacen ejecutar ese deber en to
das sus dases, aprendiendo el texto la mayona 

de los alumnos, entendiendo bien que toman las 
6 mejores copias de cada una de las dases, y 
las colocan 6 por 6 bajo sobre . Cada sabre 
lleva la mencion siguiente: 

Escuela .......... _ ... _ ....... __ .................... _ ....................... (.) II 

.. ..................................... ........................................................... (2) 

Clast ... ................ ................... (3) 

~e ........................... d .......................... _ anos (4) 

\. ) Nombre de la instituci6n. 

(2) Natur.leza de 1. instituci6n. ( Escuela prim.ria, secun· 

dari. 6 profesional). 

(3) Naturale •• de I. c1ase (.", 2" 6 3", etc.) 

(4/ Edad media de los alumna' .• 

Todas estas copias son dirijidas por la co
mision al delegado de Paris, que agrupa entre 
S1 los trabajos de alumnos de una 71lisma clase 

de todas las escuelas. Coloca bajo faja especial 
las 6 copias de una misma institucion; y hacc 
encuademar todas estas fajas en un solo volu
men de pasta fuerte, el cual llevara las indica
ciones siguientes: 

REPUBLICA. ARGENTIIU 

CIUDAD DE BUENOS AIRES 

E~ •• iianZi :Ie la lengua francesa 

TEMAS 

_ •• _ .•••••••.•••••• 4 .•••.••• _ •••••••• _ ~ ••••..••••.••••••.••••••••••••••••• ••.••..•.•• 

Alu~nos de ..... .... : ... ............... ....................... clasJ 

II . D e .. ....... .......... d .................. anos 
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Creemos que siguiendo esta marcha para la 
remision de trabajos de alumnos que vamos a 
enumerar se obtendra un result ado satisfactorio. 

COLECCION DE TRABAJOS DE ALUMNOS 

(a) Cuadernos de Eserilura 

Los cuadernos de escritura con modelos im
presos, varian generalmente en cada escuela, y 
aIm con cada profesor: asi que seria conveniente 
adoptar para las muestras que figuren en la 
Exposici6n un tipo uniforme que podria ser: 

Un cuaderno de 12 hojas de papel blanco 

lIamado Eseolar, midiendo 0.37 de alto, por 0.20 

de largo, no rayando con anterioridad el reverso 
de la hoja que recibe la escritura. 

Los modelos se dejaran a la eleccion de los 
directores. 

(b) Dictados en lmgua espanola 

La Comision podra decretar textos diferen
tes para cada dase, y hacer ejecutar este tra
bajo en todas las escuelas. 

(c) Tema jra1zcCs 

Como para el dictado en lengua espanola. 

(d) Compos£cilfn de edlculo lIla/emdlieo, jlsiea, 
quimiea 

Segun las dases. 

(e) Hisloria y Geograjia 

Como mas abajo. 

(f) D£bujo al ldpis negro 

Tres dibujos por dase sobre hojas que mi
dan o.moo >< 0.m40 margenes cozpprendidas. 

(g) Dibujo geome/rico COlI Irazos 

Como para el dibujo allapiz negro. 
~ 

( h) Aguadas If aware/as 

Como mas abajo. 

TR,~AJ0S DE ALUMNOS DE ESCUELAS 

ESPECIALES SECUNDARIAS 

Estos modelos pueden ser en numero ilimi

tado. Los alumnos de las escuelas 'comerciales 
pueden proveer de modelos de teneduria de 
libras, de analisis, de tratados de comercio, etc.; 

los alumnos de escuelas profesionales enviaran 
objetos fabricados por ellos. Todos estos en
vios deben de llevar las indicaciones siguientes: 

fr:.uela ................................................. _ .... _ ............. _ ............ . 

Naturaleza del objeto .... ................................... .......... . 

Trabajo de un alullmo de ....................... clase 

II Edadde 

====='l 

(i) Trabajos especiales de escue/as de ninas 

Estos seran trabajos de costura ...... de bor
dados .... etc., lamisma etiqueta que mas abajo. 

(k) Trabajos de afumnos de eseuelas de 
msenan?a superior 

Estas sedm las tesis de los alumnos de la 
Escuela de Medicina y de la Facultad de De
recho; los proyectos de los alumnos ingenieros, 
etcetera. 

ESTABLECIMIENTOS, MATERIAL, METODOS 

DE ENSENANZA 

Debemos distinguir aqui dos categorias 
de documentos: 

1° Aquellos que se refieren al conjunto 
de la ensenanza. 

2° Aquellos que corresponden a cada 
establecimiento de instruccion. 

Documenlos que se rejierm al eonjullto de la 
msenaltza en fa ciudad de Buenos A£res. 

(a) Noticia historica y estadistica haciendo 
conocer los progresos realizados sucesiva
mente. 

(b) N oticia sobre el estado actual de la ense
nanza (numero de escuelas), de profesores, 
de alumnos, presupuesto, procedencia del 
cuepo docente etc). 

( c) Coleccion de todos los libros de ensei'ianza 
publicados 0 editados en Buenos Aires, y 
usados en las escuelas de la ciudad. 

(d) Catdlogo de todos los libros de ensei'ianza 
(argentinos 6 extranjeros) us ados en las 
escuelas de la ciudad; con las indicaciones 
siguientes: 
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I Num. I Titulo 
: de orden de la obra 

Nombre 
del autor Naturaleza Puntode 

la edici6n 

Fecha de la Precio I OBSERVACIONES I 
edici6n 

I----~--~------
........ ........................................... .... ...1 

....... .. ..... ···· ······ ······· .. ····· .. 11 

( e) Colecci6n de muebles y utensilios esco
lares los mas empleados en las escuelas de 
la ciudad (un solo modelo por objeto.) 
Mesa, banco, pupitre, silla, pizarra, tableros 
negros 6 murales, (pesos y medidas, mapas, 
escritura, musica, etc.,) globos, aparatos de 
girnml.stica, de esgrima, de ejercicios milita
res; objetos y aparatos de demostraci6n, 
etcetera. 

2 0 DOCUlIletltos relativos d cada Escuela 

(a) Noticia dando los datos siguientes: 
Naturaleza de la escuela (su fin); Fecha de 
la fundaci6n; Origen; Su valor liquido; Pre
supuesto; Subvenci6n; Cuerpo docente 
(enumeraci6n del personal, director, pro
fesores, celadores, empleados, etc.); - Su 
nacionalidad); Alurnnos (Numero y natura
leza de alumnos); Precio de la pensi6n; 
Programas de estudios; Repartici6n del tra
bajo de los alumnos por clase' y por semana 
(por cada dia de la semana, horas de dase, 
de estudio, de recreo, de ejercicios fisicos, 
etc.); Metodo especial de ensenanza; Deta
lles sobre el inmueble (su situaci6n), fechas 
en que principiaron los trabajos, principales 

materiales empleados; Medios de calefacci6n, 
de alurnbrado, de ventilaci6n, superficie to
tal, numero de salas y de dases, numero 
maximo de alurnnos adultos, el catalogo de 
la Biblioteca de la Escuela. 

(b) Un plano del establecimiento de Om,OI 
por I metro (dibujo geometrico, con escala 
y con las tintas convencionales de los ar
quitectos franceses), un plano por piso. 

(c) Seis vistas fotograficas (gran placa) repre
sentando las fachadas principales, los patios, 

patios comunes, gimnasios, el interior de 
un estudio, de un relectorio, de un dormi
torio, etc. 

(d) Una lamina gran atril (con marjen de 
om,I7 para poder poner marco en Paris) 
de detalles relativos a una fachada 6 a un 
sistema perfeccionado de calefacci6n, ven
tilaci6n, alumbrado, etc . 

(e) Un dibujo de las costumbres de los alum
nos (asunto: trabajo de gimnastica, etc.). 
Todos estos documentos seran agrupados 

por el Delegado de Paris, y serviran para 
componer cuadros murales relativos a las Es
cuelas; los libros- seran encerrados en una bi
blioteca con los trabajos de los almnnos, pero 
estaran constantemente a la disposicion del 
publico. 

CORREO DEL INTERIOR 

SALTA 

El Ministerio de Gobierno de esta Provincia 
se ha dirijido al Consejo Nacional, cobrando el 
importe de la subvenci6n nacional, correspon
diente al tercer cuatrimestre de 1887. 

Segun la liquidaci6n practicada por conta
duna, la provincia de Salta ha abonado a los 
maestros de las escuelas publicas como suel
dos en el tercer cuatrimestre, la cantidad de 
14415.33. Contribuyendo la Naci6n, al pago 
de la mitad de los sueldos del personal do
cente de esta Provincia, Ie corresponde pagar 
al Erario Nacional la cantidad de 7.207, 66. 

Con motivo d6 este asunto se nos ocurren 
dos preguntas. (Por que causa es el ministe
rio de Gobierno de la Provincia de Salta, 
quien se dirije al Consejo Nacional, cobrando 
esta subvenci6n? 

(Es que Jas autoridades de esta Provincia se 
han olvidado que Ja ley de subvenciones esta
blece como requisito indispensable para po
derse acojer f.t ella, la descentralizacion de Ja 
renta? 

Recomendamoll estos dos puntos tanto al 
Consejo de Educaci6n d\? esta Provincia, co
mo al senor Inspector N acional de Escuelas 
y esperamos que mlly pronto tendremds cop. "' 
los hechos una contestacion. -

Cualquiera que sea la situacion financiera 
porque atraviese una Provincia, no debe olvi
dar las prescripciones de esta ley, que en ma
teria de educaci6n primaria es una de las mas 
sabias y previsoras que tenemos. Ella se im
pone para la buena marcha de la educacion 
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comun en las Provincias, y aquellas q~e ?l
vidan 0 no quieren cnmplir sus prescnpclO
nes, tendrian pronto que sentir la consecuen
cia de esta falta, hija de la obstinacion en unos 
casos, y de la poca dedicacion a su estudio 
en otros. 

El nombramiento de Consejo y I.! adminis
cion de la renta escolar que estos deben tener, 
constituyen de por sl, un acontecimiento en 
pro de la educacion comun. 

Aque\los gob ern antes, que comprenden que 
el povenir del territorio de la Provincia, cuyos 
destinos dirigen, esta cifrado en el adelanto y 
prosperidad de la educacion comun, no trepi
dan un instante, en dar a la Escuela vida propia, 
independizandola por completo, de las influen
cias politicas, y hasta si es posible, de las crisis 
financieras. He aqui la necesidad, de formar los 
Consejos Escolares, de personas probas y com
petentes, de dotar a las Provincias de edificios 
propios para escuelas, y de destinar una renta 
segura, para la garantla y la estabilidad del per
sonal docente. 

Creemos que la Provincia de Salta, va en 
este camine-, y si hasta hoy no 10 ha hecho, ha 
sido debido a acontecimientos estranos que 
pronto desapareceran, mostrando entonces a la 
faz de la Republica, que se interesa por el 
bien de la educacion comun. 

SANTIAGO DEL ESTERO 

EI Consejo de Educacion de esta Provincia, 
i .. teresado en la pronta terminacion de los edi
ficios escolares en construccion, en el Territorio 
de la Provincia, se ha dirijido al Consejo Na
cional, solicitando que la subvencion con que 
contribuye la N acion a esta cIase de obras, sea 
remitida a la breve dad posible. 

EI Consejo N acional, dara en breve las orde
nes para que estas subvenciones sean satisfe
chas, dejando asi cumplidos los deseos del Con
sejo de Santiago, y contribuyendo a la feliz 
terminacion de la gran obra emprendida por 
esta Provincia. 

EI presidente del Consejo Dr. Sanchez, en 
carta a uno de los Inspectores Tecnicos, anuncia 
el em .. io de las fotografias de los edificios de es
cuela, destinados a la exposicion de Paris. 

CATAMARCA 

EI Consejo General de Educacion de Cata
marca, se ha dirigido por nota al N acional, ma
nifestando que el edificio escolar de Andalgala, 
esta completamente terminado, habiendose ya 
recibido de el, y que en consecuencia se hace 
necesario el pago de la tercer cuota que !:Dmo 
subvencion nacional Ie corresponde. 

EI Consejo, previo los tramites de estilo, or
denara el pago de esta subvencion, cuyo monto 
esde2666.66$ tn,f.. 

Indudablemente las autoridades y el pueblo 

de Catamarca, deben celebrar con agrado este 
acontecimiento, pues indica, una nueva epoca, 
para la educacion comun. Es este edificio, el pri
hlero que en la Provincia se ha erigido espre
samente para escuela y segun las promesas que el 
Sr. Gobernador hizo al pueblo en su ultimo men
saje, dedicara su preferente atencion ala edifi
cadon escolar, tanto en la Capital como en los 
Departamentos. 

EI senor Lafont Quevedo en representacion de 
Consejo de Educacion de Catamarca, se ha diri
gido al Nacional, haciendo un estenso pedido de 
utiles, el que ha motivado el siguiente informe 
del senor Inspector General de Escuelas: 

eEl senor Samuel Lafont Quevedo, en repre
sentacion del Consejo de Educacion de Cata
marca, presenta al H. C. el precedente pedido de 
19.tiles, para las escuelas del Departamento de 
Andalgala, con un adjunto certificado de depo
sito del Banco Nacional, por valor de 335 $ mIn., 
como tercera parte que Ie corresponde suscribir 
del importe total de la factura. 

Al mismo tiempo manifiesta el senor Quevedo, 
que las diversas partidas del pedido han sido ya 
elegidas y Reparadas de la cas a del senor Estrada 
y que las veinticualro primeras de la !ista ad
junta sehanremitido a su destino, quedando en
cargado el deposito de recibir el res to yenviarlo, 
mediante orden superior que solicita. 

Nome parece correcto este proceder, porque 
si la factura ha sido obtenida particularmente sin 
la intervencion del H. C. esta fuera de la Ley y 
de las practicas establecidas, por consiguiente, 
no hay orden que impartir para que se remit a 
el restn por el deposito, ni subvencion nacional 
que dar por las dos terceras partes de su importe. 

Y teniendo en cuenta el mal estado en que 
estan las escuelas de Catamarca y los 1850 ninos 
que proximamente tiene el Departamento de 
Andalgala, voy a poner de manifiesto los gravi
simos abusos que se cometen, tal vez inadverti
damente en este caso, admitiendo y concedien
do pedidos de utiles en la forma del que me 
ocupo. 

Hace pocos dias, puse en conocimiento del 
H. C. el estado lamentable en que estaban las 
escuelas de aquella Provincia; pues bien, para 
las mismas y con el objeto de mejorarlas segun 
se ve, se \levan ahora, 0 se tratan de \levar, las 
siguientes partidas que he entresacado del pedi
do general. 

EI Quijote........................ 3 
Obras de Esquiu...... ........... 2 

Rustico Bertoldo .... , ........ .. .. ... 25 
Vioiines completos.... . ...... . . . . .. 2 
Arcos de Violines..... . .. ... . ..... 2 
Metodos para violin. . . " . . . . . . . . 2 
Flautas de cinco \laves. . . . . . . . . . . . . 2 
Metodus para flauta. . . .. .. . . . . .... 2 

Canas para clarinetes .. , . . ......... 4 
Minas del Rey Salomon ............ , 24 
Diccionario Etimologico. . . . . . . . . . . .. 2 
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Diccionario latino ........ .. ........ . 2 

Mi abuela facil..... . . . . . . . . . . . . . .. 3 
Aparatos para libroE ... . ..... .. .... ,. 12 
Manual del cocinero ............... , 3 
Isaza, gramatica .................... , 12 
Cuentos pintados.. . . . . . .. .. . . . . . ... . 8 
Compendio del Ateismo ............ . 
Genoveva de Brabante ......... . .. . 

24 
50 

No detallo el rol ineficaz de estas obras en 
las escuelas prim arias de Catamarca, porque el 
texto de elIas y el destino verdadero qne deben 
tener, son bien conocidos del H. C. 

Ahora bien, si por una gracia se accede al 
pedido en la forma que se quiere realizar, pien
so) que deben suprimirse las partidas anterior
mente indicadas y con su importe costear el 
flete de la factura. 

Esto es 10 que me parece conveniente as! 
como tam bien manifestar al Consejo de Cata
ma;ca que este asentimiento especial no obli
ga a otro. 

Eleodoro Calder01z. 

Conocemos de nombre al Sr. Lafont Quevedo. 
y sabemos que es una de las personas amantes 
de la educacion que existen en Catamarca 
como tambien que ha hecho mucho bien po;' 
la educacion primaria deaquella Provincia yes
pecialmente en el Departamento de Andalgala, 
perocreemosque en el presente caso esta equi
vocado 0 por 10 menos, no ha ido por el cami
n? debido, al re,cuuir al Consejo Nacional, pi
dlendo subvencion para el pedido de utiles en 
el cual se encuentran incluidos los articllios 
que el Inspector General indica en su informe 

Hacemos esta aseveracion, porque es nues
tra idea, de mucho tiempo arraigada, que como 
I~s provincias al acogerse a la Ley de subven
Clones deben lIenar las prescripciones de ella, 
el Consejo Nacional al aplicarla, debe velar por 
su fiel cumplimiento, interpretandola de mane
ra que este de acuerdo con los principios gene
rales que convengan a las Provincias y localida
dades acogidas. 

La Nacion, por la ley de sub\'enciones acuer
da subsidios a las Provincias, para el pago de 
sueldos del personal docente, para construccio
nes escolares y para zU£les escolares.-Es eviden
te, segun esto, que cualquier subvencion que se 
conceda, para objetos estranos a estos tres pun
tos, no estara dentro de los terminos de la ley.
El Consejo Nacional, encargado develar por el 
cumplimiento estricto de Esta ley, no puede 
pues conceder subvenciones, para pedidos como 
el que ha motivado el informe precedente en el 
que se piden articulos estranos por entero a la 
escuela primaria, a su tndole y a su naturaleza . 
. En casos analo~~s al presente el Consejo N a

clOnal de EducaclOn, debe ser inflexible cual
qui era que sea la autoridad 0 la persona 'que 10 
haga, en la convicoion que report aria un bien a 

la educacion de la Provincia, que motive el 
pedido, pues contribuilia a que la renta que se 
destina a la adquisicion de utiles, sea empleada 
en provecho de la escuela y de los ninos que a 
elias concurran. 

SAN LUIS 

El Consejo Nacional de Educacion, ha auto
riz~do a la oficma del Deposito, para que ad · 
qUiera a los precios licitados, varios articulos es
colares, solicitados por el Consejo de Educacion 
de la Provincia de San Luis y que por ahora ca
rece de ellos. 

SAN JUAN 

Las autoridades escolares de esta Provincia. 
dedican una preferente atencion a la organiza
cion de las conferencias de maestros, las que 
de seam os que prolltO se yean convertidas ell 
realidad. 

Como corroboracion de 10 dicho, publicamos 
a continuacion el proyecto confeccionado por el 
Consejo de Educacion. 

San Juan, 26 de Marzo de 1888. 

Considerando: - 1 ° Que la cart:ncia de maes
tros y ayudantes regularmente preparados a 
quienes encomendar la ensenanza de las escue
las pltblicas, es notoriamente sentida;-2° Que 
dada esa deficiencia la Instruccion Publica no 
puede alcanzar el nivel que Ie corresponde;-
30 Que una gran parte de los maestros actual
mente en ejercicio no reunen la competencia 
profesional que el cargo requiere, ni es posible 
exigirles mayor caudal de luces por la falta de 
medios de instruccion;-4° Que las conferen
cias pedagogicas en la forma establecida, si bien 
han servido a mejorar las condiciones del perso
nal docente iniciandolo en los principios del 
arte de la ensenanza y en los sistemas y meto
dos modern os, es insuficiente a la adquisici6n 
de la preparacion necesaria que exige el majis
terio;-5° Que la creacion de c1ases especiales 
destinadas a instruir y preparar esos elementos 
son de una indiscutible utilidad y ventaja como 
10 ha probado la esperiencia;-6° Que es con
veniente ir mejorando por partes las escuelas, 
empezando por las localidades mas centrales y 
continuando en el mismo orden con las mas 
distantes;-7° Que con tan do con la buena vo
luntad y cooperacion del Director de la Escuela 
Normal de esta Capital, que ha ofrecido el es
blecimiento, sus aparatos y utiles a estos fines, 
el Consejo de Educacion-

ACUERDA: 

Art. 10 Crear c1ases especiales y practicas 
para los maestros y ayudantes de las escuelas de 
la ciudad y las centrales de los departamentos 
sub-urbanos, las que se daran en la Escuela 
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Normal de Varones des de el pr6ximo mes de 
Abril hasta el de Setiembre, en los dias y horas 
que I" Direcci6n General de Escuelas deter
mine. 

Art. 2° Las c1ases mencionadas seran de ins
truccion y practica: en cuanto a 10 primero abarca
ran las materias del Plan de Estudios, y en 
cuanto a 10 segundo, comprenderan lecciones 
teorico-practicas ciel manejo, organizacion, dis
ciplina y metodolojla escolar. 

Art. 3° El Director de escuelas designara de 
cntre los maestros titulados, las cinco personas 
que deben tener a su cargo esos traba
jos, y gozaran del sueldo mensual de treinta 
pesos min. 

Art. 4° Los dias sabados de la ultima seman a 
de cada mes, tendra lugar una conferencia publi 
ca en una de las escuelas de la ciudad que de
signe la Direccion General, dada por los maes
tros, en las que se presentaran disertaciones es
critas y se danln clases practicas: las diserta
ciones versanln sobre los varios puntos deter
minados en !a segunda parte del art. 2°, y las 
clases sobre algunas de las materias de ensenan
za del Plan de Estudios. 

Art. 5° Con veinte dias de anticipacion por 
10 men os, se designaran los disertantes y se:fija
dm los puntos para cada conferencia por los 
profesores encargados de las dases, dando su, 
nombres a la Direccion General; estos sedll1 
cuatro: dos para los trabajos escritos y dos para 
practicar. 

Art. 60 Las conferencias seran presidiqas por 
el Director General y bajo la direccion tecnka 
del Inspector Nacional de Escuelas, actuando 
como Secretario el Director de la Escuela Sar
miento. 

Art. 70 En cuanto no se oponga al presente 
acuerdo, las conferencias se rejiran por el re
glamento General de las mismas. 

Art. 8° Comunlquese, publlquese y arch!
vese. 

Dado en el Consejo General de Educacion 
[t veintiseis;dias del mes de Marzo de mil ocho
cientos ochenta y oeho. 

JUAN DE D. TOFRE. 

lose E. Delgado. 

Secretario. 

-Estractamos de «La Providencia» periodico 
de San Juan, que con una marcada preferencia 
se ocupa de los intereses educacionales de la 
Provincia, lossiguientes datos, que dan una idea 
del estado de mayor 0 menor adelanto en que 
se encuentran algunas secciones escolares. 

En la seccion de Concepcion funcionan 6 es
cuelas, I de varones Y 5 mixtas.-Reciben edu
cacion en elias actualmente, 490 varones Y 518 
mujeres. El personal docente 10 componen 6 
Directores y 14 ayudantes. 

A renglon seguido, «La Providencia» se mues
tra satisfecha por el adelanto que en materia de 
educacion ha alcanzado este Departamento y 
recomienda tanto a los maestros como ala au
toridad policial, la que pone mucho empeno en 
que la asistencia de los ninos a las escuelas, sea 
10 mas regular posible. 

Haciendo contraste, con estos elogios, el 
mismo periodicomanifiesta que las autoridades 
no se han hecho sentir todavia en la parte de 
inspeccion. 

En la secci6n de Santa Lucia la inscripcion 
no guarda proporcion con la cantidad de ninos 
en condicion de asistir a las escuelas; pues hasta 
la fecha solo 168 varones y 190 mujeres figu
ran en los rejistros de las cuatro esctlelas alii 
establecidas, y la asistencia media es tambien 
mtly exlgua. --El numero de ninos varones que 
pueden concurir, no bajara de 250, y debido 
quiza ala poca vijilancia de la autoridad, es 
qne un 20 % han dejado de hacerlo, 10 que 
importa decir que el Departamento de Santa Lu
cia, esta aretaguardia del movimiento educacio
nal de la Provincia, y que el mal requiere pron
to remedio. 

Ya se han tornado las medidas oportunas, 
tanto por la Direccion de Escuelas, como porel 
MilJisterio, y el mal puede facilmente conjurar
se, no sienjo de los que no se prestall a sufrir el 
remedio.-Desplegue la autoridad policial ma
yor actividad 6 la necesaria, aplicando con es
trictez las penas que impone la Ley de Educa
cion a los padres neglijentes que descuidandela 
cducacion de sus hijos, que con tanta facilidad 
pueden adquirirla, siendo ademas un deber 
ineludible impuesto por el Estado. 

SANTA FE. 
El Consejo EscoJar del Rosario ha re

suelto en una de sus ultimas sesiones, dirigir 
circulares a los Directores de Escuelas N octur
nas, manifestandoles que quedan autorizados 
para recihir alumnos menores de r4 anos, siem
pre que comprueben que durante el dia se en
cuentran ocupados. 

El mismo Consejo, ha resuelto dotar de 
titiles a las principales escuelas del Departa
mento. 

-El Consejo Provincial de esta Provincia, ha 
resuelto en dias anteriores pasar una nota al Mi
nisterio de Hacienda e Instrucci6n Publica, 
pidiendole la suspension de los efectos del de
creto por to do el corriente ano, acordado ul
timamente por ese Ministerio sobre subvencion 
de Escuelas, dejando las escuelas subvenck-'c-
das en las mismas condiciones en qll~eja calle 
ban anteriormente, fundandose en 10 
que se encuentra el presente ano 
que, no ha sido conocido suficier,mi ya dona 
decreto, que la mayor parte de la~res de la es~ 
vencionadas aun no se han aco!, 
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las que 10 han hecho ha sido sin suietarse a 
las condiciones establecidas por el referido de
creto. 

Es una buena medida, pues que.si no se hubie
se tornado esta resolucion habrian que dado mu
chas escuelas que debian estar subvencionadas 
sin. ella, nada mas que por no haberse a{'ogido 
al decreto, 0 no haberlo hecho bajo las condi
diciones que el exijia. 

Creemos que el Ministerio aprobani la reso
lucion del Consejo, por ser justa. 

C6RDOBA 

Tomamos del cEco de Cordoba. la siguien
te noticia: 

ESCUELA EN MAL ESTADo-La Escuela cons
truida: recientemente en Remedios, Departa
mento Rio 4°, por el contratista senor Cirilo 
Carranza, se encuentra en mal estado segUn el 
in(orme del Departamento Topografico, que 
opina no debe aceplarse por las razones si
guientes: 

La reja es pesimamente mal cOllstruida y sus 
barrotes muy delgados, el alambre esta fiojo, las 
baldosas de los pisos estan en su totalidad rotas; 
se nota tambien en el angulo Sud-Oeste del sa
lon de la derecha una rasgadura que proviene 
indudablemente de haberse bajado el pilar de 
la galeria que esta al frente de dicho angulo y 
con el varias vigas, produciendo la rotura men
cionada; los techos son muy mal construidos, 
Henos de pequenos bordes que en casu de lIu
vias se haran depositos de agua la que se infil
trara en el techo y muros que podria traer la 
destruccion del edificio; se nota tam bien que 
una parte del techo es reHeno con tierra y cu
bierto con un baiio de cal; los arcos del zaguan 
estan raj ados; el pozo tiene muy poca agua y 
esta muy mal calzado, estando la parte superivr 
fuera de plomo y faItandole la tapa; en el lavato
rio faltan los depositos, las letrinas tienell una:; 
cubiertas muy reducidas que habna que cam
biarIas al poco tiempo de estar en r;so. 

Este in forme fue mandado por el Ministerio ue 
Hacienda al Consejo de Educacion para que el 
exija del senor Carranza el cumplimiento del 
contrato que tiene este. 

El Consejo tome en consideracion dicho in
forme, resolviendose pasar una nota al sen" r 
Carranza, pidiendole cum pia 10 estipulado en 
el contra to. 

MENDOZA 

EI Consejo de Educacion de esta Provincia, 
...ha resuelto en una de sus ultimas sesiones, dotar 
el qt}'~uelas graduadas de su dependencia de 
que se pl~ de musica. 
escuela prir·dida, ha side tomada en vista de 10 

. En casos "que se encontraba esta materia 
clOnal de Edt... de las escuelas de la Provincia. 
quiera que sea "les que se nos han proporciona-
haga, en la con v . 

do, el Consejo Escolar de esta Provincia, se 
preocupa de una manera activa de mejorar el 
personal de las escuelas publicas; al efecto ha 
establecido que toda persona que desee pres tar 
sus servicios como empleado en el personal de 
las escuelas, debera rendir examen ante una 
comision compuesta de personas competentes y 
aptas, que juzguen las condiciones del can
didato. 

CORRIENTES 

A continuacion insertamos la segunda par
te, del mensaje del senor Gobernador Vidal, 
que se refiere a educacion primaria, y cuyo 
principio dimos en el numero anterior. 

La accion privada, por tanto tiempo aletar
gada, se ha despertado, sorprendiendonos con 
la fundacion de nuevas escuelas en Goya y 
Esquina, que por su organizacion, personal di
rectivo y docente y lJor su marcha regular, es
tan al nivel de las mejores de la RepUblica. Son 
debidas a las patrioticas iniciativas de los pro
gresistas caballeros doctor don Mariano 1. Loza 
y don Ramon R. Garcia. 

Las tres becas que creasteis en el presupuesto 
vigente para elInstituto Agronomico Veterina
rio, en Santa Catalina (Buenos Ailes) fueron 
concedidas a tres intelijentes jovenes que han 
terminado sus preparatorios enel Colejio Nacio
nal, es decir, a ties ex-alumnos que por las 
disposiciones vijentes pueden ingresar a cual
quiera de las facultadts de la Republica. 

Las 50 becas que el tesoro provincial costea 
en ambas escuelas normales de esta Capital, fue
ron distribuidas equitativamente entre j6venes 
de todos los departamentos de la provincia. La 
ley de la materia es deficiente. 

Indudablemente hemos avanzado mucho en 
materia de organizacion escolar y hemos esten
dido bastante los beneficios de la Instrucdon 
Publica, pero nos queda todavia un largo ca
mino que recorrer · y muchos sacrificios que 
hacer para satisfacer a los 25.637 analfabetos 
que nos reclamen los elementos que model an 
al ciudadano democrata que requitre nuestro 
sistema republicano, al promotor consciente del 
progreso y rie la felicidad publica. Segun el ulti
mo censo escolar levantado pormandato del Con
greso Argentino, la provincia tiene 38.466 ninos 
en edad legal, deduciendo de esa cifra 1412 de 
la poblacion escolar de Posadas, quedan 37.054. 
De esta cifra se deducen los 11.417 que red ben 
instruccion primaria y que dan a favor de la ig
norancia 35,637 ninos que debemos restaurar 
de tan funesto dominio y conYertir en positi
vos elementos de civilizacion. 
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Para obtener ese nobiIlsimo fin, necesitamos 
amplios e higienicos edificios escolares conslrui
dos de acuerdo con los principios de la moder
na Pedagojia, pues la falta de locales adecua
dos es una verdadera remora para la difusion 
de la educacion. 

Para lIenar esa urgentisima necesidad ha
be is dictado la ley de 27 de Octubre del ano 
proximo pas ado, disponiendo la construccion 
de cuatro comodos edificios en esta capital y 
dos en cada uno de los demas departamentos. 

EI P. E. ha prestado preferente atencion al 
cumplimiento de vuestra acertada resolucion, 
ha dispuesto de acuerdo con la ley nacional 
del 25 de Setiembre de 1871, la confeccion de 
los pIanos de las construcciones proyectadas 
los que, con la aprobacion de la autoridad tec
nica, fueron roemitidos al Ministerio de I. Pu
blica de la Nacion. EI Gobierno Nacional, por 
ley de 8 de Octubre del ano proJlimo, contri
buira con las dos terceras del valor de cad a edi
ficio, pagan do el primer tercio de su importe 
al comenzar la obra, el segundo cuando prin
cipien a techarlo y el ultimo al terminarla. 

Ese gran plan de edificacion escolar que habeis 
dictado se lIevara a cabo sin gran sacrificio, lIe
nando una sentida necesidad, abriendo espacio
sos edificios a esos 25,637 desheredados de los 
beneficios de la instruccion publica y econo
mizando los 14,265 pesos moneda nacional que 
el tesoro provincial gasta en alquileres de casas 
construidas para habitar familias y no para 
funcionar escuelas. 

ENTRE RIOS 
Insertamos con gusto el siguiente suelto de 

lEI Argentino» dando cuenta de una simpatica 
fiesta celebrada en la Concepcion del Uruguay. 

El28 de Juliose conmemora una de las fechas 
mas gloriosas en la historia de la Instruccion 
Publica de la Republica Argentina. 

Tal dia como ese en 1849 se echaron los ci
mientos del historico Colegio N acional del U ru
guay. 

Cupo a la Ciudad de ese nombre la suerte de 
ver surgir y alimentarse en su seno a ese impere
cedero monumento del saber, de donde tantos 
rayos de luz se han esparcldo para incorporarse 
a los primeros albores todavia de nuestra civiliza
cion y engrandecimiento intelectual.-Pero la 
gloria yel provecho no fueron por 10 mismo para 
ese solo sino para todos los Pueblos de la gran 
comunidad Argentina. 

Sus mas caros destin os han estado en mas de 
una vez, y no dejan hoy mismo de estar librados 
a la discrecion y talentos de muchos hombres 
que fueron estudiantes del Colegio Nacional del 
Uruguay. 

Acaso han sido de los mas fructiferos los dine
TOS con que el Erario Nacional planteo y sostuvo 
aquel venerable monuinento en epocas en que mas 
lucian las tinieblas de la ignorancia de la barba
rie que la claridad del saber y de la civilizacion! 

SECCION OFICIAL 

S E S ION ES 

DEL CONSEJO NACIONAL DE EDUCACION 

S E S ION 57" 

Dia 2 I de Julio de I888 

PRESENTES Le1da y aprobada el acta de la 
anterior, declarose abierta la 

Presidente sesion it las 2 p. m. 
Barra Entrando.en seguida el Con-
Herrera sejo it ocuparse de los asuntos 
Posse al despacho, se resolvio: 

-Nombrar en comision a los senores Dr. 
don Miguel Navano Viola, al ingeniero don 
Jose Vicente Ramirez, tasador del Banco Na
cional y al Secretario de este Consejo Dr. 
Julio A. Garcia, para que se sirvan estimar el 
precio de las propiedades ralces que posee el 
Consejo Nacional en la Capital, a los efec
tos de expedir el informe solicitado por la 
Comision del Censo de los bienes nacionales. 

-Aumentar en 20 $ el alquiler mensual de 
la casa que ocupa la Escuela num. 16 del 140 

Distrito. 
-Acusar recibo de la nota en que la Con

taduri.a General de la Nacion acompana la liqui
dacion del 40 0/ 0 del producido por la Contri
bucion Directa de la Capital correspondiente 

al mes de Junio. 
-Elevar al Ministerio de Instruccion Pu

blica el expediente en que dona Nicomedes 
Echauri solicita pension de retiro, aconsejando 
se Ie acuerde esta con goce de la mitad de su 
sueldo actual. 

-Autorizar ala Oficina de Deposito para 
mandar construir un galpon por la suma de $ 

350 . 

-Aumentar en $ 200 mensuales la partida 

de gastos del Deposito. 
-Autorizar al Consejo Escolar del 40 Dis

trito para que ordene al constructor senor Pe
luffo el arreglo de la vereda de la escuela calle 

Comercio num. 61. 
-Nombrar a don Carlos L. Battini y a dona 

Marla Raggio de Battini, preceptores de la es-



EL MONITOR 

cuela creada en la Colonia Gallegos, en la Go- II -A D. Ernesto Garcia, $ 358,12 por comi-
bernacion de Santa Cruz. siones y despachos de bultos en la Aduana de 

-Mandar proveer los utiles solicitados por la Capital. (Exp. 1926). 
el Consejo Escolar del 11° Distrito. -A D. Ernesto Garcia, por comision y des-

-Aprobar la rendicion de cuentas que por pacho de bultos en la Aduana de la Capital, 

el producido de la matricula en el ano ppdo. $ 149.74.-(Exp. 1860). 
eleva el Consejo Escolar del 12° Distrito. 

-Acusar recibo de la nota en que el Mi
nisterio de Instruccion Publica comunica que 
se ha concedido pension de retiro al secretario 
inspector del primer Distrito don Federico G. 
Espinosa. 

-Mandar pagar a don Felix Lajouane por 
textos entregados al Deposito, $ 2950. (Exp. 
1843). 

-Mandar pagar a la preceptora de Villa Li
bertad, $ 206 por haberes de Mayo y Junio 
ultimo. (Exp. 1880). 

-Mandar pagar al preceptor de la escuela 
General Acha por los haberes de Junio ultimo, 

$ 83· (Exp. 1873). 
-AI preceptor de la escuela de Caroya, pe

sos 166 por sus haberes de Junio ultimo. (Exp. 
1827). 

-AI preceptor de la escuela de Martin 
Garcia, $ 83 por sus haberes de Junio ultimo. 
(Exp. 1819). 

-A la preceptora de la escuela de Concep
cion (Misiones) $ 83 por su haber de Junio. 
(Exp. 188). 

-A la «Tribuna Nacional», $ 163-45por sus
cricion correspondiente a Junio.-(Exp. 1876). 

-A D. Jeronimo Riva, $ 32 por gastos de 
carruaje autorilado por la Sociedad de Maes

tros de Belgrano.-(Exp. 1259). 
-No hacer lugar al nombramiento de Se

cretario que solicita el Consejo Escolar de Re
sistencia. 

-Archivar el expediente 1233. 

Ell seguida se levanto la sesion siendo las 4 
y 15 p. m. - B. ZORRILLA. - JuNo A. Gama, 
Secl etario. 

S E S I 6 N 58" 

Dia 24 de Julio de 1888 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta de 
la anterior, declara.ndose abierta 

Presidente la sesion a las 2 p. m. 
Barra Entrando en seguida el Con-
Herrera sejo a ocuparse de los asuntos 
al despacho, se resolvio: 

-Conceder 2 meses de licencia al ayudan
te de la Escuela N°.7 del 16° Distrito, D. Hi-

-A D. Americo V. de Martin, $ 29-40 polito Frias. 
por un mes de sueldo anticipado. (Exp. 180). -Conceder un mes de licencia ala precep-

-A don Jose H. Frias, $ 94-08 por un mes tora del 110 Distrito, dona Flora R. de Ruda. 
de sueldo anticipado. (Exp. 1868). -Acusar recibo y pasar a Contaduria 

-A los preceptores de la escuela de For- la nota en que el Ministerio de Instruccion Pli
mosa, $ 197 por sus haberes de Junio ultimo, blica comunica haberse librado orden de pago 
(Exp. 1837). a favor de este Consejo por valor de $ 13,573,38, 

-A los preceptores de las escuelas de Po- producto del 40 % de contribucion directa de 

sadas, $ 432 por sus haberes de Mayo y Junio Febrero a Mayo. 
del 88. (Exp. 1878). -Manifestar al Consejo Escolar del lI O 

-Mandar pagar al preceptor de la escuela Distrito que el precetor Sr. Lijo y la subpre
de Santa Ana, $ 93 por su sueldo de Mayo. ceptora Sta. Saravi, tienen licencia hasta que 
(Exp. 1879). tramiten sus expedientes de jubilacion; y en 

-A Da. Enriqueta J. de Salgueiro, $ 150 cuanto al preceptor senor Lay?a, puede el 
como indemnizacion de los servicios prestados 
como Directora de la Escuela de N orquin. 

(Exp. 1958). 

Consejo Escolar proponer un reemplazante. 
-Dirigir la nota acordada al Consejo Es

colar del 10° Distrito y la transcripcion del in-
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forme de Contaduriarespecto a su nota (1847) 
en que manifiesta que el presupuesto publicado 
en el num. 137 de «El Monitor», como pertene
ciente a aquel Distrito, es apocrifo. 

-Autorizar al Consejo Escolar del 7° Distri
to para invertir hasta la suma de $ 2000 en las 
obras cuya refaccion solicita en el Expediente 
1856. 

-Remitir al Inspector Nacional de Cata
marca para su informe el Expediente en que la 
Comisi6n General de Educacion de aquella pro
vincia manifiesta que ha comisionado a D. Jose 
M. Figueroa para comprar una factura de li
bros de lectura yen que pide que este Consejo 
abone las 2/3 partes, $ 666,67. 

-Juntar el Exp. 1829 de don Carlos Rus, 
por reclamo de diferencias de sueldo como 
maestro jubilado, con los otros analogos, y for
mar una carpeta especial de todos para resol
verlos en su oportunidad. 

-Nombrar preceptora elemental de la Es
cuela Graduada de varones del IS° Distrito a 
dona Alejandrina Egozcue. 

-Ayudante de la Escuela N° 2 del 12° Dis
trito Escolar, a dona Geronima Potes. 

-Profesor de dibujo y de. frances, respecti
vamente, de la Escuela Graduada de varones 
del roO Distrito Escolar, a don Raimundo Ro

bert yadon Juan Luis James para ocupar las 
vacantes de dichos puestos. 

-Subpreceptor de la Escuela N°. I del 5° 
Distrito Escolar a D. Sebastian M. Banchs, en 

reemplazo de la Sta. Clas, que paso a otro destin~. 
-Mandar pagar por Tesorerla ala Direc

ci6n General de Escuelas de La Plata la suma 
de $ 706,80 min por la 28. y 3 ra. cuotas del edi
ficio escolar de Moron. (Exp. 876). 

-A la Direccion General de Escuelas de 
la provincia de Buenos Aires, la suma de $ 
8960,80, importe de la 28. y 3 rOo. cuotas corres
pondientes a la subvencion del edificio escolar 

de Junin. (Exp. 2977). 
-A la Direccion General de Escuelas de la 

provincia de Buenos Aires, la suma de $ 526,22 
min, importe de la 28. y 31'&. cuotas correspon
dientes a la subvencion del edificio escolar de 
.Coronel Pringles». (Exp. 2855). 

-A la Direccion General de Escuelas de la 
provincia de Buenos Aires, la suma de pesos 

1847,57 min, importe de la 28. Y 3 Ta. cuotas co
rrespondientes ala subvencion del edificio esco
lar del Bragado. (Exp. 2656). 

-Mandar pagar a la Direccion General de 
Escuela de la Provincia de Buenos Aires, la 

suma de pesos 1024.14 min, importe de la 
segunda Y tercera cuotas correspondientes a la 
subvencion del edificio escolar del cuartel 7° de 
San Vicente. (Expediente 2642.) 
~A la Direccion General de Escuelas de 

la Provincia de Buenos Aires, la suma de pe

sos 4550.88 min, importe de la segunda y ter
cera cuotas, correspondientes a la subvencion 
del edificio escolar de Chivilcoy. (Expediente 

2546.) 
-A la administracion del "Sud America», 

la suma de pesos 39 min. por avis os. (Expe
diente 1828.) 

-A don Angel Estrada y Ca. la suma de 

pesos 9800 oro sellado (en una letra de 90 dias) 
importe de 1400 bancos norte-americanos. 
(Expediente 1611.) 

-A los senores Igon hermanos, la suma de 
pesos 228.75 min, importe de textos y utiles 
escolares. (Expediente 1501.) 

-Mandar proveer por el Deposito los 
utiles solicitados por la Comision General de 
Escuelas de Tucuman con las variaciones indi
cadas. 

-Aprobar el pase de la subpreceptora 
dona Clementina Clas, de la Escuela N° 1 a la 
Escuela N° 2. 

-Archivar los Expedientes numeros 1634, 
1804 Y 1714. 

Enseguida se levan to lasesion siendolas 4.50 
p. m.-B. ZOFRILLA.-T S. Osuna, Prosecre
tario. 

S E S 1 () N 59-
Dia 26 de Julio de 1888 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta de la 

Presidente 

Barra 

Herrera 

Posse 

anterior, declanl.ndose abierta la 
sesion a las 2.30 p. m. 

Entrando en seguida el Con
sejo a ocuparse de los asuntos al 
despacho se resolvio: 
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Mandar pagar a don G. Simonazzi y her

mano, por constmcciones escolares, $ 18,482,44 

moneda nacional. 

-Mandar pagar a don Pedro Segrestan, 

por trajes militares escolares, 2107,50. 

-Mandar pagar la suma de $ 1916,56, valor 
de la planilla intema de este Consejo pertene

ciente al mes de Julio actual. (Exp. 2002). 

-Mandar pagar en la forma indicada 

las planillas de sueldos y alquileres de 

los Distritos Escolares de la Capital, que im

portan las sumas siguientes: 

Distrito 1° $ 3595,730 (Exp. 1971) 

rd. 2° id. 2310,30. (Exp. 1972) 

rd. 3° id. 3757>57· (Exp. 1973) 
rd. 4° id. 3858,61. (Exp. 1974) 

rd. 5° id. 3017,49· (Exp. 1975) 
Id. 6° id. 2773,26. (Exp. 1976) 

rd. 7° id. 5002,22. (Exp. 1967) 

Id. 8° id. 2574,82. (Exp. 1978) 

Id. 9° id. 3773,72. (Exp. 1979) 
Id. 10° id. 4766,59. (Exp. 1980) 

Id. IIo id. 3610,39. (Exp. 1981) 

Id. 12° id. 4771,84. (Exp. 1982) 

rd. 13° id. 4770,55. (Exp. 1983) 

Id. 14° id. 7580,86. (Exp. 1984) 

Id. 15° id. 3136,16. (Exp. 1985) 

rd. 16° id. 3972,33. (Exp. 1986) 

-Mandar pagar a don B. Gomensoro, or

denanza de este Consejo, la suma de $ 36, im

porte del mes de sueldo anticipado a descon

tar por cuartas partes. (Exp. 2016) 

-Mandar pagar a la orden del Convento de 

San Francisco de Santiago del Estero, la suma 

de $ 666,66, importe de la segunda cuota asig

nada. (Exp. 1946). 

-Mandar pagar a los senores Bozzi y Ra

mos la suma $ 5497,79, por constmcciones es

colares. (Exp. 1949). 

-Mandar pa~ar a don Rafael Barreda la 

suma de $ 1250, importe de textos escolares. 

(Exp. 205). 

-Nombrar subpreceptora de la escuela 

num. 13 del 13° Distrito Escolar a dona Ma

ria Blanco, actual ayudante de la num. 6 del 

mismo Distrito, y en reemplazo de esta a dona 

Concepcion Craviotto. 

-Ayudante de la escuela elemental del 14° 

Distrito Escolar a dona Adela Finedo, en 

reemplazo de dona Dolores Laad que renunci6. 

-Ayudante de la escuela elemental del 14° 

Distrito Escolar a dona Clementina Canevaro, 

en reemplazo de dona Juana G. Rodriguez, 

que fue separada de su puesto. 

-;\ yudante de la Escuela N°.7 del 15° Dis
trito Escolar, a D1. Florinda Afiez, en reemplazo 

de D. Of or Ii no Valenzuela, que renunciO. 

-Maestra infantil de la Escuela Graduada 

de varones del 5° Distrito Escolar, a Da. Julia 

Carranza, en reemplazo de Da. Paula Codino,que 

paso a otro Distrito Escolar, y ayudante de di

cha Escuela a Da. Antonia Silva. en reemplazo 

del subpreceptor D. Luis Libage, hasta que haga 

conocer sus meritos para ser ascendida, y re

mitir el expediente al Consejo Escolar para 

que se sirva hacer las nuevas propuestas y en

viar los antecedentes de maestro infantil de la 

misma escuela. 

-Preceptor infantil de la Escuela Graduada 

de varones del 10° Distrito Escolar, a D. Anto

nio Estrada Manciello, en reemplazo de D'. 

Benilda Abogadro, que paso a ocupar otro 

puesto. 

-No hacer lugar a la solicitud en que el 

Consejo Escolar del 5° Distrito, pide se tome 

. en locacion la casa calle Piedad num. 735, para 

establecer la escuela de ninas recientemente 

creada, en vista de carecer de los patios sufi

cientes y ser de altos la casa propuesta. 

-No hacer lugar ala licencia extraordinaria 

que solicita la maestra del 3er. Distrito, Da. Isa

bel Blomberg, y que oeurra donde eorresponda 

por la proroga de esa concesion. 

-No hacer lugar a la propuesta del Consejo 

Escolar de General Acha para nombrar ayu

dante de la escuela de ese punto a D. Luis 
Morales. 

-No hacer lugar a la compra de la casa si

tuada en Belgrano que ofrece en venta D. Sin

foroso Molina. 

-Aprobar la rendicion de cuentas que por 

los eventuales del primer cuatrimestre del eGo 
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rriente ano eleva el Consejo Escolar del 2° 

Distrito. 
-Aprobar los cambios en el personal docen

te que propone el Consejo Escolar del 14° Dis
trito. 

-Aprobar la permuta del subpreceptor Ma
nuel Diaz, de la Escuela num. 2, con la sub pre
ceptora Marla Trasmonte, de la num. 8, que 
comunica el Consejo Escolar del 10° Distrito. 

-Aprobar las indicaciones que el Consejo 
Escolar de Corrientes prop one para la forma 
mas conveniente de despachar los pedidos de 
atiles a aqueUa localidad y pasar al Deposito el 
expediente para su realizacion. 

-Contestar en los terminos acordados a la 
nota del Gobernador del Territorio del Neuquen 
en que da cuenta de que los vecinos de Cari
lenon, han hecho construir un edificio escolar 
y esperan que este Consejo nombrara preceptor 
para la Escuela que debe abrirse, como igual
mente que la Gobernacion ha dotado de una 
casa comoda a la Escuela de Chol-Mala!. 

-Proveer por el Deposito los libros y lltiles 
solicitados por la Sociedad de Damas de 
Caridad del Rosario. 

-Conceder la subvencion de $ 100 por una 
sola vez a la Biblioteca Popular de la Rioja: y 
en consecuencia, mandar pagar aD. Arturo 
Castano la suma indicada y dirigir nota al De
posito para que entregue al Presidente de dicha 
Biblioteca un ejemplar de los libros pertinen
tes que haya en el mismo. 

-Aprobar la solicitud en que el Deposito 
manifiesta la necesidad de construir un galpon 

para colocar utiles. 

-Aprobar el pase de la subpreceptora de la 
Escuela Graduada de varones del 2° Distrito 
Escolar, Da. Emilia Ford, a la Elemental num. I 

del mismo Distrito, y remitir el expediente al 
Consejo Escolar para que sirva mandar la terna 

de practica. 
-Archivar el expediente 1678. 

En "eguida se levanto la se~ion siendo las 
4 1/4 p. m.-B. ZORRILLA.- T. S. Osuna, 

Pwsecretario. 

S E S ION 60' 
Dia 28 de Julio de 1888 

PRESENTES Leida y aprobada el acta 
anterior, declarose abierta la 

Presidente sesion a las 2 p. m. 
Barra Entrando en seguida el Con-
Herrern sejo a ocupar~e de lo~ asuntos 
Po.se al despacho, resolviose: 

-Mandar pagar a los preceptores de la Es
cuela recientemente fundada en Gallegos (T~ 
rritorio de Santa Cruz) D. C. L. Battini y Da. 
Maria R. de Battini, la suma de$ 146, importe de 
un mes de sueldo anticipado a cada uno. (Expe

diente 2043). 
-Id. al Consejo Escolar de Posadas la su

ma de $ 70, importe de la planilla de sueldos 
correspondiente al mes de Junio ppdo. (Expe

diente 1909). 
-Nombrar Secretario Sub-Inspector del I" 

Distrito Escolar de la Capital a D. Juan L. 
Chechi en reemplazo de D. Federico Espinosa 
que fue jubilado. 

-Nombrar ayudante de la Escuela elemen
tal de Villa Libertad, dirijida por Da. Feliciana 
M. Quinteros, aDa. Tula Sole. 

-Aprobar la rendicion de cuentaSl que por 
los eventuales de Abril y Mayo eleva el Con
sejo Escolar del 16° Distrito. 

-Aprobar la rendicion de cuentas de even
tuales por el mes de Junio que eleva el Con

sejo Escolar del 14° Distrito. 
-Aprobar la rendicion de cuentas por even

tuales que eleva el Consejo Escolar del Iel" Dis

trito por el mes de Junio. 
-Archivar los expedientes 2029 y 1948. 

En seguida se levanto la sesioo siendo lilli 
3 1/2 p. lll.-B. ZORRILLA,- T. S. Osuna, Pro-
secretario. 

Dia 

PRESENTES 

Presidente 

Barra 

Herrera 

Posse 

S E S I 6 N 61" 
10 de Agosto de 1888 

Se leyo y aprobo el acta de la 
anterior, declarandose abierta la 

sesion a las 2 1/2 p. m. 
Entrar..do en seguida el Con

sejo a ocuparse de los asuntos 
al despacho, se resolvio: 
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-Elevar al Ministerio la solicitud en que 
D. Antonio Gil Camps solicita pension de re
tiro, aconsejando se Ie acuerde esta con goce 

I'J 

cle las 3/4 partes del sueldo que actualmente 
gana. 

-Acordar a la senora Rosa R. de Maza, 4 
meses de licencia, sin goce de sueldo, y nombrar 
para reemplazarla durante este tiempo a dona 
Arminda Lopez. 

-Acordar 2 meses de licencia a la m:aestra 
Da. Maria C. de Farias, sin goce de sueldo, y de
biendo el Consejo Escolar proponer la que ha 
de reemplazarla. 

-Nombrar a Da. Maria Wilde, profesora de 
dibujo en la Escuela Graduada de niiias del 
12°. Distrito. 

-Nombrar a Da. Luisa G. de Bolanos, maes
tra elemental para la Escuela del 11° Distrito 
en reemplazo de Da. Amalia F. de Parpaglioni, 

que renuncio. 
-Mandar pagar a la provincia de Buenos 

Aires, por el importe de la 2a cuota de subven
cion nacional que corresponde al edificio esco

lar de 25 de Mayo,. 2243.70. (Exp. 907.) 
-Mandar pagar a la provincia de Buenos 

Aires, por subvencion correspondiente a la 2a y 
3a cuota para la construccion de un edificio es

colar en el Azul, $ 1341 I.94· (Exp. 2795.) 
-Mandar pagar a la provincia de Buenos 

Aires, por la 2a y 3a cuota de subvencion corres

pondiente al edificio escolar de Moron, S 834.14, 
(Exp. 2770.) 

-Mandar pagar al ingeniero don Joaquin 
Belgrano, por sus honorarios, $ 208.34. (Exp. 

1966.) 

-Mandar pagar a don Jacobo Peuser, $ 
93.50 por utiles de escritorio provistos a la 
Contaduria del Consejo. (Exp. 1922.) 

-Mandar pagar a los preceptores de las es
cuelas de San Javier, $ 186 por sus haberes de 
Mayo y Junio llitimo. (Exp. 1967.) 

-Mandar pagar a los preceptores de la es
cuela de Resistencia, 197 pOI sus haberes de 
Junio ultimo. (Exp. 1910.) 

-Mandar pagar a la Comision Central d;) 

Educacion de la Rioja $ 10.000 por subven-

cion correspondiente al I er cuatrimestre del 

ano corriente. (Exp. 164I.) 
-Mandar proveer las planillas estarusticas 

solicitadas por la Inspeccion de la Rioja. 
-Mandar proveer los utiles solicitados por 

el Consejo Escolar del 11° Distrito. 
-Aprobar la rendicion de cuentas de lltiles 

correspondiente al 2° trimestre del ano corriellte 
que eleva el Consejo Escolar del 9° Distrito. 

-Aprobar la rendicion de cuentas por las 
cantidades recibidas para gastos eventuales en 
el mes de Junio que elevan los Consejos Es
colares del 9° y 14° Distritos. 

-Insistir en la resolucion del Consejo sobre 
el nombramiento de escribiente para el Con
sejo Escolar del 11° Distrito. 

-No hacer lugar al aumento de alquileres 
solicitado por don Luis Barbajelata. 

-Publicar el expediente 1917. 
-Archivar los expedientes 2007 y 2049. 

En seguida se levanto la sesion siendo las 
4 1/2 p. m.-B. ZORRILLA.-jitl£o A. Garcza, 
Secreta rio. 

Dia 2 de Agosto de 1888 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta de 
la anterior, declarfmdose abier-

Presidente ta la sesion a las 2 1/2 p. m. 
Barra Entrando en seguida el Con-
Herrera sejo a ocuparse de los asuntos 
Posse al despacho se resolvio: 

-Asignar a los inspectores tecnicos, diez 
pesos mensuales a cada uno para gastos de 
locomocion con antigiiedad del 1° de Marzo. 

-Aceptar la propuesta hecha por la Direc
cion General de Escuelas de la Provincia de 
Buenos Aires, para que se descargue de los 
creditos que Ie tiene reconocidos la Nacion, la 
suma de pesos 1010.20 que importa las 2/3 
partes de la factura de utiles. (ExP.3I.) 

'-Mandar pagar a favor de las Sociedades 
de Beneficencia, de· Misericordia, San Vicente 
de Paul y el Asilo de Mendigos, las sumas que 
les corresponden por la exoneracion de impues
tos sobre legados acordada por este Consejo 
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en la testamentaria de dona Rufina Rodriguez, 
debiendo la Contaduria practicar la liquidaci6n 
correspondiente. 

-Acordar la subvencion para casa a la 
preceptora de la Escuela numero 5 del ISo 

Distrito, de acuerdo con 10 solicitado por la 
misma comision. 

-Agregar ala planilla mensual del IS° Dis
trito la partida de 100 pesos para pago de al
quiler de las casas que ocupan las Escuelas 
numeros 3, 4 Y 6. 

-Acordar la subvencion solicitada por el 
senor S. Lafone Quevedo, como apoderado de 
Ia provincia de Catamarca, en el pedido de 
utiles que ha elevado, manifestandole que esta 
sera la ultima vez que este Consejo atienda 
pedidos analogos, siempre que ellos no ajusten 
su tramitacion a las disposiciones emanadas al 
respecto. 

-Devolver al Ministerio de Instruccion PU
blica los fusiles que fueron facilitados para la 
formacion del 9 de Julio. 

-Man dar pagar a Quilio y Cia. pesos 430, 
por construccion y adomo del tablado en la 
Plaza de Mayo, con motivo de las fiestas Ju
lias. (Exp. 1855.) 

-Mandar pagar al ingeniero don Carlos 
Altgelt, pesos II73.66 por sus honorarios. (Exp. 
186!.) 

-Mandar pagar al ingeniero don Joaquin 
Belgrano, por sus honorarios, pesos 297.56. 
(Exp. I87!.! 

-A don Pablo Chechi, pesos 30 por textos 
entregados a la oficina del Deposito. (Exp. 

19 I !.) 
-A don Leon Rigolleau, pesos 280 por tinta 

entregada a la oficina del Deposito. (Exp. 

1438.) 
-A la provincia de Salta, por subvenci6n 

correspondiente a13° cuatrimestre del ano 1887, 

pesos 7207.66. (Exp. 335.) 
-AI ingeniero Francisco Tambur-ini, pesos 

700.38 por sus honorarios. (Exp. 2045.) 
-Nombrar a don Adriano Rauschert, maes

tro infantil de la Escuela numero I del 11° Dis
trito en reemplazo de don Felipe Leider, quien 
no se presento a ocupar su puesto. 

-A dona Maria B. Garcia, subpreceptora 
de la Escuela N° 12 del 12° Distrito. 

-Nombrar a dona Luisa Ballester, subpre
ceptora de la Escuela N.o 7 del 140 Distrito. 

-No hacer lugar al nombramiento de sub
preceptora propuesto por el 7° Distrito en vista 
de las razones que ha manifestado la oficina de 
Estadlstica. 

-Archivar los Expedientes 834 y 1536. 

En seguida se Icvanto la sesion siendo las 
4·5 p. m. --B. ZORRILLA.-/itl£o A. Garcia, Se
cretarin. 

Dia 4 de Agosto de 1888 

PRESENTES Se ley 0 y aprobo el acta de 
I" anterior, declarandose abierta 
la sesion a las 2 p. m. Presidente 

Barra 

Herrera 

Posse 

Entrando en seguida el Con
sejo a ocuparse de los asuntos 
al despacho, se resolvio: 

-Abrir un credito suplementario de pesos 
1000 nacionales para atender el ultimo pedido 
de lltiles, elevado por el Consejo Escolar del 110 

Distrito, en vista de haberse agotado la par
tida en el presupuesto del ano corriente, de
biendo el mencionado Consejo Escolar depo
sitar en el Banco Nacional a la orden de este 
Consejo, la cantidad de 1000 pesos de los que 
haya producido el importe de la matricula es
colar durante el ana corriente. 

-No hacer lugar al nombramiento de ayu
dantes soliritado por el Consejo Escolar del 

IS° Distrito para la Escuela N° 3. 
-Aprobar 10 propuesto por el Consejo 

Escolar del 16° Distrito respecto a la reempla
zante de dona Constancia Capdevila. 

-Aprobar la rendicion de cuentas presenta
da por el Consejo Escolar de Villa Libertad. 

-Autorizar a la oficina del Deposito para 
adquirir en plaza los aparatos para los gabine
tes de quimica y fisica que se solicitan en el 

Expediente 1300. 
-No hacer lugar a la solicitud de don AI).

dres Isasmendi. 
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-Publicar el resllmen estadistico practicado 

por la Contaduria del Consejo en el mes de 
Julio ppdo. 

-Autorizar al Con~ejo Escolar del 8° Dis
trito para distribuir entre los ninos pobres, los 
trajes que sirvieron para el batallon escolar. 

-Nombrar a dona Emilia Cruz, subpre
ceptora de la Escuela graduada de varones del 
2° Distrito. 

-Nombrar a don Jose Toscano, director 
interino de la Escuela numero 4 del 12° Dis
trito. 

-Nombrar a dona Catalina Modesto, sub
preceptora de la Escuela numero 12 del 12° 
Distrito, en reemplazo de dona Margarita Mar
quez, que renuncio. 

-Mandar pagar a don Jose Barrera, pesos 
75 min. por sueldos anticipados. (Exp. 1954.) 

-Mandar pagar a la Compania Sud Ame
ricana de Billetes de Banco, pesos 779 por im

presion de E'l ilfomlor. (Exp. 1874.) 
-Mandar pagar a don Luis Castex, pesos 

2287.75, por utiles entregados ala Oficina del 
Deposito. (Exp. 1869). 

-,-Mandar pagar a don Ernesto Garcia, pe
sos 1978.60, por lanchaje, acarreo de bultos y 

comision como despachante de Aduana. (Exp. 
21 30 .) 

-Mandar pagar a los preceptores de la Es
cuela de Santa Ana, pesos 93 por haberes del 
mes de Junio. (Exp. 2029.) 

-Mandar pagar a don Francisco Molteni, 
pesos 629 por el mobiliario de la oficina que 
ocupa el Cuerpo Medico Escolar. (Exp. 1587). 

-Mandar pagar ala Compania Sud-Ame
ricana de Billetes de Banco, pesos 255.50 por 
impresiones varias. (Exp. 1785.) 

-Mandar pagar a Igon Hermanos por uti
les entregados a la Oficina de Deposito, pesos 

5570,88. (Exp. 1807). 

-Mandar pagar a M. Moret, por relojes 
entregados a la Oficina del Deposito, pesos 969. 
(Exp. 1882.) 

--Acusar recibo y pasar a contaduria los 

oficios en que los senores~Jueces de la~ Capital 
comunican haber deposit<!.do en el Banco Na-

cional y a la orden del Consejo las cantidades 
que a continuacion se expresan: 

Sr. Juez de 1a Instancia en 10 Correccional 
doctor Zavalia, pesos ID5. (Exp. 2126.) 

Id. id. id. id. id id, 68.65. (Exp. 2125.) 
Id. id. id. id. id id, 2CO. (Exp. 2124. 
Id. id. id. id. id id, 37.50. (Exp. 2123), 
Id. id. id. id. id id, 52. (Exp. 2121.) 
Id. id. id. id. id id, 60. (Exp. 2122.) 
Sr. Juez de I a Instancia en 10 Correccional 

Dr. Obligado, $ 25. (Expediente 2II9). 
Id. id. id. id. id. id, $ I17.50. (Exp. 2120). 
Id. id. id. id. id. id, id. 128.75. (Exp. 2154)
Id. id. id. id. id. id, id. 62.50. (Exp. 2153). 
Juez de 10 Federal Dr. Tedin, $ lID. (Expe-

diente 2096). 
Juez de I a Instancia en 10 Comercial Dr. 

Beracochea, $ ID. (Expediente 2ID9). 
Id. id. id. id. id. id, $ 20. (Exp. 2IIO). 
Id. id. id. id. id. id, id. 140. (Exp. 2108). 
Juez en 10 Civil Dr. Gimenez, $ 320.88. (Ex-

pediente 2ID7). 
Id. id. id. id. id, $ 40. (Expediente 2106). 
Id. id. id. id. id, id. ID. (Expediente 2105). 
Juez en 10 Civil Dr. Bustos, $ 133.71. Ex-

pediente 2 ID4). 
Id. id. id. id. id, $ 30. (Expediente 2103). 
Juez de Paz Seccion 16°, $ IDa (Exp. 2102). 
Id. id. id. id. 6a, id. 80. (Expediente 2100). 
Id. id. id. id. id, id. IDa (Expediente 2101). 
Id. id. id. id. id, id. 31.60. (Exp. 2098). 
Id. id. id. id. id, id. 20. (Expediente 2097). 
-Acusar recibo de la nota en que el Sr. Juez 

de 10 Criminal Dr. Perez, comunica haber con
cedi do la excarcelacion bajo fianza de $ 750 a 
Alfredo Iglesias. 

INFORME 

V ACUN ACION 

MODELOS DE FILTROS PARA LAS ESCUELAS 

Buenos Aires, Mayo 18 de 1~8. 

Al senor Presidenle del ConseJo Nacional dt 
Educacion, doctor don Benjamin Zorrilla. 

En contestacion a su nota de fecha 9 del 
corriente, sobre vacunacion en las escuelas 'I 
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otras medidas que el Consejo cree oportuno I publicas y particulares de la Capital, y siendo 
indicar, debe manifestar al senor Presidente I insuficiente el ntlmero de practicantes de que 
que se toman las medidas necesarias para pro- dispone esta reparticion, y ocupados por 
ceder a la vacunaciony revacunacion, habien
dose inspeccionado las escuelas del IIO Dis
trito, tanto publicas como particulares, de las 
que doy cuenta en la fecha. 

El que. suscribe cree que la vacunacion de 
los ninos que concurren a las escuelas, debe 
ser precedida de un aviso a los padres de fa
milia, a fin de salvar toda responsabilidad por 
parte del Consejo Nacional y del Cuerpo Me
dico que la ejecutara, para que al mismo tiempo 
puedan vacunarlos en sus domicilios los que 
10 deseen, presentando a esta oficina el certi
ficado medico correspondiente. 

Siendo deficiente la provision de agua en 
la Capital, las escuelas se resienten del mismo 
inconveniente, 10 q1!le hace urgente adoptar 
un filtro que purifique el agua corriente y la 
coloque en mejores condiciones higienicas. 
Con este proposito, se han pedido algunos mo
delos de filtros para hacer un estudio practico 
de ellos y aconsejar la adopcion de aqueI que 
al mismo tiempo de depurar bien el agua, de 
una cantidad suficiente y economicamente con
venga al objeto que se Ie des tina. 

Penetrado de la gran responsabilidad que 
pesa sobre el Cuerpo Medico Escolar y en el 
deseo de responder debidamente a los resul
tados que el Consejo se ha propuesto al crear
la, tratamos de llenar las necesidades mas 
apremiantes de la higiene a la vez de organi
zamos y resolver algunos puntos de mayor tras

cendencia. 

Me complazco en saludar al senor Presidente 
can la mayor consideracion.-Cdrlos L. Villar. 

-Buenos Aires, Mayo 19 de 1888.-Publique
se y archlvese.-B. ZORRILLA.- T. S Osuna, 

Prosecretario. 

Buenos Aires, Julio 2 de 1888. 

Al senor Pres/denle del Conujo Nadonal de 
Educacion, doclor don Benjamin Zorn'lla. 

Tengo el honor de comunicar al senor 
Presidente que habiendose dado principio a la 
vacunacion y revacunacion en las Escuelas 

otra parte en la inspeccion diaria de los domi
cilios donde existen enfermos contagiosos, se 
ha solicitado a la Asistencia Publica, con esta 
fecha, el auxilio de cuatro practicantes de los 
que destina dicha reparticion para este objeto. 

Con este motivo me es grato saludar al senor 
Presidente con mi consideracion mas distin
guida.-- Cdrlos L. Vzilar.-Tulio 3 de 1888.
Apruebrse Y J111bliquese.-B. ZORRILLA.-!U!/o 
A. Garcia. 

OONSEJO ESOOLAR DE VIOTORIOA 

VlctoricR, Mayo ~ Qe 1888. 

COllSejo Escolar del 70 Departamento. 

Al senor Presidenle del Consejo Nad(mal de 
EducaC10ll, doclor don Ben;alllin Zorn'lla. 

Tengo el agrado de comunicar a v d., que 
con fecha 28 de Abril ppdo., quedo constituido 
el Consejo Escolar de este pueblo del modo si

guiente: 
Presidente don Valentin Romero, Vice 

idem Hilario Alzogaray, y Vocales, don 

Santos Atensio, don Jose De Vechi y don Jose 
M. LlandevaJ. 

Y habiendose reunido en la misma fecha la 
Corpora cion que presido para la eleccion de 
Secretario y Tesorero, nombrose por unanimi
dad a los senores don Antonio B. Otero y 
don Jose Ma. Llandeval, respectivamente. 

Esperando que el senor Presidente de su 
asentimiento, me es grato saludarlo con toda 

consideracion.- V. Romero. - Buenos Aires, 
Mayo 14 de 1888.-Acusese recib!), tomese 
razon en Contaduria y en Estadistica, publl
quese y archlvese.-B. ZORRILLA.-!ulio A. 

Garda, Secrctario. 

TESORERIA DEL CONSEJO NACIONAL 

BALANCE DEL MES DE MAYO 

Senor Presidente: 

Con la presente nota tengo el gusto de 
acompanar la copia de la Caja perteneciente a 
este mes, durante el cual, como se servira ver, 



EL MONITOR 

han ascendido los pagos verificados por esta 

Tesorcria ala suma de $ 218.589,9°, aparecien
do despues de ell os un saldo deudor de pesos 
6.172,15 que constituye la existencia para el 
primero de J unio proximo. 

Los comprobantes de los pagos les he entre
gada como de costumbre en Contaduna.
Le saluda atentamente.-Tesoreria, 30 de Ma· 
yo de I888.-Aureliano Garda.-Buenos Ai· 
res, Julio 9 de I888.-Informe la Contaduria.
julio A. Garda. 

BALANCE GENERAL DE LA CONTADURIA COMO OFICINA 

INTERVENTORA DE LAS OPERACIONES DE LA TESORE· 

RIA CORRESPOND ENTE AL MES DE MAYO DE 1888. 

Entrl1dlls 

Existencia al 30 de Abril ultimo 

Importe recibido de la Tesoreria 

General de 1. Naci6n para 

pago de los ha beres de este 

Consejo y de maestros jubi-

lados por el me. de Abril 

ultimo .............................. . 

Id. id. del Banco 'Nacional par 

importe de cheques girados 

contra dicho Banco por pago 

de 108 haberes de las Escuelas 

del Municipio par el mes de 

Abril ultimo...................... $ 59,057.49 

rd. id. par pago de varios ex· 

pediente ......................... .. 

rd. id. par importe de descuen· 

tos sobre anticipos fte suel-

do. coDcedidos ............. .... .. 

rd. rescate de Cedulas Hipote· 

carias do la cuenta Casto 

Munita, intereses devenga-

dos, etc ... .. ......... ....... ... .... . 

Existencia d~ haberes corres-

pondientes a la Escuela de 

Villa Libertad ................ .. 

Importe total de las entrada~ .. 

14.810.50 

7.005.37 

60.ob 

311lidlls 

Abonado par haberes de las 

Escuelas del Afunicipio cor

respondientes a Abril ul· 

timo ............ .................... . 

rd. por habere. de este Consejo 

y de los maestros jubilados 

par Abril ultimo .............. .. 

Id. por importe de varias ex-

pedientes. .......................... $ 137.545.85 

Id. por id. de varias cuenta... 3.008.17 

Par dep6sito en el Banco Na

cional del importe recibido 

por el rescate de las Cedu · 

las Hipotecarias de la cuenta 

de Casto Munita ..... ........ .. 

Importe total de las salidas ..... 

Existencia que pasa al 1° de 

Junia ................ .............. .. 

Suma ba laneeada ......... .. 

Contaduria, Junio 'Xl de 1888. 

12.622.50 

6.172 .15 

HECTOR MASSERA, 

Contador. 

Senor Presidente: 

Acompana al presente Expediente el Ba
lance practicado por esta Contaduria como ofi
cina interventora de las operaciones de la 
Tesoreria, correspondiente al mes de Mayo 

ultimo. 

El precitado Balance presenta una liquida
cion que asciende a $ 224,762.~ Y se cierra 

1Q() 

con una existencia en efectivo de $ 6.172 l~ que 

pasa al mes de la fecha. 

Contaduna, Junio 27 de 1888. -Heclor Mas
sera, Contador.-Junio 28.-Apruebase y pu
bliquese.-B. Zorrilla.-julio A. Garcia, Se-

cretario. 
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HIGIENE DE LAB ESOUELAS 

Buenos AiIes, Mayo 10 de 1888. 

Ai senor Presidente del Consejo Nacional de Edu

cactOn, doctor don Benjamin Zorrz'lla. 

Tengo el agrado de dirijirme al senor Pre
sidente, adjuntandole en copia autorizada para 
su conocimiento y efectos correspondientes, la 
ordenanza sancionada por el honorable Con
cejo Deliberante referente a la adopcion de 
medidas higienicas en las escuelas publicas y 
particulares. 

Aprovecho la oportunidad para saludar al 
senor Presidente con la mayor consideracion. 

-G. A. CRANwELI..-Eduardo P. Durall.

Buenos Aires, Mayo 8 de 1888.-Informe el 

Cuerpo Medico Escolar . - luNo A. Garcia, Se
cretario. 

Abril 28 de 1888. 

Por cuanto: 

EI H C01uejo Deliberanle ha saflcz'onado fa si

guienle-

ORDENANZA: 

Articulo 10 Despues de ocho dias de la pro
mulgacion de esta ordenanza, queda prohibido 
en las escuelas publicas y particulares que los 
alumnos beban en un mismo recipiente, siendo 
obligatorio se munan de un vasa metalico. 

Art. 2° La intendencia ordenara se desa
goten inmediatamente las letrinas de los esta
blecimientos expresados en el articulo anterior 
y se haga la desinfeccion de aquellas, una vez 
por semana. 

Art. 30 Queda prohibido en las esc~elas 
asistirse de enfermedades contagiosas. 

Art. 4° Queda igualmente prohibida la ad
mision de niiios de uno y otro sexo en las es
cuelas,procedentes de casas donde hubieran en
fermos de sarampi6n, escariatina, viruela 0 

difteria, hasta pasados siete dias de la conva
lecencia 0 de la muerte de los pacientes. 

Para ser recibidos nuevamente es obligato

rio presentar certificado medico comprobando 

haber llenado este requisito. 

Art. 5° Todo alumno enfermo de las do
lencias a que se refiere el articulo anterior, no 
podra ser admitido, sino dos semanas despues 
de haber sido declarado en convalescencia. 

Art. 60 Los infractores serm penados con 
diez nacionales. 

Art. 7° Comuniquese, etc-G. A. CRANWELI . 
-Meolas Ballesteros, Secretano. 

Por tanto: 

Cu.mplase, comuniquese, publiquese e inser

tese en el D. M.-CRANwELL.-Eduardo P. 

Durall, Secretario. - Es copia: Eduardo P. 
Duran. 

BUGnos Aires, Mayo 21 de 1888. 

Al senor Presidente del COtlS~jO Nacz'onal de Edu

cacz'on, doctor don Benjamin Zorrt'lla. 

En virtud del informe que solicita a propo
sito de la Ordenanza Municipal sancionada el 
28 de Abril sobre las escuelas publicas y par
ticulares de la Capital, debo manifestar al senor 
Presidente que ella esta basada en los princi
pios elementales de higiene y que se encuen
tra en vijencia desde mucho tiempo atras, 
pues ningun nino atacado de las enfermedades 
mencionadas 0 procedentes de casas infecta
das, es admitido sin el certificado del Medico 
del Consejo. 

Hoy que se ha organizado la Oficina del 
Cuerpo Medico Escolar con los elementos ne
cesarios, esta medida se lleva mucho mas alia: 
diariamente se visitan los domicilios de los en
fermos contagiosos que se denuncian a la Asis
tencia Publica, asi como de los casos de defun
cion de las mismas enfermedades que publica 
la Oficina de Registro Civil, a fin de prohibir 

que concurran a las escuelas los ninos que se 
encuentran en contacto con elias. 
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Es un peligro que los ninos se sirvan del 
mismo vasa para beber y es muy conveniente 
que cada uno este provisto del suyo, y aunque 
en~algunas escuelas se observa este precepto,es 
de grande utilidad se haga extensivo a todas. 

La desinfeccion semanal de las letrinas sera 
un gran beneficio para la higiene de las escue
las y la accion penal establecida en la misma 
Ordenanza, un resorte poderoso para hacer 
practicas las medidas adoptadas en los casos 
de infraccion. Es cuanto tengo que informar 
al senor Presidente, complaciendome en salu
darlo con mi consideracion mas distinguida.

Cdrlos L. Villar.-Buenos Aires, Mayo 22 de 

1888.-Acusese recibo y de acuerdo con el 
informe que precede dirijase la circular acor
dada a los Consejos Escolares de la Capital, 
para el cumplimiento de la ordenanza munici
pal de fecha 22 del mes proximo pasado, y 
muy especialmente en la parte referente a los 
vasos individuales que debe tener cada alumno 
y a la limpieza de las letrinas. Publiquese y 

archlvese.-B. ZORRILLA.- T S. Osuna, Prose

cretario. 

CERTIFIOADOS DE OOMPETENOIA. 

Buenos Aires, Me.rzo 22 de 1888. 

Al senor Presl'dente del Consejo Nacioual de 

Educacliht, Dr. D. Benjamin Zorrz'lla-

Tengo el honor de dirigirme al senor Presi
dente, comunicando que se han presentado so
licitudes acompanadas unas de certificados de 
pIlJmocion y otras de certificados expedidos por 
directores de escuelas graduadas nocturnas, co
mo tambien de certitlcados dados por el Centro 
Union Normalista, con el objeto de optar a los 
puestos de ayudantes va'cantes, e igualmente se 
acompanan certificados de la directora de la 
Escuela Normal de -Maestras de la Capital,en el 
que cons tan haber rendido examenes de primer 
ano normal de estudios; en tal estado el Con
sejo desea saber si los documentos que se 
~encionan son .suficientes para admitir los re-

currentes a concurso y si ellos se encuentran en 
armonia con el articulo 25 de la Ley de Edu
cacion Comun, 

Siendo esta consulta de un caracter urgente, 
por cuanto el veinte y cuatro del corriente de
be verificarse el concurso en este Distrito, ruego 
al senor Presidente se sirva despacharla en el 
dia, 

Dios guarde alsenor Presidente,-EsTAN1SLAO 
ZEBALLOS, Presidente,-MIguel Aull; Secreta
rio,-Buenos Aires, Marzo 22 de 1888,-1ofor· 
me la Comision Didactica.- fulio A. Garcia, Se
cretario. 

Auril 2 de 1888, 

Senor Presidente: 

Dada la urgencia del caso esta consulta fue 
contestada en la sesion en que se trajo el ex
pediente al despacho. Las Escuelas NormaJes 
son las facultadas por la ley para expedir di· 

plomas de maestros (art. 25); los demas certifi· 
cados de competencia son solamente titulos 
supletorios que los Consejos pueden apreciar 
segun su recto criterio_-F. jJ1arHn y Herrera, 

F. de la Brzrra.-Buenos Aires, Abril 19 de 1888. 

-Contestese en los terminos acordados; publi. 

quese y archives ,~'-BLNJAMIN ZORRILLA.-JU' 

lio A , Garda, Secretario. 

OREAOION DE UNA. ESOUELA 

General Ache., Enero 18 de 1888. 

Al senor Presidmte del Consejo Naczimal de Edu. 

cacloll, Dr. D. Benjallll'll Zorrzlla. 

Tengo el honor de solicitar del senor Pre· 
sidente, la creacion de dos escuelas mixtas 
para' el 2 0 y 3 e1' Departamento de la Gober· 

nacion a mi cargo, donde el notable aumento 
de poblacion que ya en la fecha pasa de mil 
habitantes por cada uno, requiere el estable
cimiento de dichas escueJas en la forma pro

puesta. 
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Excuso manifestar al senor Presidente la ne- \ 
cesidad de las referidas escuelas, tratandose de 
nucleos de poblacion numerosos, cuya educa
cion conviene y hay el deber de fomentar. 

En el proyecto de presupuesto, que adjunto 
se acompana para aquellas, se establece una 
pequena partida para alquiler de casa, con la 
misma cantidad que la senalada para las escue
las a crearse en la Gobernacion del Chaco. 

Los gastos que demanden la instalacion y 
sostenimiento de las Escuelas propuestas, po
dran ser imputados alInciso 18, Item 3° del 
Presupuesto en vigencia para el Departamento 
de Instruccion Publica, salvo la mejor y mas 
acertada resolucion del senor Presidente. 

Esperando que las necesidades que expon
go encuentren favorable acojida en elanimo del 
senor Presidente, tengo la satisfaccion de salu
darlo con mi mayor consideracion y estima.

JUAN AYALA.-Rlcardo D. Garrido, Secretario.

Buenos Aires, Abril 18 de 1888.-Informe el 

Inspector Guerrico sobre la conveniencia de 
crear las escuelas que solicita la Gobernacion de 

la Pampa Central.-julio A. Garda. 

Sen.or Secretario: 

En el presente expediente el Sr. Gobernador 
de la Pampa Central, solicita la creacion de dos 
escuelas mixtas para el 2° y 3er. Departamento 
de la Gobernacion, donde manifiesta que es 
notable el aumento de poblacion, al extremo 
de pasar hoy de mil habitantes en cada uno de 
esos puntos. 

La ley, ampara las pretensiones del Sr. Go
bernador, pues solo exige para crear una escue
la, que la poblacion del paraje donde se solicita 

tenga de 300 a 500 habitantes. 

Por esta razon, opino que se haga lugar a 
la solicitud del Sr. Gobernador, pero unicamen
te en 10 que se refiere a una escuela, pues la 
partida que existe en el presupuesto para este 
objeto, es algo limitada y son much as las 
solicitudes de esta naturaleza que tramitan en 
el Consejo, y, a no dudarlo, habra algunas en 
las condiciones de la presente. Con el unico ob
jete de favorecer proporcionalmente las distintas 
localidades que necesitan de estos beneficios 
es que hago esta indicacion.-AbriI23 de 1888. 

-F. D. Gtternco.-Buenos Aires, Abril 26 de 

PROYECTO DE PRESUPUE5TO PAllA LAS ESCUELAS;' 1888.-Dirijase la nota acordada.-jitlt'o· A. 
CREARSIi EN F.L 2° Y 3er. D t,PARTAMENTO DE LA 

GOBERNACI6N DE LA PAMPA CENTRAL. 

SEGUNDO DEPARTAMENTO 

EsclIela Toay 

Mensual 

Preceptor . . •..•••.•. . ••. - . . • . . . . • . . .• 72 

Alqlliler de C1.sa . ....•....•.••.. . ...•.• 20 

Gastos menores. .. . ••• . . •. . • • . •• • .• . . . • 8 1 00 

TERCER DEPARTAMENTO 

ESClleia Jual ez Cell1lall 

Preceptor •........•.•..•.••.•••..•. " 72 

Garda. 

-Buenos Aires, Mayo 8 de 1888.-Atento a 
10 inform ado por el Sr. Inspector y teniendo en 
cuenta la conveniencia de desarrollar la instruc-

cion primaria en los nucleos de poblacion, reti
rados de los centros 0 capitales mas popuJosas; 
crease una Escuela mixta, en el 2° Departa
mento del Territorio de la Pampa Central 
(Toay), en las mismas condiciones que las de
mas de los otros Territorios, nombrandose Di-
rectora interina de ella a dona Dolores de Me
vide; debiendo el Consejo Escolar de dicho 
Territorio informar sobre las aptitudes de la 

maestra y marcha de la Escuela tan pronto fun-AlquiJer de casu ......•.....•.... ... ..• 20 

Gustos menores . . • . . . • . • . . . . . . . . . • • • .. 8 100 cione esta. Comuniquese, publiqucse y arch i
vese.-B. ZORRJLLA.-jitlz'o A. Garcia, Secre-

General Ach~, Enero 18 de 1888. 

RiclIrdo D. Garrido, 
Seeretario. 

tario. 
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INSORIPOION DE LOS NINOS EN tAS MATRluULAS 

Buenos Aires. Feui'ero 7 de 18!l8. 

Ai senor Presidente del COtlS~jo Nad(mal de Edu

cac/on, doctor dOlI Benjamin Zorn'lla. 

Tengo el agrado de dirigirme a usted, po

niendo en su conocimiento que en el dia de 

ayer, en sesion de este Consejo, ha sido acor

dado el no expedir matriculas en la Secreta

ria de este Distrito sino a los ninos domicilia

dos en el. 

Esta disposicion ha sido adoptada fund an

dose en principios de equidad y creyendo estar 

ella de acuerdo con las prescripciones de la 

ley sobre la materia. 

He recibido asimismo el encargo del Con

sejo que presido, de recabar de ese Consejo Na

cional el que esta disposicion fuera recomendada 

en los Consejos Escolares delos demas Distritos. 

Saludo al senor Presidente con mi mas 

alta consideracion -PLACIDO MARIN - F. G. 
Espinosa - Buenos Aires, Febrero 10 de 1888 

-Informe el Inspector senor Vedia.-BENJA

MiN ZORRILLA - lulio A. Garcz'a, Secretario -
Buenos Aires, Febrero 18 de 1888-SenorSecre

tario: EI Consejo Escolar de la Parroquia Cate

dral al Norte, comunica al Consejo Nacional, 

que ha acordado no expedir matriculas en la 

secretaria del distrito sino a los ninos domici

liados en el. 

Pide el Consejo, que la observancia de esa 

disposicion se recomiende a todos los demas 

Consejos del Distrito. 

Pienso que as! debe hacerse la inscripcion 

de los niiios: cada uno debe matricularse en el 

distrito en que reside, aim cuando concurra a 

la escuela de otro distrito. 

El art. IS de la Ley de Educacion Com{m 

asi 10 establece. 

Por consiguiente, me parece que puede pa

sarse a todos los Consejos Escolares una circular, 

record{mdoles el cumplimiento del art. IS de la 

Ley en esa parte.-Saluda a v d. atentamente. 

-Juan M de Vedla.-Buenos Aires, Marzo 1° 

de 1888.-Aprobado; dirijase la circular acor

dada, publiquese y archivese.-B. ZORRILLA. 
- T. S. Osulza, Prosecretario. 

INFORME DEL INSPEOTOR TEONICO SENOR. VEDIA 

Buenos Ailes, Marzo I' de 1888. 

AI senor Presidmte del COllsejo Naciolzal de 
Educaclon, doctor don Benjamill Zorrz'lla. 

Senor Presidente: 

Tengo el honor de elevar a v d. mi informe 

de practica correspondiente al mes de Febrero 

proximo pasado. 

En ese periodo de tiempo he llevado a cabo 

los trabajos siguientes: 

He informado en diez y ocho asuntos que 

me fueron pasados por el Consejo Nacional. 

He visitado las secretarias de diez de los 

Consejos Escolares, recogiendo datos sobre su 

organizacion y produciendo un detenido in

forme del estado en que las halle. 

He hecho a las escuelas diez y ocho visitas 

que se enumeran a continuacion, expresando 

las impresiones recibidas. 

60 DISTRITO: SAN NICOLAS 

- Visite el dia de la reapertura de las es

cuelas la que dirige la senora Serafina M. de 

Veyga, encontrando que no funcionaba por no 

haber concurrido ninglin alumno. La ayudante 

de la escuela no habia concurrido ese dia. 

-Visite la Escuela Elemental de Varo

nes que dirige el senor don Timoteo Fan

to va, la que contaba con unos cuantos nii'ios. 

90 DISTRITO: SOCORRO 

- Visite la Escuela Elemental que dirige la 

senorita Rosa Salas, al dia siguiente de su 

reapertura. La encontre completamente sola. 

- Visite la Escuela que dirige la senorita 

Francisca Caorzi, dirigiendo algunas pregun-
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tas a los alumnos, despues de haberlo visto 

hacer por los maestros. 
- Visite la escuela que dirige don Mauricio 

Pena, encontrando solo a los maestros. Re
comende que se dieran las clases con cuales
quiera que fuera el numero de alumnos que se 
presentase. El edificio se halla en muy mal 
estado y los bancos-escritorios permanecian 
aim amontonados en los sal ones. 

- Visite la Escuela Graduada de nii'ias que 
dirige la senora dona Tomasa S. de Mendez. 

EI personal estaba dando clase. Rice algu-
nas preguntas a varios grupos y en el recreo 
dirigi algunas palabras al personal de la escuela 
en general, con el objeto de alentarles y de que 
los maestros menos iluminados se apercibiesen 
de la marcha que debian seguir en la ense
nanza. 

I er DISTRITO: CATEDRAL AL NORTE 

10° DISTRITO: PIT.AR 

- Visite la Escuela graduda que dirige don 

Domingo Pochelu, permaneciendo en ella bre
ves momentos. 

-Vi funcionar en las horas de la gimnasia 
algunas de las clases de la Escuela de la se

nora Teresa T. de Badino. 

5° DISTRITO: PIEDAD 

- Vi site la Escuela Graduada de nmas 
que dirige la senorita Arminda Santillan. 

-Renove la visita en otro dia interrogando 
a las alumnas de dos grupos. Rice algunas 
indicaciones sobre la manera de enseiiar la 
aritmetica. 

8° DISTRITO: SANTA LUCIA 

_ Vi site la escuela que dirige la senora \ - Visite la escuela que dirige el senor R6-

Amelia B. de Baires, viendo ftmcionar las da- \ mulo T. Albino y la encontre funcionando con 

ses e interrogando a los alumnos. . 54 alumnos. 

-Llamado por la senora Ursula Lapuente, I - Visite la escuela que dirige la senora Ge-

estuve un momento en la Escuela Graduada de 
ninas. 

3er DISTRITO: CATEDRAL AL SUD 

- Visite la Escuela Graduada de varones 

que dirige don Salvador Maldonado. Recorri 
todas las clases viendolas funcionar e interro
gando a los alumnos, como medio de sugerir a 

algunos de sus maestros ciertas practicas mo
demas. La asistencia solo era de 60 alumnos. 

-Visite la Escuela Elemental que dirige la 

senorita Josefina C. Aragones. Encontre 53 
alumnas presentes y a las maestras clasifica.n
dolas para pasarlas al grado respectivo. Hice 
algunas indicaciones sobre el procedimiento 
empleado en esos examenes. 

Los certificados que se dieron a los nmos, 
han quedado por ese hecho, sin efecto alguno, 
pues no era posible admitir como validas las 
clasificaciones obtenidas en los examenes anua
les. 

noveva T. de Gonzalez, permaneciendo en ella 

algunos momentos.-Tenia 24 alumnos. 

13° DISTRITO: SAN JUAN EVANGELISTA 

- Visite la Escuela Graduada de varones y 

~upe que habia sido trasladada a la calle In
dustria. 

1I0 DISTRITO: MONSERRAT 

- Visite, fuera de horas de clase, la escuela 

calle Mejico 755 con el objeto de examin?~ 

edificio. :; 
o 

Fuera de esos trabajos que me har-=-
do la mayor parte del tiempo, no hr I ~ 
concurrir un solo dia a la 0nc,:-4. on i g 

Saluda a v d. atenta. c>1 c>1 c-l o-t I ~ 
--Buenos Aires, M? ' I I I I 
Comisi6n Didact ... :I 

_____ _ 

o •• !l. ~~ ;t) ~ -01 c:.c n; 
,.....,,..... """" ~ tario, 

'" ~ 
~ 
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Marzo t6 de 1888. 

Senor Presidente: 

EI Sr. Inspector Vedia da cuenta en la pre
cedente nota de los trabajos verificados en el 
pasado mes, con celo y laboriosidad. 

La visita a las escuelas se reduce a una sim
ple noticia, y se comprende facilmente que ha
biendo empezado recien el ana escolar, no sea 
posible pasar tm informe. 

Dos observaciones hace el Sr. Inspector que 
merecen ser especialmente consideradas. 

La primera, referente al mal estado en que 
se encuentra el edificio y mobiliario de la es
cuela que dirige D. Mauricio Pena (9° Distrito.) 
Es urgente que el Consejo Nacional adopte 
medidas al respecto. 

La segunda relativa al examen y clasifica
cion por grados que de los ninos se hada en la 
escuela que dirige la Srta. J osefina Aragones 

(3er Distrito) prescindiendo de los certificados 
de promo cion que poseian, otorgados de acuer
do con el Reglamento de examenes (art. 13) y 
con las prescripciones de la ley (art. 42, in

ciso 9°.) 

Mantener dos 6 mas anos, en el mismo gra
do, a un nino que ha side aprobado en el exa
men de las materias que comprende, es fatigar 
al alumno y retardar su progreso. Los anos de 
la instruccion primaria se multiplican de ese 
modo y el nino es retirado de la escuela sin 
haber completado su ensenanza. Este hecho 
explica en gran parte porque los grad os supe-

aprobado un alumno que no esta en condicio
nes de ingresar al grado superior. Pero para 
impedir estas complacencias, que a nadie favo
recen, esta el profesor en la comision exami
nadora (art. 7°), y el debe pedir una sana y jus
ta severidad en la prueba, en vez de solicitar 
engaiiosas honras y distinciones. Una clase en 
que la mayoria de distinguidos y sobresalientes, 
tiene que repetir el mismo grado por incompe
tencia, es algo absurdo. Es indispensable que 
de una vez el examen sea un acto serio y re
gular. 

Pero sea cuales fueran las condiciones de 
los alumnos de esa escuela, consideramas que 
en presencia de las prescripciones legales y re
glamentarias, el personal docente no ha padi
do sin la requerida autorizacion, hacer un 
nuevo examen que desvirtua 6 desconoce el 
anual y abroga disposiciones de este Consejo 
que estan vigentes. 

La Comision Directiva considera que debe 
pedirse informe de los hechos producidos al 
Consejo Escolar del respectivo Distrito.-F de III 

Ba1"ra. - F. 31artz'n y Herrera. - Buenos Aires, 

Junio 26 de r888.-Publiquese.-B. ZORRILLA. 

-litlio A. Garda, Secretario. 

EST!DISTIOAS DE LAS ESOUELAS PUBLIOAS 

Buenos Aires, Julio 18 de 18&l. 

Senor Secretario: 

riores se hallan sin alumnos 0 los tienen en pro- Acompano a la presente el cuadro demos-
porcion infima. trativo del movimiento de las Escuelas Publi-

A cortar estos abusos y uniformar la ense- cas de la Capital, correspondiente al mes de 

~nza en todas las escuelas comunes, vino el Junio ppdo. 
delolamento de examenes estableciendo: «que Han funcionado 130 escuelas, con 794 
distrito rono que alcanzase la clasificacion de I maestros y 29.82 I alumnos inscriptos, siendo 
la escuela 'por 10 menos, se reputaria idoneo en la asistencia media de 22.783 alumnos. 

EI art. cursado y se Ie extenderia un certi- EI total de 10 invertido en sueldos de maes-

asi 10 estableee:--=- ";:1n que 10 habilitase para tros, alquileres de casa y gastos diversos, as-

Por consiguiente, me )!tmediato superior en ciende a 58.477, 29 $ mfit. 
sarse a todos los Consejos ESt.13·) Saludo atentamente al Sr. Secretario.
recordandoles el cumplimient.1er que por la ex- n. Fen/afJdez.- Julio 25 de r888.-Publiquese 

Ley en esa parte.-Saluda a V"e clasifica, sea y archivese.- I. S Osulla, Prosecretario. 
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'f. INSPEOOION HlGIENIOA DE UNA ESOUEL! 

Capital, Junio 11 de 1888. 

Al senor Presidenle del ConSfjo Nacz'ollal de Edu

catloll, doctor don BenjamIn Zonilla. 

Hallandose invadido el Distrito con algunas 
enfermedades infecciosas, y entre ellas la difte
ria, producidos no pocos casos en casas de fa
milias acomodadas y en conventillos que es 10 
peor, este Consejo solicita del que V d. preside, 
qui era mandar un facultativo del Cuerpo Me
dico una vez por se~ana a la Escuela Gra
duada de 5 Esquinas, con el fin de que inspec
cione el estado de las ninas que a ella concurren, 
y por ese medio evitar el contajio que ocultan 
muchos padres y los mismos alumnos, 10 que no 
se puede exijir del personal, en tanto que la 
enfermedad toma cuerpo, los atacados seran 
mas y semejante mal nos producira una epide
mia y con ella sus graves consecuencias. 

Sin otro objeto saluda a Vd.- Vz'rgz'lz'o M. I 
Tedln-A.}. Baasch- Junio r2 de r888.-Co- I 

mo se pide: a sus efectos pase inmediatamente 
al Cuerpo Medico Escolar.-B. ZORRILLA

fulio A. Garcia, Secretario. 

Senor Presidente: 

En virtud de la nota que antecede se ha 
procedido a inspeccionar la Escuela Graduada 
de ninas del 90 Distrito Escolar, habiendola 
encontrado en buenas condiciones higienicas, y 
las ninas que concurren a ella, en un estado 
perfecto de salud; por 10 tanto, opino que no 
es en dicha Escuela en don de se adquieren las 
enfermedades denullciadas. 

Esta Escuela, como todas las demas de la 
Capital donde reinan diversas epidemias, se en
cuentra en identicas condiciones, y el Cuerpo 
Medico Escolar, para defender a las ninas que 
concurren a elIas de todo contajio, verifica dia
riamente la inspeccion domiciliaria de lo.s en
fermos atacados de enfermedades contajiosas a 

fip. de alejar todo germen de las Escuelas, cre-

yendo, al mismo tiempo, que este es el {!Oico 
medio practico de evitar el mal y ofrecer ga
rantias a los padres de familia. 

Es cuanto tengo que informar al senor Pre
sidente.- Cdrlos L. Vzllar. -Buenos Aires, Ju

nio 26 de r888.-Dirijase la nota acordada y 
publiquese.-B. ZORTULLA.-!lIlio A: Garda 

Secretario. 

OREAOION DE UNA ESOUELA 

Bnenos Aires. Febrero \l8 de 1888. 

Al sertor Presidmle del Consejo Plac/onal de Edt/

taeton, dodor dOll Bt1ljalilln Zorrz'lla. 

La importancia creciente del Territorio de 
mi mando, y el aumento considerable de la 
poblacion de su capital, Gallegos, me mueve it 
dirijirme al senor Presidente, manifest{mdole 
la conveniencia y necesidad de establecer alii 
una Escuela Elemental, cuyos beneficios inme

diatos sabran apreciar los senores del honora
ble Consejo. 

Gallegos, senor Presidente, cuenta actual
mente con una poblacion que no baja de 
quznientas almas, sin incluir en este numero los 
indios Tehuelches que alii pululan y que ya 
comienzan a gustar de la vida sedentaria. EI 
resto del Territorio cuenta con unos mil habi
tantes, muchos de ellos ninos que no saben 
leer ni escribir. 

Se ve, pues, que la Escuela que solicito 
para Gallegos, tiene su razon de ser. Para su 
instalacion provisoria, esta Gobernacion facili
taria un local conveniente; y para constituir la 
comision escolar respectiva, me permito pro
poner a los siguientes vecinos, que reunen las 
condiciones de competencia y honorabilidad 
que se requieren:-

Don Luis Olivera. 
« Cornelio Villagran. 
« Remijio Ortiz. 
« E. Eberhard. 

« J. Rivero, 
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Esperando una favorable resolucion, tengo 
el honor de manifestar al senor Presidente los 
sentimientos de mi alta consideracion y aprecio. 
-Ramoll Lts/a.-Buenos Aires, Marzo 3 de 
1888.-Informe el Inspector senor Tufro.- T. 
S. Osurla, Prosecretario. 

Senor Secretario: 

EI senor Gobernador del territorio de San
ta Cruz, don Ramon' Lista, solicita la crea
cion de una escuela elemental en Gallegos, Ca

pital de la Gobemacion. 
Como el senor Lista asegura que la pobla

cion no baja de quinientas almas, y la Ley de 
Educacion, en estos casos, solo exije que ex
ceda de trescientas, creo innecesario entrar en 
mas consideraciones, para reconocer que es 
muy justo el pedido y que debe resolverse de 

conformidad-Buenos Aires, Marzo 9 de 1888 
-!/tan 7u(ro. 

Buenos Aires, Marzo 17 de 1888. 

De acuerdo con 10 propuesto y en vista de 
10 informado, crease en Gal/egos, capital del 
territorio de Santa Cruz, una escuela mixta, 
en iguales condiciones a las existentes, impu
tandose los gastos que origine al inc. 18, item 
3° del Presupuesto vijente. Para atender los 
intereses de la educacion comlin en dicho te
rritorio, nombrase .una Comision Escolar, com
puesta de los vecinos don Luis Olivera, don 
Cornelio Villagran, don Remigio Ortiz, don 
J. Rivera y don E. Eberhard, a quienes se re
mitira el nlimero conveniente de ejemplares de 
la Ley de Educacion, programas, memorias y 
demas publicaciones existentes en el Consejo. 
Pase este expediente a la Inspeccion para que 
se sirva proponer las personas que han de des
empei'iar el puesto de preceptor de la Escuela 
recientemente creada, asi como la lista de textos 

y de utiles que corresponde; tomese razon en 
Contaduria y en Estadistica, y vuelva oportu
namente a los erectos que haya lugar-B. Zo

RRILLA-7. S. Osuna, Prosecrctario. 

Buenos Aires, Julio 17 de 1888. 

Al senor Prest'den/e del C01lSejo General de Edu
cac/on, doctor don Benjamin Zorn'lla. 

Los abajo firmados se presentan respetuosa
mente ante el senor Presidente, y exponen: 

Que existiendo en el territorio de Santa 
Cruz la vacante de una Escuela mixta, venimos 
a solicitar al senor Presidente quiera confiar
nos dicho cargo, pues reunimos las condicio
nes para desempeiiarlo debidamente. 

Con este motivo nos es grato saludar al se
nor Presidente con la mayor consideracion.
Dios guarde a usted-C. L. Ballz'm'-Maria 
1. Raggto. 

Buenos Aires, Julio 17 de 1888. 

Senor Secretario: 

Indicamos para dirigir la escuela de reciente 
creacion en Gallegos de la Gobemacion de San
ta Cruz, al senor don Carlos L. Battini como 
preceptor y a la Sta. Maria I. Raggio como pre
ceptora, a cuyo efecto acompanamos la solicitud 

que nos han entregado. 

El senor Battini viene recomendado por el 
senor Diputado nacional don Felipe Berdia, y la 
Sta. Raggio desempena en la actualidadel puesto 
de maestra infantil en la Escuela Graduada de 
varones del 70 Distrito.-Saluda a V d. atenta
mente-juan 111. de Vedz'a.-F. D. Guerrtco.

J Ttl1'o-Buenos Aires, Julio 21 de 1888-

Nombrase preceptor y preceptora de la Escuela 
mixta recientemente creada en Gallegos aD. 
Carlos L. Battini y a Da. Maria R. de Battini. 
-Comuniquese y cumplase en todas sus partes 

la resolucion de Marzo 17.-Publiquese y ar

chivese.-B. ZORR1LLA.- T S. Osuna, Prose

cretario. 
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UN PROFESOR NORMAL 

Villa. Ma.rla. (COrdoba.), Abril Z7 de 1888. 

Al Sr. Presidenle del Conseio Naciollal de Edu

cacIon, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Buenos Aires. 

Muy respetable senor mio: el abajo firmado, 
como Profesor Normal de la Nacion, y gradua
do en la Escuela Normal Nacional del Parana a 
fines de 1886, tiene el alto honor de dirigirse a 

V. con el deseo y la esperanza de merecer su 
muy valiosa proteccion para obtener un puesto 
nacional desde el cual pueda,con mayor ventaja, 
ejercer la profesion y servir mas directamente 

al pais. 
En este concepto, Sr. Presidente, me permito 

manifestarle grandes deseos de poder obtener, 
oportunamente, el puesto de Inspector Nacional 

en cualquiera provincia, y con especialidad 10 

deseo en San Luis, por ser yo natural de aque
lla provincia, en la cual, tambien tengo enten
dido que quiz a se produzca pronto una vacante 

de dicho empleo. 
Sin mas, y esperando de su bondad qui era 

tenerme en cuenta para los fines manifestados, 
desde luego Ie anticipo mi agradecimiento, ha
ciendome a la vez un gran honor en saludar a 
Yd. respetuosamente. (EI director de la ex
presada Escuela)-M. R. GATICA AGUILERA
Buenos Aires, Mayo 8 de 1888.-Manifiestese 
al interesado que se tendra en cuenta su pedi
do, cuando Begue la oportunidad. Publique
se yarchivese.-B.ZoRRILLA.-jidio A. Garcia, 

Secretario. 

OORREO DEL EXTERIOR 

FRANCIA 

CIRCULARRELATIVA A LA REPRESENTACI0N 
DEL SISTEMA DE INSPECCION DE LAS ESCUELAS 
PRIMARIAS EN LA EXPOSICI0N ESCOLAR DE 1889 
-Senor Rector: una de las partes esenciales 
de nuestra exposicion escolar en 1889, sera la 
representacion de nuestro sistema de z'nsjecczon 
de las escttelas pri1llarias. 

Al mismo tiempo que algunos especimen de 
informes de inspeccion general que permitiran 
apreciar la direccion dada a los estudios, sea 
en las escuelas normales, sea en las primarias 
superiores, des eo vivamente que otras dos 
series de documentos pedagogicos hagan, de 
alguna manera, resaltar clal'amente y en todos 
sus detalles, la accion que pueden ejercer, hasta 
en las mas modestas escuelas elementales, los 
senores Inspectores de Academia, y, bajo su 
autoridad, los senc.es Inspectores de instruc
cion primaria. 

Os ruego inviteis, en mi nombre, a los senores 
inspectores de Academia de vuestra dependen
cia, a reunir los principales infol'mes y las mas 
importantes circulares de interes general, en 
las cuales ellos han reasumido su instruccion 
relativa it la organizacion pedagogica, a la 
aplicacion de los programas, a la marcha de los 
estudios, de los examenes, etc. Os pi do rogueis 
a cad a uno de elIos que reunan los documen
tos de esa naturaleza, que han tenido ocasion 
de publicar, sea en su residencia actual, sea 
en sus residencias anteriores, desde una de
cena de anos. No tengo necesidad de deciros 
que, a mi juicio, la reunion de esos trabajos 
formara un titulo de los mas serios de nuestra 
administracion universitaria a la atencion de 
los educadores franceses y extranjeros. 

Que los senores inspectores de Academia pi
dana los senores Inspectores primarios que esten 
dispuestos a hacer ese trabajo, una nota ma
nuscrita teniendo por objeto mostrar, en cierto 
modo, al Inspector primario en el ejercicio de 
sus funciones (inspeccion de registros, examen 
de los cuadernos de deberes mensuales, de los 
otros cuadernos de trabajos del alumno, lee
ciones dadas en su presencia, interrogaciones 
hechas por el mismo, datos pedidos, consejos 
dados, notas recibidas, etc.) 

Algunos diarios pedagogicos y algunas re
vistas departamentales han demostrado ya todo 

el provecho que es posible sacar de esas 
Itotas de inspecclon. 

No dude que una reunion de documentos 
de este genero haga el mas grande honor al 
servicio de la inspeccion primaria. Los extran-
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jeros no conocen, en general, 0 conocen mal 
nuestro modo de inspeccion escolar. Podremos, 

por esta seleccion de documentos irrecusables, 

permitirles darse cuenta y apreciar eJ caracter, 
el espiritu y los beneficios de esa inspeccion. 

Quedare agradecido si me enviais, a medida 

que las recibais, las memorias. Las ultimas de
beni.n serme enviadas a mas tardar en los pri

meros dias de Octubre proximo. 

Recibid, senor Rector, las seguridades de 

mi consideracion mas distinguida. 

El Ministro de Instruccion Publica y Bellas 

Artes.-E. Lockroy. 

CHILE 

Las escnelas putlicas tuvieron en 1887 ~a 

asistencia media que expresa en segllida: 

Ninos .............................. . 
Ninas ............................. . 

Tvtal.............. 55,813 

EI numero de alumnos inscriptos ha exccdido 

al de 1886 en dos mil quinientos cincuen ta y 

dos, y la asistencia media de 1887 ha sido su
perior a ja del ano anterior en ocho mil trein
ta y tres. 

. Si bien es insignificante el aumento que estos 

datos acusan con respecto a las inscripciones, 
es importante el aumento de la asistencia me

dia porque revela que en el esplritu del pue-

MEMORIA DEL MINISTERIO DE INSTRUCCION blo va tomando desarrollo el arnor .il la ins- , 

PUBLICA 

De lamemoria delSr. Ministro de Instrucci6n 

Publica de la Republica de Chile correspon

diente a 1887 tenemos los datos siguientes sobre 
el movimiento de la educaci6n en ese palS. 

El numero de escuelas que fUl:cionaron du

rante el ana de 1887 fue el siguiente: 

Escuelas de ninos .. ...... . .. 
» » r,iiias ....... .. .. 
» mixtas ............... . 

320 
212 
418 

TotaL......... 950 

Entre estas, hay veintisiete escuelas superio

res de hombres y trece de mujeres. 

El numero total de escuelas privadas que 

existieron en 1887 es de quinientas una, divi
didas en esta forn:.a: 

De ninos........ .......... .............. 206 
» ninas...... ............ ............ 126 

l\1ixtas .................................... 169 

501 

Comparando estos guarismos con los de 1886, 
se observa que en las escuelas pttblicas ha ha

bido un aumento de ochenta y ocho, y en las 

privadas una disminuci6n de treinta y uno. 

Los a1umnos matriculados en las escuelas 

publicas fueron: 

Ninas ... ....... ... ...... ........ ... . . 
Niiios ............. ... : ............. . 

TotaL........... 81,362 

trucci6n. 

La matrlcula de las escuelas particulares al· 

canz6 en 1887 a veinliseis mil novecientos do

ce alumnos, de los cuales fueron: 

Ninos .............................. . 
Niiias ............................. .. 

J 5,826 
I 1,086 

Los locales ocupados pOl' las escuelas eran: 

De propiedad del Estado...... 192 
De id. de las municipalidades. 86 
Arrendados a particulares... 603 
Cedidos por vecinos.. ...... ...... 6.J-
Cedidos por conventos.......... 5 

TotaL........... ...... 950 

Los edificios que se han construido hasla el 

dia para escuelas publicas forman un reducido 
numero. As! se explica que la mayor parte de 
elias funcionen en locales inadecuados. 

La presente administraci6n ha puesto el 
mayor empeno por mejorar las construcciopes 
escolares, y en la actualidad se edifican mas 
de cuarenta escuelas publicas en todo e1 pais. 

DISPOSICION DEL GOEIERNO 

Ministerio de J usticia, Cui to e Instruccion 
publica.-Santiago, 19 de Marzo de 1888.

E1 gobierno se preocupa actualrn~nte con em
peno de mejorar la calidad de la educaci6n 

que se da en los establecimientos de instrucci6n,' 

tanto en 10 que se refiere a los metodos de en

senanza, como en 10 que toea a los locales en 

que esta se proporciona. 
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Con este fin, llama la atencion de V d. hacia 

dos puntos, que este Ministerio considera por 

el momento de capital importancia. 

Segun las disposiciones vijentes, las escue

las deben dividirse en secdones que ::ompren

dan a los alumnos que posean mas 0 menos 

el mismo nivel de conocimientos. Se que eslo 

no se practica en todas las escuelas de la Re

publica, sea porque el local en que Iuncionan 

algunas no es apropiado, sea porque carecen 

de los empleados correspondientes. Esas difi

cultades pueden allanarse habilitando salas y 

n?mbrando ayudantes que dirijan las diversas 

secciones, sin que sea necesario faltar en este 

Ultimo caso a 10 que dispone el decreto de 26 

de mayo de 1883, acerca del numero dealum

nos que se requiere para crear una plaza de 

ayudante. 

Para obtener buen resultado de la division 

de las escuelas en secciones, es indispensable 

que funcionen estas independientemente, y a 

este fin se procedera a aueglar en cad a escuela 

las salas que s'!an necesarias. 

Tambien desea el Ministerio que los edifi

cios escolares rcunan aquellas condiciones hi

gienicas de extension y ventilacion mas indis

pensables. Para ordenar se hagan en los que 

10 requieran las reparaciones del caso, se ha de 

servir V d. disponer que todos los visitadores 

remitan a la brevedad posible un estado de los 

edificios ocupados por las escuelas de su de

pendencia, en el cual se manifestaran las ne

cesidades de cada uno por 10 que se refiere a 
la higiene, como asimismo las condiciones de 

esta clase que reunan. 

Los visitadores deberan, pues, indicar para 

cada escuela las medidas que sea necesario 

adoptar para que las secciones puedan funcio

nar independientemente, sea habilitando nue

vos salones, sea haciendo una division conve

niente entre los alumnos. Anotaran tambien 

las necesidades que haya de nuevos ayu

dantes. 

Este Ministerio espera que des de luego pro. 

ceda Yd. a dar cumplimiento a estas instruc

cionesj y que una vez reunidos los datos que 

se indican, los envie Yd. en forma comprensi-

va a fin de disponer 10 conveniente.-Dios guar

de a Vd.-Pedro L. Cttadra.-AI Inspectr r 

General de Instruccion Primaria. 

ACADEMIA DE PRECEPTOREs-Con fecha de 

hoy se ha presentado al ministerio de inntruc

cion publica la siguiente solicitud: 

«Excelentisimo senor: Ramon Valentin Var

gas y Pedro N. Acuna, en representacion de 

la Academia de Preceptores de Santiago, el 

primero como presidente y el segundo como 

secretario, a V. E., con el mas profunda res

peto, tenemos el honor de exponer: 

1° Que los preceptores de la capital, secun

dando los propositos del supremo gobierno, 

nos hemos organizado definitivamente en una 

sociedad pedagogica, dandonos estatutos conve

nientes, bajo e\ titulo de Academia de Precep

tores, con el fin de trabajar enla mejora de los 

sistemas y metod os de ensenanza que deb en 

seguirse en las escuelas y en nuestro mejora

miento profesional. 

2° Que para principiar nuestras tareas nece

sitamos el lugar mas central de la ciudad, para 

no causar molestias y gastos a las personas que 

tengan que concurrir a Jas conferencias. EI 
punto mas conveniente seria una de las salas 

en altos de la galeria San Carlos del portal 

Mac-Clure, donde antes funcionaba la Acade

mia de Bellas Letras, cuyo canon creemos no 
es caro. 

3° Que se destine por V. S. para las sesio· 

nes y conferencias de la academia el dia saba

do desde las once, como mas a proposito yeo

mo se hacia cuando fue ministro del ramo el 

senor Jose Ignacio Vergara; y en este caso 

las conferencias podrlan tener el caracter de 

obJigatorias. Si las conferencias fueran el dia 

domingo no podrian ser semanales, como 10 
establecen los estatutos, porque a 10 pesado de 

las tareas escolares, no sena prudente ni justo 

privar a los preceptores del dia de descanso. 

4° Que se impone todavia mAs el sabado, si 

se tiene presente que en todos los paises don

de la instruccion prima ria esta bien arreglada, 

las c\ases de las escuelas se suspenden por la 

tarde una 0 dos veces por semana. Y con 

mucha mas razon debera suceder entre noso· 
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tros, cuando tengamos que llevar ninos a las 
conferencias practicas. 

5° Que el supremo gobierno auxilie a la 
academia con una subvencion anual 0 mensual, 
para el pago de local y demas gastos que se 
originen en 12. formacion de una biblioteca y 
pago de luz para la apertura de ella en las no
ches. Las sumas que se destinen a este objeto 
no las consideramos perdidas, las cuales tien
den a realizar las aspiraciones del supremo go
bierno: el perfeccionamiento y adelanto de la 
instrucci6n primaria. Creemos que nuestra 
sociedad tiene iguales titulos para ser benefi
ciada, como much as otras que reciben emolu
mentos para fomentar la educaci6n del pueblo. 

6° Que estanclo consagrados los precept ores 
it la ensenanza primaria, parece natural que 

por su preparaciuD se ocupen tambien de la di
reccion de las escuelas llocturnas, como siem
pre se ha hecho. En este senti do, esperamos 
del supremo gobierno que para las escuelas 
nocturnas que se abran en 10 sucesivo se 
nombren a los preceptores para regentearlas. 

Excmo. senor, en reslunen, con todo el res
peto debido pedimos a V. E.: 

1° Que se sllspendan las clases en las es
cllclas desde las once todos los s!Lbados, para 
dar principio lL las conferencias; 

2° Que se nos de una subvencion anual 0 
mensual para pago del local y dernas gastos; y 

3° Que se nombren los preceptores para 
regentear las est;'uelas nocturnas que se abran 
en 10 sucesivo. 

Es gracia, Excmo. senor.-RAMoN VALENTIN 
VARGAS-PEDRO N. ACUNA». 

REPUBLICA ORIENTAL 

EI personal docente de las escuelas prima
rias de la Republica Oriental se compone de 
1540 maestros, de los cuales 673 ensenan en 
las escllelas publicas y 867 en las particulares. 
De aquel total son hombres 601 y mujeres 939, 
6 10 que es 10 mismo, el 6r por ciento perte
necen al sexo femenino y el 39 al masculino. 

Los 673 maestros de las escuelas publicas se 
descomponen en las sisuientes categorias: 

Con titulo superior 6 de 3er grado.. . . 8 
Con titulo de 2° grado..... ......... 148 
Con tItulo de ror grado.... . . . . . . . . • . 235 
Con titulo departamental I er grado . . . . 48 

Total de maestros diplomados . .• 439 
Sin tItulo alguno . . . . .. ............. 234 

Miembros del personal docente . ...... ~ 

De esas cifras se desprende que el 58.5 por 
ciento de los maestros tienen diploma decom
petencia y qne el 41.5 no 10 tienen. 

En las personas del sexo femenino el 8r por 
ciento tienen diploma yen las del sexo mascu
lino solo el 36. La maestra es pues general
mente mas ilustrada que el maestro en aquel 
pais. 

Como se ha visto, en la Rep{lblica Oriental, 
el 58.5 por ciento de los maestros tienen di
ploma. En la Repllblica Argentina el numero 
de maestros diplomados no excede del 25 por 
ciento, no alcall1!tndose a los resultados del 
pals vecino ni en la Capital de la N acion, en 
que solo un50 por ciento de los maestros son 
diplomados. 

PARAGUAY 

La Dmzocracr'a de la Asuncion del Paraguay 
contiene dos resoluciones del Consejo Superior 
de Educacion de aquella Repo.blica. 

Por una de elIas se nombra Inspector de 
escuelas al senor don Jose D. Talavera, pro
puesto por el superintendente de instruccion pu: 
blica para reemplazar a don Victorino Abente 
que renuncio a ese puesto. 

Por la otra se crean dos escuelas y se nom
bran los maestros respectivos para regentearlas. 

COSTA RICA 

EI Presid~nte de la Republica de Costa Rica, 
seilor Bernardo So to, en su mensaje al Con
greso de Mayo de 1888, se expresa en los ter
minos siguientes respecto de la marcha de la 
Instruccio'u Publica: 

«EI rarn.o de Instruccion Publica, atendido 
con espejal esmero por mi Gobierno, ofrece 

abunda_Lcia de datos muy satisfactorios, y tengo 
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verdadero gusto en referirme A un objeto tan 
capital. 

Quiza no me equivoco si afirmo que es la 
presente Administracion la que con mas efica
cia se ha empefiado en metodizar la enseiianza, 
sometiendola a riguroso plan cientifico, me
diante el cual haya de presentar- en cad a uno 
de sus grad os tendencia a constituir un todo 
armonico. Desde el principio de mi gobierno 
se comprendio que era indispensable adoptar 
ese pensaniientl) y Ilevarlo con energia al te
rreno de la practica, cambiando de una vez el 
sistema antiguo para que la escuela pudiera 

-producir los resultados apetecibles. No creo 

necesario demostrar que la reforma esttl muy 
cerca de cumplirse de la manera que se in
tento. Es bien seguro que vosotros habreis 
fijado la mirada sobre los varios centr~s de 
enseiianza que han side m':)jorados y sobre 
los nuevamente establecidos, asi como el con
junto orglmico que forman todos ellos. 

La segunda ensenanza ha tornado mucho 
incremento y comprende hoy en igualdad de 
condiciones a los dos sexos. La t:Jlujer, con 
medios adecuados para desarrollar sus f..tculta
des, se vera pronto elevada moral e intelectual
mente 11. la categoria que Ie corresponde por la 
naturaleza de su alta mision social.» 

BlBLIOGRAFIA 

-GEOGRAFIA DE LA REPUBLICA ARGENTINA. 

-Un libro anunciado varias veces por la pren-
sa diaria y destinado realmente a servir de 
consulta a todos los habitantes de la Repltbli
ca, acaba de aparecer por la casa editora del 
senor Lajouane: Nos referimos a la Geo
grafia de la Republica Argentina, cuyo autor 
es el reputado escritor y estadigrafo senor don 
-Francisco Latzina, dotado de una competencia 
especial en esa materia y de muchos de los 
elementos necesarios a su confeccion, reunidos 

en sus largos e improbos trabajos e~tadisticos. 
"La obra del senor Latzina, dice uno de 

sus bibliografos, esta dedicada al prel,idente de 
la Republica. en su caracter personal; forma un 

elegante volumen de 750 paginas de texto, que 
nada deja que desear bajo el punto de vista ti· 
pogn1fico. Contiene un mapa general de la Re
publica, los de las provincias de Buenos aires, 
Santa-Fe, Entre-Rios, Cordoba y Tucuman; el 
escudo y bandera argentina, el plano de la capi. 
tal federal y un mapa general de los ferro-car
riles, correos y telegrafos. A pesar de algunos 
errores que se han deslizado en la correccion de 
estas planchas, como por ejemplo «goberna
cion del negro», en vez de «rio negro», en el 
mapa general, 10 que por 10 demas es casi im
posible evitar, son de una ejecucion esmerada 
y de notable claridad. Los capitulos primeros 
y segundos estan consagrados a las generalida
des preliminares )' nociones elementales de 
cosmografia. EI tercero comprende la descrip
cion fisica de la Republica, estudiando a gran
des rasgos su sistema orografico e hidrografico, 
sus rasgos geologicos, su flora, su fauna y su 
clima. Viene en segllida la organizacion po
lI.tica de la N acion y de cada una de las pro
vincias. EI capitulo quinto abraza la descrip
cion completa de la capital, las gobernaciones 
federales y las provincias. En esta parte se 
encuentran a. cada momento datos nuevos y ori
ginales. Respecto del valor de la propiedad 
raiz en la ciudad de Buenos Aires, consigna 
dlculos de todo punto ineditos, tomando las 
ventas que «durante el ano pasado» (supone
mos sea el de 1886) se han efectuado en cada 
una de las catorce provincias, la superficie 
vend ida, espresada en metros cuadrados, el 
valor obtenido en las ventas y el valor medio 
del metro_ De estas cifras induce que el valor 
actual de la propiedad raiz de la ciudad ai
canza por 10 menos a doscientos noventa mi
\lones de pesos, en numeros redondos. Senti
mos no poder trascribir las reflexiones del se
nor Latzina sobre la influencia de la especll
lacion en la sllba de la propiedad)' de los ai
qllileres urbanos, como asimismo vern os en la 
imposibilidad de indicar otros pasajes anaIo
gos en que campea su espiritu independiente, 
con soltllra y desenfado. 

«El Apendice (capitUlo sexto de la obra) 
comprende una serie de resumenes estadisticos. 
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Basta enunciarlo, para que se juzgue a prime- «Debemos, final mente, felicitar al senor La
ra vista su importancia y utilidad. EI senor jouane por el nuevo libro con que enriquece 
Latzina se mueve aqui en su elemento propio, su coleccion de obras nacionales, fomentando 
respira con mayor satisfaccion entre sus ntt
meros favoritos. Ocupimdose de la poblacion 
de la capital federal, segun el ultimo censo, 
manifiesta su opinion de que la cifra anuncia
da par la comision respectiva fue exagerada, 
y avanza alguna critic a sobre ciertos deta
\les de la operacion. En su concepto nume
rosas duplicaciones debieron producirse a con
secuencia de los preceptos que la primitiva co
mision del censo tuvo a bien dar al pttblico, 
para el uso de los boletines de familia. Afor
tunadamente, el mismo senor Latzina indico 
procedimientos de calculo para corregir e1 er
ror y debemos creer que ya estaril subsanado. 
Cierran, por ultimo, el libro una nomenclatu
ra geografica, una tabla cronologica argentina 
de los principales sucesos desde la conquista 
hasta nuestros dias y un diccionario abreviado 
de las principales plantas medicinales e indus
triales del pais, con los us os aque son destinadas. 

«Los cambios frecnentes que esperimenta 
una nacion nueva, sujeta a una rapida ley de 
desarrollo, han originado un defecto en la obra 
del senor Latzina, que no ha dependido de el 
evitar. Aludimos a las diterentes epocas a 
que ha referido sus datos. Asi, mientras que 
al exponer la organizacion de los gobiernos 
provinciales, no tomo en cuenta las reformas 
constitucionales de 1883 en Santa-Fe, Entre
Rios, Cordoba y Catamarca; de 1884 en San
tiago y Tucuman y de 1882 en Salta, viendose 
obligado a referirse it ellas en el pretacio, en 
los ultimos capitulos algunos datos llegan has
ta 1887. La federalizacion de Flores y Bel
grano, que en los resumenes estadisticos se 
men('iona como un hecbo proximo a realizarse, 
exige la modificacion de la parte consagrada a 
la capital y a la provincia de Buenos Aires, en 
que ese hecho no ha podido mencionarse. Es
ta evolucion continua de una sociabilidad en 

formacion, que esperimenta cambios en el es
pacio de tiempo en que se imprime un libro, 
es otro de los tropiezos en que escollall entre 

nosotros las obras de alien to. 

con su poderosa iniciativa trabajos como el 
del senor Latzina, que la prensa puede aplau
dir sin reservas, no solamente bajo el pun to de 
vista de su utilidad, sino por el merito intrin
seco de la labor, y de la inteligencia acumula
das en sus paginas instructivas.» 

Esa geografia es util a los maestros no 
como texto, sino como obra de consulta e ilus
tracion de las materias que frecuentemente 
tratan en las escuelas. 

MEMORIA DE INSTRUCCI0N PUBLICA.-El 

Ministerio de Justicia, Culto e Instruccion PU
blica de la Repttblica Oriental del Uruguay, ha 
dado a luz una Memoria correspondiente a los 
anos 85-86, 86-87 y 87-88 de la administracion 
del General Tajes, bajo el ministerio del doc
tor don Duvimioso Terra. La constituye 
un grueso volumen de mas de mil paginas, en 
el que, la parte que trata de la instruccion pri
maria y publica, esta representada por cerca de 
cuatrocientas paginas. 

El senor Ministro aprecia en los terminos 
siguientes la marcha de la instruccion pttblica 
en el pais vecino: 

"Despues de aquellos primeros anos que 
siguieron a la reforma escolar operada por Jose 
Pedro Varela; despues de aquellos entusias
mos, de aqueUas iniciativas fecundas, de aquel 
vivisimo interes que la causa de la educacion 
del pueblo supo despertar en todas las clases 
de la sociedad, y que dio por resultado la tras
formacion de nuestras escuelas comunes, la 
modificacion radical del sistema y de los me
todos de enseiianza, ha sobrevenido, fuerza es 
conocerlo, sino unretroceso, un estacionamien
to en el ramo escolar, de funestas consecuen
cias y que es menester suprimir a toda costa. 

"Causas poderosas y multiples han infiuido 
ciertamente a producir tal estado de cosas. La 
situacion precaria porque ha atravesado el era

rio publico, la reduccion de los sueldos d~ 
los maestros, la irregularidad de los pagos, las 
deficiencias del personal docente, de cuyo se

no se separaron algunos de los me~ores ele-
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mentos, faltos de estimulo para continuar en 

su penoso magisterio, y la necesidad que ha 
habido, a menos de clausurar las escuelas, de 

sustituirlos por otros que much as veces no reu
nian las cualidades necesarias para ello; la 
excesiva centralizacion operada en la direccion 
y administracion de las escuelas, que ha dado 
por resultado la anulacion casi com pI eta de 
las Comisiones y Sub-comisiones de Instruc
cion Primaria, que tanto impulso y cooperacion 
estan destinadas a prestar a la causa de la en
senanza, y por ultimo, los vicios mismos de la 
ley de Educacion Comun y de los reglamentos 

y programas vlgentes, todo este conjunto de 
eausas esplica el estado poco halaglieno que 
ofrece la instruccion primaria en toda la Re

publica.» 
D1GESTO-Con este titulo ha publicado en 

La Plata el senor don Juan M. Romero, una 
coleccion de Leyes, Ordenanzas, Reglamentos, 
Decretos, Acuerdos y Disposiciones referentes 
a la educacion comun en la Provincia de 
Buenos Aires, obra que reviste un caracter ofi
cia I y que est[l dedicada al seilor Gobemador 
de la Provincia don Maximo Paz. Compren
de la legislacion escolar d.esde el ano de 1875 
hasta el de 1888 inclusive yes, en consecnencia, 
una obra ntilisima para todos los que en la 
15rovincia se oeupan de la educacion comtin y 
principalmente para los maestros que en con
tran'lll en ella reunido to do cuanto se relaciona 
con su profesion y sus deberes en el desempeno 
del cargo. 

GEOGRAFIA DESCRIPT1vA.-Se ha publicado 

Corrimles almos/iricas-EI aire caliente pesa 

menos que el aire frio.-Experimento de Fran
klin.-Explicacion de las brisas.-Explicacion 
de los vientos monzones.-Corrientes de aire 

que van del polo al ecuador y vice-versa.-Los 
vientos aliseos son producidos por las corrientes 
de aire que van de los polos al ecuador desvia
dos por la rota cion de la tierra.-La atmosfera 
gira con la tierra.-Contra aliseos.-Vientos 
principales de la vertiente del Plata-Vientos 
calidos del antiguo continente.-Los ciclones 6 
remolinos de viento-Accion del viento sobre 
las agnas. 

CO:'rimles lIIarinas-Experimento que de

muestra la causa de las corrientes marinas
Corrientes que van del Ecuador a los pol os y 

vice-versa-Corrientes del Atlantico del Nor
te - Corrientes del Atlantico del Sud. -
Corrientes del Pacifico del N orte-Corrientes 

del Pacifico del Sud y del Oceano Indico.
Contra-corrientes ecuatoriales --Utilidad de las 
corrientes marinas.-Mares de Sargazos. 

Los clzinas-Causas que influyen en el c1ima 

·-Ia latitud·-Ia altitud-Ios vientos -.. las lluvias 
-el estado del cielo -·la naturaleza del suclo 
-la vegetacion-las corrientes marinas-·las 

grandes masas de agua. 
Dzslrz'bttcz'on del . calo1'-Llneas isoterrnicas-

isoquimenas e isotcras, ecuador termal; palos 
de frio.-~Por que razon elhemisferio boreales 
mas calido que el hemisferio austral?-Compa
racion de la distribuci6n del calor en los Con
tinentes Norte-Americano y Europeo Asiatica. 
-En igualdad de latitud la Europa y la Arne-

unanuevageografia descriptiva de la Repllblica rica del Norte tienen con corta diferencia igual 
Argentina conteniendo varios mapas generales 
y particulares. 

Su autor es cl senor don Gustavo Morin, ex
catedratico de la universidad de Buenos Aires 
y director de Ensenanza en la escuela de Artes 
y Oficios en la Provincia de Buenos Aires. 

GEOGRAFIA FISlcA-Don Luis Cincinato Bo
lIo nos ha entregado personalmente un texto 
pequeno de Geografla Fisica para cl uso' de ias 

escudas primarias. 
Kl sumario de (as materia::; ya::;untos de que 

trata es el siguiente: 

temperatura, pero deben compararse los lados 
hom610gos de ambos continentes, es decir, la 
costa occidental de Norte-America y la costa 
occidental de Europa, la costa oriental de Norte
America y Ia parte occidental de Europa (Ru-
sia). . 

DIslribu.cz'on de las plan/as y al1illlaies-Veje-

tales y animales de las zonas frias- Vejetales 
y animales de las zonas tem'pladas - Ve
jetales y animales de lao zona torrida-Influen

cia de la latitud sobre los seres vivos-EI anti

guo continente supera al nuevo en el numero r 
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especies animales-Geografia 

botanica y geografia zoologica. 
[Jislribucion de las razas huma/las-EI hom-

bre esta organizado para vivir sobre todo el 
globo-Cuadro de la c1asificaci6n de las razas 
humanas segun Huxley, modificado por Hae
ekel. 

Calor cenlral-Lo que es el calor central; 

pruebas de la existencia del calor central; fuen
tes terrnales; geysers; estad? probable del cen
tro de la tierra; hipotesis acerca de los volcanes. 

lJiversos eslados del agua-~Que son las nubes? 

-Diversas c1ases de nubes: cirros, cumulos, es
!ratos y nimbus.-Nieblas, brumas, nieblas se
cas-Sereno-Escarcha-Nieve-Granizo. 

Circulacioll del agua - ~Cual es la causa 

del nivel constante del mar? Sin la circulacion 
del aire seria con stante la evaporaci6n del 
agua del mar?-La atmosfera es la maquina 
que mueve la masa de vapores.-EI calor es la 
fuerza que mueve la maquina atmosferica.-En 
que consiste la circulaci6n del agua. Utilidad 
de Ia circulaci6n del aire y del agua. 

Como se 1nodifica el relieve del sttelo.-Trabajo 

de los rios-Formacion de los deltas, bancos y 
barras.-Acci6n mecanica del hielo, de los ra

yos y huracanes.-Los rios transportan las mon
taiias aI fondo de los mares. 

Vese por todos esos topicos el interes que 
ese libro encierra. 

El ha sido editado por los senores Angel 
Estrada y ca. 

LECCIONES DE GEOGRAFiA-EI mismo senor 
don Luis Cincinato BolIo, ha publicado unas 

Lecciones de Geografia adaptadas al programa 
de las escuelas de la Republica Oriental. 

Tenemos a la vista el segundo Iibro de esa, 
obra que comprende: Descripcion General de 
Norte America-Descripci6nparticular de Nor
te America-Dominio del Canada-Mejico

Centro America y las Antillas. 

Esta obra ha sido publicada por la tipogra
fia y encuadernaci6n del senor Barreiro y Ra

mos de Montevideo. 
Hemos de abrir sobre ella un juicio mas de

tenido. 
MUSEO DE LAS ESCUEL\S-Esta obra com-

prcnde una descripci6n general del material 
necesario para las lecciones de cos as y la en
senanza de las ciencias naturales y sus aplica
ciones a la industria y a la vida practica en las 
escuelas de la Francia, estando ajustada a sus 
programas y escrita en frances con ilustracio
nes de los objetos y aparatos empleados -El 
primer tomo vio la luz publica en 1885 y el 
segundo, acaba de aparecer. Aquel comprende 
el estudio del hombre, el reino animal, el reino 
vegetal y el reino mineral.-EI segundo tomo 
trata de la fisica y la quimica. EI autor de esa 

obra es el doctor Saffray, y ha sido pubJicada 
por la libreria Hachette y ca. de Paris. 

NOTICIAS 

Sociedad Cientitlca Argentina -Esta importante 
institucion en cuyo seno tenemos mucho que apren
der los que nos dedicamos a difundir la instruccion 
primaria, celebro el viernes 27 de Julio su decimo 
sexto aniversario con una vclada cientifico-literario
musical en la que se dieron por el ingeniero senor 
don Manuel Bahia y el naturalista seilor Berg. dos 
interesantes diserlaciones sobre telegrafia y lepidop
tero!ogia, en la que nuestros maestros han podido 
hallar mucho de aplicable a la ens!:.nanza en las es
cuelas pub:icas. Uno y otro posesionandose de la 
importancia del tema y de las condiciones de su 
auditorio. dieron a sus trabajos un interes notable. 

. pues acompanaron sus discursos de experimentos 0 
exhibicion de los objetos m'3.teria de que trataban. 

Principal mente 1a ('onferencia del seilor Berg so
bre las mariposas. f:.le dada con tanta sencillez y 
amenidad, que hubiera podido ser utilizada con 
exito por los niilos de una escuela. 

EI distinguido naluralista llevaba para ello: una 
oruga cO:lsiderablemente aumentada y de materia 
plastica, la que podda desa,rmar y exhibir en todas 
sus partes y organos. una caja de mariposas y diver
sas laminas representando sus organos de prension 
de los alimentos, ~us generos y algunas de sus partes. 
Llevaba el seilor Berg todo e1 bagaje de un maestro y 
no es de extrailar que con ello, agregado a su caudal 
de inteligencia y observacion, como a su facilidad y 
sencillez en la expresioa y a su ame:lidad. cautivase 
a su selecto auditorio. 

Selltimos que E'sa conferellcia no hubiera tenido 
entre su auditorio a todos . los maestros y maestras 
de las escuelas public:ls d,e la Capital, pues ella 
encerraba un alto ejemplo de 10 que es 6 de 10 que 
en general debe cOllstituir la ensenanza de las cien-
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cias naturales en nueslras cscuelas, aunque sin des
cender a los detalles a que necesariamente es arras
trado e1 naturalista que se dirige a un publico 
ilustrado. 

Si el Consejo Nacional obtuviera de los senores 
Berg y H olmberg algunas conferencias de esa in
dole para sus maestros, realizaria a nuestro juicio 
una impt.rtante adquisicion . 

De cuanta utilidad no sedan en la enseiianza ese 
genero de lecciones practicas dadas no solo pOl' los 
que dominan el campo de las ciencias naturales sino 
pOl' iluminados respeeto de las ciencias mordles y 
politicas. 

Al vocal del Consejo Nacional de Edueacion doc
tor don Fel ix Martin y Herrera, que con tanto exito 
ha cultivado estas ultimas, nos pel'mitimos apuntarle 
esa idea. 

Bdilcios 8scolares en La Plata - EI Consejo 
General de Edueacion ha resuelto no saear a concurso 
los pldnos para edificios e scola res que se eonstruiran 
en La Plat3.. 

Ellos seran confeceionados por la oticina tee
nica de la direceio:l CO 'l arre310 a los mas mo
dernoli adelant~s en esta clase de construccionlls. 

Los edificios seran diez; cada uno con clos cuer
pos, para varones y para mujeres, capaces para 300 

alumnos cada uno. 
No se tiene aun una idea predsa de la forma que 

se dan!. a los cdificios, pero puede asegurarse desde 
ya que seran modelos en su genero. Cada uno de 
ell os costara lermino medio de 70 a 80000 jll'!SOS mjn. 
10 que demuestra desde luego la magnitud que 
alcanzaran. 

Se ha pubJIcado ya la designaci 6n de las manza· 
nas y secciones en que estaran ubieados los edifi
cios. Vamos a. adelantar mas datos todavia, men
cionando las calles a que dara su irente. 

1 0 En la man zan a comprendida entre las ca)]es 
8, 9. 38 Y 39. EI frente de 105 dos cuerpos dara 
a. la ,a)]e 38. 

2° En la manzana comprendida entre las calles 
lIS. lI6, 68 Y 69. El frente quedara situado en el 
angulo [ormado por las canes 68. 118 Y diagonal 73. 

;jO En la manzana comprendida entre las calles 
.p. 4 I. 22 Y 23. con frente al angulo que forman 
las calles 22 y 6x y diagonal 73. 

40 UDa escuela graduada en la manzana com
prendida entre las calles II. 12. 67 Y 68. COD frente 
ala 12. 

5° En la manzana ubicada entre las calles 8. 9. 
57 Y 58. Este tendd. 30 metros de frente a cad a calle. 

60 En la manzana formada por las call<!s 18. 19, 

7 x Y 72 con frente: 30 metros a. la 72 y 30 a. la 19. 

7° En la manzana ubicada entre las calles 47, 48. 

9 Y 10, con irente de 30 metros a. la 47 Y 30 a. la 48. 

8° En la mantana situada entre las canes 37. 38, 

26 Y diagonal 74 con frente a la calle 38 y dia
gonal 74. 

90 En la manzan a comprendida entre las calles 
4. 5. 57 y diagon al 78. No esta designada aun la 
cal1e a que dara el fren te • 

EI decimo edificio no ha sido ubicado todavia de· 
finitivamente. 

Las Bscuelas Bormales-De un cuadro que se ha 
formado para la Memoria del senor Ministro de 
Instrucci6n Publica doctor don Filemon Posse, to
mamos los siguientes datos sobre el numero de alum 
nos maestros Y ninos inscritos en los cursos de apli· 
eacion que cuentan las 34 Escuelas Normales que en 
la actualidad funcionan en la Republica y de las 
cuales 13 son de varones. 14 de mujeres y 10 de 
ambos sexos. 

De ese cuadro resulta que hay en esos estableci
mientos 1413 alumnos inscritos en los cursos nor
males y 9727 en los cursos de la aplicacion 6 sean 
un total de I x. 140 alumnos . 

He aqui el cuadro a que nos referimos: 

~ ~ t ... .. 
~ t ,, -

LOCALIDADES Sexos ~ Q .s ~'g TOTAL 
" " .~ ~~ § ; ~ .s ~ ' ;a .:; 

I 
Capital.. .........• \ V. 82 190 l i 2 

» .11 ••••••••• Muj . 188 421 r:09 
Parana .. . .... . .. " .. .-\ S 21 2 640 852 
La Plata . .. . . . .. . . : A S. - 462 462 
Uruguay .•.. . " .. '1 ]I;! 5 ~ 734 786 
Cordoba . . ........ '1 M. 2 1 17 5 106 

» ., .••••. • • • V. 21 232 253 
Rio Cuarto ..•.• . .. A. S . 18 224 242 
Rosario .•.• . ••... • M. 41 355 390 
San Nicolas •.... A. S 16 235 237 
Santa-Fi: •..••.••.. V. 27 169 196 
Corrientes . . ....•.• M. 47 298 345 

» . .. .. .... V. 50 2!i5 335 
Mendoza .•...... .. M. 36 27 3 306 

» ...... .... V. 32 251 283 
San Juan ••• .. ..•. . M. 44 330 374 

}I ..... .... , V. 36 282 3.8 
San Luis. ' . ..•. ... M. 38 262 300 

II I "' •• • ••• • V. 64 24 2 306 
Rioja •...•• . .•.•.. M. .6 200 216 

II •••••••••• ,II V. 30 195 225 
Santiago ..•..•...• M. 50 39 1 4·P 

}I ....... ... V. I I 295 306 
Jujuy . . •.•••••... . M. 28 158 186 

II ............. V. 26 208 234 
Catamarca . ••.•..•. M. 24 177 201 

II ... .. .... V. 49 388 433 
Salta .•.••. . •.•.• "1 1\1. 24 142 166 

» •••••••• •• • • •• V. 9 204 213 
Tucuman .• . ••••••. V. 43 192 235 
Dolores •••....•... A. S . 8 446 454 
Mercedes •.•••••• .. A. S. 16 21 8 234 
Azul •••.••. . ••...• A. S. 21 263 284 
Tucuman .••••.• . .• M. 33 308 34 1 

--- --- - -
TOTALES DE AL UMNOS ••. 1413 97 27 II ItO 
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Proyecto del Dr. Rawson --EI senor doctor don 
Guillermo Rawson, ha comunicado a un reporter de 
«La Prensa» el magno proyecto de que instruyen las 
!ineas siguientes que tom amos de ese diario. 

Habla el distinguido medico y pub!icista: 
(,He acariciado desde mucho tiempo y morira 

conmigo la idea de mejorar la suerte de los ninos de 
nuestras ciudades. 

((Segun mis inCormes, concurren hoy a las escuelas 
en Buenos Aires 35.000 niil.os de los cuales la mayor 
parte son pobres, cuya alimentacion es insuficiente, 
siendo el aire que respiran viciado e insano en los 
conventillos y casas de inquilmato en que general
mente viven, resultando de este genero de vida un 
desarrollo deCectuoso que se manifiesta en el hundi
miento del torax y en el abultamiento del abdomen. 
Esto conduce a algunos a la muerte y a otros les 
deja el germen de enCermedades que haran de ellos 
mas tarde, hombres de biles e incapaces. 

«Muchos medios me he pr opuesto para llegar a 
la solucion del problema «mejoramiento del estado 
de los niil.os pobres», creyendo haber llegado a un 
resultado definitivo con el que propongo en el libro 
que escribo. 

"Suponiendo quecada uno de esos 35 000 ninos que 
hoy concurren a las escuelas diesen un obolo anual de 
dos centavos, sumarian todos ellos reunidos la canti
dad de 700 pesos en el primer ano. Estos se colo
car ian a interes compuesto ~n un banco, a los que 
irian a agregarse las sumas de los anos subsiguien
tes que siempre serian mayores. 

«AI cabo de cincuenta anos no tendriamos miles 
sino alrededor de un millon, como 10 demue5tra esta 
cuentaqueVd ve. 

((Ahora bien, ,que se haria con estos Condos a 
favor de los ninos pobres? 

recoJectaJos ent .. ~ los mismos ninos, como he dicho 
antes y despues que se contase con una cantidad ra
zonable. 

((Y, Ique cosa mas bellal-el niil.o de hoy propen
diendo Ii la felicidad del hombre de manana. 

«A este respecto, debo decirle que tengo mi inicia · 
tiva particular. 

«Mis amigos se han empeil.ado en regalarme una 
casa. Yo me he negado a aceptar este obsequio: 
pero, siempre fija mi atencion en mi idea, que es la 
que Ie be manifestado, he cedido, al fin, bajo la con
dicion de que una parte del importe de esa casa se 
destine ala fundacion de la primera granja-escuela 
de las que, si se acept1 mi idea, deben fundarse en 
la campana. 

«El distinguido patriota hablaba con el entusiasmo 
que inspira en los espiritus de su temple la defensa 
de las grandes causas. 

"Nos manifesto, por fin, que otra parte no menos 
importante de la nueva obra con que se prepara a 
honrar nuestra literatura cientitica, se consagraria a 
ampliar sus estudios ya conocidos sobre los convert
tillos, focos de infeccion fisica y moral que el sa bid 
higienista ha denunciado en va no a los enca.rgados 
de prevenir los peligros y combatir los males que 
amenazan constantemente la salud publica». 

Como se ve, el pensamientono puede ser mas noble, 
humanitario y democratico. 

EI contribuiria a hacer desaparecer las desigual. 
dades sociales, proporci onando a todos los ninos un 
beneficio qUd hasta ahora ha sido solo patrimonld 
de los tavorecidos por la fortuna. 

((Como Ie he dicho antes, las causas principales 
de las enCermedades y desarrollo deCectuoso de estos 
es la mala alimentacion y pesimas condiciones de 
higiene de las habitaciones donde viven, y puede 
agregarse, de las condiciones higienicas de las gran
des ciudades a pesal' de 10 que hagan las mejores 
autoridades a este respecto. 

Petroleo - TEO RiA SOBRE LA FORMACION DEL PE

TROLEO Y DEL GAS DEL ALUMBRADO NATURAL-Esta 

cuestion, como todas las que se rozan con la Geolo
gia, requiere para ser tratada, los adelantos en qui
mica que se han consumado en nuestro siglo; y la 
teo ria que ha avanzado el profesol' Mendelejef, aUn' 
que muy cient1fica, esta aun muy lejos de dar toda 
la luz que es de deseal'se en esta materia, porque 
ciertamente, si como 10 supoue el profesol' mencio
cionado, las formaciones de petroleo provienen de los 
carburo! metalicos que la tierra tiene en cantidades 
exuberantes y en estado incandescente; y mas si la ((Mi idea es, pues, fundar granjas-escuelas en la 

campana, que reunan las comodidades para que los 
ninos encuentren alli la salud, debilitada por el Mlito 
de la ciudad. 

«En una epoca determinada del ano iran aIli los 
ninos con sus respectivos m3.estros a tomar campo, 
a aspirar e1 aire puro de los bosques, a impregnarse 
en la naturaleza viva, entre los ani males y entre I&s 
plantas. 

"y yo Ie aseguro que dos meses bastarian para pre
caver al nino de las asechanzas de la higiene de la 
ciudad. 

«Estas granjas·escuelas se fundarian con los fondos 

formaci6n de petroleo corre parejas con la del gas 
natural, no hay que temer por combustible cuando 
las hulleras se disminuyan considerablemente, como 
muy bien puede llegar a suceder, tomando en cuenta 
el consumo actual de carb6n de piedra en motore! 
y varias industrias • . 

Segun el profesor Mendelejef, hay en el interior de 
la tierra grandes masas de carburos metalicos, parti
cularmente de hierro, los cuales en contacto con 
el agua que se infiltra hasta ellos cambian de natu
raleza, ya su vez producen una descomposici6n en 
el agua. Esta, desde luego se resuelve en oxijeno e 
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hidrojeno; el plimero se une al bierro y el hidrojeno 
se carga de carbon, y subiendo otra vez, da origen: 
primero a los chorros de gas natural que Ee estan 
actualmente explotando en los Estados Unidos, con 
ventaja; y segundo, al aceite de pelroleo, resultado 
de la condensacion de parte de dichos vapores de 
hidrogeno cargados de carbono . 

Los depositos de petroleo se encuentran general
mente cerca de las montanas, y el profesor Mende
lejef para corroborar su teoria, ha fabricado la sus
tancia usando las reacciones aqui descriptas que el 
supone, sucedlendose cOlJtilJuamente en el interior 
del globo, de tal modo que los depositos son inago
tables: y 10 ba fabricado tan habilmente, que, segun 
su aserto, no bay diferencia entre el petroleo mine
ral y el de su laboratorio. 

Las emanaciones de gas naturales, que tan ma
ravillosas se estan descubrientlo, alguna5 de las cua
les se explotan con notable ventaja y consecuente 
baratura de gas, parecen ofrecer una corroboracion 
de la teoria de la formacion del petr6leo; y dad as 
las infiltraciones a traves de las capas subterraneas 
terrestres que producen los manantiales, algunos 
tan abundantes como el que surte de aguas la ciudad 
de Mejico, no bay motivo para dudar que algunas 
infiltraciones se dirijan hacia el centro por grietas 
abiertas por I3.s convulsiones del planeta y lIegando 
a masas de carburos metalicos incandescentes se 
produzcan las reacciones antes dichas y al pal' que se 
formen inmensos dep6sitos de petr6leo, se formen 
chorros de gas, algunos tan abundantes, que no po
demos dejar de citar a continuaci6n algunos de los 
mas exuberantes, puesto que al presente estan lJa
mando tanto la atenci6n como inagotables fuentes de 
riqueza. 

Una de esas emanacicnes de gas es la de Murrys
ville, que abraza el radio de una milia y presenta 
casi ciento treinta chorros de gas propio para alum
brado y movimiento de motores. La produccion me
dia ~ de ellos flS de 62.000,000 de pies cubicos por 
dia, y no dan senales de disminuci6n. Asi la pro· 
ducci6n total media diaria de gas en Murrysville es 
de 75.000,000,000 de pies cubicos. Se han tendido 
hasta el presente quince entubados para conducir el 
gas a diversas partes ; y como el flujo no disminuye 
y la presi6n se manifiesta constante, la deduccion es 
logica que debe haber un trabajo quimico continuo 
en el interior de la tierra que produzca el gas, traba
jo que muy bien se explica por las infiltraciones de 
agua. Se lIeg6 a sospechar, aun corri6 la voz de 
que la presi6n de los chorros en explotaci6n dismi
nuia; pew el ingeniero director de los trabajos prob6 
que no habia tal, y que la dismi'nuci6n observada 
provenia:de obstaculoG en el entubado, los cuales re
movidos , el chorro volvio a la presion primitiva. 

La emanaci6n de Scbrader es otra de las ma-

ravi Ilosas que se han principiado a explotar. Sn 
producto es de 10,000,000 de pies cubicos por dia 
con una presi6n de 340 Ii bras por pulgada cuadrada. 
U no de los tu bos de explotaci6n es de tres pulgadas 
de diametro; y cuando se abre la lIave se ve uncborro 
de fuego de 70 pies de alto y IS de ancbo. EI zum· 
bido que produce es tremendo; conmueve el aire 1 
la tierra al rededor, en un gran trayecto, yel ZURl

bido se oye a millas de distancia. Es, como 10 ha 
tralado de describir un periodista, el Niagara defua
go. Gran parte de la ciudad de Kokomo esta ~ervida 
por esta emanacion para los objetos a que actualmen
te se emplea el gas, es decir, para alumbrado, para 
calentar edificios y para mover motores. Todas estaa 
aplicaciones son de una utilidad evidentej pero mas 
es especial la de calentar edificios, tan uti! a la clue 

pobre. 

La emanaci6n de Millerstown es otra de las mny 
notables en actual explotaci6n; y a fines de Diciembre 
ultimo estuvo a punto de consumir la poblaci6n. 
Comu a las 10 p. m. las luces del gas adquirieroD 
repentinamente un pie de longitud, en seguida se 
sinti6 un gran ruido y se prolongaron hasta loscie
los-rasos y lechos. Las estufas de las casas brama
ron como ,inmensos horrios y toda la poblacion fue 
sumida en un panico horrible, a pesar de la pronta 
medida que se tom6 contra la tremenda amenaza. 
Aunque la noche fue excesivamente fria muchas per· 
sonas durmieron al descubierto. 

La causa de todo fue que la valvula de seguridad 
del gasometro se disloc6, y toda la presi6n del gas 
natural fue repentinamente arrojada sobre los picos 
de alumbrado y sobre las estufas calentadoras; ahora 
para explicar la catastrofe, no hay mas que tener en 
cuenta el valor de la presi6n: go Iibras por pulgada 
Guadrada. 

A estd.l' a los datos estadfsticos publicados Ultima· 
mente, las minas de petr61eo descubiertas hasta la 
fecha en Mendoza, pueden contener diez millones de 
barriles de 152 kilos cada uno. 

La educacion de los sordo-mudos ciegoB-Los 
diarios americanos contienen interesantes detalles so
breuna ninita destinada a ser emula de Laura Bridg· 
man, la enferma que proporciou6 materia para 
tantas controversias y comentarios psicologicos. 

Elena Keller es de 8 aDOS de edad. A los 19 me· 
ses. esta nina. bastante bien conformada, sufrie una 
«congestion del estomagoll a causa de la cual perdi6 
la vista y el oido completamente y pronto tambien 
la palabra, a causa de Ia sordera. 

Pero antes de su enfermedad, como era viva e in· 
teligente, habia aprendido a hablar. 

Su educaci6n se ha hecho naturalmente por el 
tacto. Aprendi6 a disti nguir a los miembros de su 
familia por el tacto, pasandoles la mano por el ros-
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tro, y se acostumbro a comprender la significacion 
de diversos gestos. 

A los 7 anos era viva, graciosa, alegre, reia con 
placer y no presentaba ninguna melancolia. 

Tiene olfato muy desarrollado y Ie basta para dis
tinguir sus vestidos de los de otras personas; tiene 
tambien el gusto muy fino . 

La primera leocion dada a Elena consistio en ha
eerie manipular bien una muneca, despues de 10 cual 
se Ie hizo seguir can los dedos los movimientos de la 
mano que disena la paiabra muneca en el alfabeto 
digital. La nina aprendio rapidamente el selltido de 
estos movimientos, y pronto pudo disenar varias pa
labras, estableciendo muy correctamente las asocia
ciones entre los signos y las casas. 

Se convencio de que todas las casas tienen un 
nombre, y que el alfabeto, por sus diferentes combi
naciones, Ie permitiria conocer todos los nombres. 
Fue menestel' nombrar todo 10 que tocaba: en me
nos de dos meses disponia de 300 palabras; en cua
Iro meses conocia 625. 

Pasanrola entonces a los verbos, haciendola, sen
tar, levantarse, abrir, cerrar, marchar, etc, recor
dandole los liempos: compl'endio muy bien. 

De ahi pasaron a las preposiciones, luego a los 
adjetivos. 

Pudo camp render el sentido de palabrlis muy 
abstractas, como el wiL ingles, (que indica La aten

,jon de.) Le ensenaron entonces a leer las letras ma
yusculas y minuscu1as. Se Ie enseno el senti do de 
las palabras escritas, hacil~ndolas tocar alternativa
menle estas, mientras que la mano del profesor las 

hacia en e1 alfabeto de los sordosmudos. 

Despues de la lectura, la escritura seguia facil
mente. Ha, aprendido la aritmetica y hace multipli
caciones de 15 por 3, etc., (a los siete anos_) 

Las cuestiones de color Ie son Ilatllralmente inso

lubles. 

Se Ie ha dicho que ella es blanca, pero que su 
sirvienta es negra, y ha deducido que toda la domes
ticidad es negra, pero sin saber 10 que quiere decir eso. 
Si se Ie pregunta cual es el color de una persona 
cuya posicion social ignora, responde azul, can aire 

atul'dido. 

Es de desear que este interesante prodijio pueda 
vivir mucho tiempo, y se siga su educacion hasta 

donde se pueda: la fisiolojia hallaria en ella feno
men os muy intructivos. 

Creation de escuelas-En estos dias se abriran 
Ires nuevas escuelas en el ex-partido de San Jose de 
Flores. Can esto se Ilenal una necesidad sentida en 
aquel Distrito, pues las escuelas Existentes alli, son 
sumamente limitadas y can dificultad reciben 3/4 
de la poblaci6n escolar· 

EI Consejo Nacional, desde que los partidos de 
Flores y Belgrano, pasaron a formar parte de la 
Capital Federal, se ha preocupado Je mejorar el 
estado educacional de ellos, al estremo que can estas 
son seis las escuelas nuevamente creadas en estos' 
dos puntas. A pesar de esto, hay todavia mucho que 
haeer, pues, la educaci6n alii, ha estado alli ultima
mente bastante abandonada. 

BectillcaciOB-Damos can gusto publicidad ala 
carta siguiente del profesol' normal don Felix Gonza
les, celoso maestro, que rectllica un data de nuestra 
nomenclatura de las escuelas inserta en la caratu· 
la de este periodico. 

Capital Federal, Agosto 3 de 1888. 

Sei/or Director de EL MONITOR: 

En el ultimo numero de esa interesanle publica
cion figura mi escuela can un personal docente de 
II empleados, y sabre esta cifra quiero dar a Yd. 
una esplicacion, la que no dudo motivara una reba
ja en el cilado numero. 

En el informe correspondiente al curso del 87, 
que diriji al Consejo Escolar del distrito, pedia so· 
lamente 7 empleados: 3 para cad a una de las sec 
ciones del primer grado, 2 para otras tantas de se· 
gundo, destinando uno al tercero y otro al cuarto 
grado. 

Cuando me hice cargo del establecimiento (15 

de Noviembre de 1887), figuraba en el un personal 
numeroso, 10 cual era debido a que en el primer 
grado habia dos maestros para cada sala de clase. 

Teniendo la firme conviccion de que un director 
esta obJigado a rejirse por un huen sistema de eco· 
nomia, y, par otra parte, no estando conforme can 
mis ideas el que hay a mas de un maestro en una 
sala de c1ase, suprimi varios maestros y pedi que 
solo quedaran siete, pero que estos fueran buenos. 

lDe donde, pues, salen esos 11 emp1eadosr Res
pando a esto que en esta suma entran tam bien los 
suprimidos, a quienes me veo precisado, bien a 
pesar mia, a inclui.r en las planillas, aunque no 
prestan servicio alguno en la Escuela. 

Ruego, por 10 tanto, al Sr. director haga constar es
to a quienes corresponda, y que en adelante solo 
cuente 8 empleados en 1ugar de los I I que figuran en 
su ilustrado periodico.-Felix GonzaLez-Escuela nO 

I, 11° Distrito. 

Para dirigir una escuela nOrmal-Llama mas la 
alencion de nuestl'Os lectores hacia la siguiente 
carta que ha recibido entre otras muchas, de Estados 
Unidos, e1 Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, senor doctor Zorrilla. 
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FRANCISCO L. BARNARD, SUPRRITENDENTR DE ESCtlELAS 
EN MIDDLETON, ESTADO DE OHIO 

Marzo 15 de 1888. 

Al doctor don Benjamin ZoniUa, Presidellte delCollsejo 
Naciollal de EdllCacioll. 

Buenos Aires, (R. A.) 

APRECIABLE SENOR: 

Tengo muchos deseos de oC'uparme en la carrera 
de la ensenanza en esa Republica y me dirijo a Vd. 
a. fin de averiguar si me seria posible asegurar una 
posici6n como director de una Escuela Normal 6 
como superintendente 6 Director de una Secci6n de 
Escuelas Plibli.::as. 

He sido educado en'_la. «Universidad Cornell» en 
el estado de Nueva York, cursando la «Secci6n Filo· 
s6fica», la cual comprende las ciencias, las mate· 
maticas, la filosofia y los idiomas latin, aleman y 
frances. 

No puedo, sin embargo, hablar ninguno de los 
citados idiomas, debido a que he ejercitado mis 
tareas profesionales durante diez y seis anos conse
cutivos solo entre ingleses. 

Me ha sido conferido poria Comisi6n Examina· 
dora del Estado de Ohio el mas alto certificado ob· 
tenible, el «certificado vitalicio», que he merecido 
por mi buen el(ito en la ensenanza. 

Tengo una esperiencia de diez y seis anos orga
nizando, graduando, y dirijiendo grandes cuerpos de 
alumos y maestros, y actualmente estan a mi cargo 
todas las Escuelas Pliblicas de esta Ciudad, tenien
do a mis 6rdenes veintitres ayudantes, todos mae5-
tros experimentados. 

Los maestros mas adelantado~ de esta Ciudad son 
aquellos que empezaron sin experiencia alguna y 
recibieron de mi su instrucci6n en los diferentes 
metodos de ensenar y dirijir .-Adjunto algunos tes
timonios de maestros y empleados escolares respecto 
de mis aptitudes. 

Tengo ahora 35 anos. -Soy entusiasta y ambi· 
cioso.-EI sistema de las Escuelas Pdblicas de 
Ohio es uno de)os mejores, sin6 el mejor de los Es· 
tados Unidos, y como me es completamente familiar, 
tengo muchos deseos de aplicarlo en algun paisex· 
tranjero progresista. 

CenCio desde ya en que a Vd. Ie 5era posible 
procurarme una posici6n.en esa Republica. 

Desearia formalizar un contrato por cinco anos 
toda vez que la compens'lci6n fuera adecuada. 

Creo podel' aprender el idioma espanol en seis 
\Ileses, 

dap\. a e~ta pr~sentaciqn ~u 

mas favorable acojida, me es gustoso suscribirme. 
Su muyatento servidor-(fil'mado)Prank L. Ba,,,,r4. 

Tah'ez hay a en la Republica quien desee ntilizar 
los servicios del senor Barnard. 

Escuelas particulareS-EI encargado de la esta· 
distica escolar, Senor Fernandez, ha pasado al Con· 
sejo N acional de Educaci6n un estado de las escue· 
las particulares de la Capital que hemos copiado par~ 
EL MONITOR. 

2° TRIMESTRE DE 1888 

Distritos Eseuelas Alumnos Maestros 

1° 69 3 35 
2° 7 984 50 
3° 4 612 36 

4° 5 306 27 
5° II 10T7 53 
60 9 615 51 
7°' 17 1785 73 

8° 

9° 7 706 28 
10° 
11° 9 861 62 
12° 4 597 25 
138 6 795 20 

14° 19 1268 61 
150 17 1084 72 
160 3 91 II 

16 125 11414 604 

RESUMEN-60 escuelas de varones, 30 de mujeres 
y 35 de ambos sexos. Total 125 escuelas. 

6,750 ninos, 4,684 niiias:-Totall 1,4'4. 
9.539 de asistencia media. 
604 preceptores, 377 varones, 227 niiias. 
Como se ve, faltan en ese estado los datos de laB 

escuelas de dos distritos, cuyos maestros serall mul· 
tados por no haber dado cum plimiento a las disposi. 
ciones vigentes envia ndo las planillas trimestrales. 

leuquen-EI Consejo Nacional se ha impuesto 
con la mas viva satisfacci6n de una nota del Gober· 
nador de Neuquen, coronel Olascoaga, dando cuenta 
de estarse levantando pOl' los vecinos de Carlenon 
un edificio para escuela. 

En carta al senor Gobernador, el Consejo Ie en· 
carga de felicitar en su nombre a los vecinos por ese 
acontecimiento. 

Consejo de Educacion de Entre-Bios-Esta Corpo
raci6n se ha dirijido al Consejo Nacional envian· 
dole varios ejemplares de! informe de su presidente, 
el senor Bavio, sobre el estado de la educaci6n en esa 
provincia. 

«Como vera V., dice, con ese motivo el Consejo al 

Sefior Dr. ?orrilla, en ese infonne se comprueba que 
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en Entre-Rios se educa el 30-:4 por ciento de su po
blacion escolar. Sin embargo, con mayores datos su
plementarios, recogidos por esta Direccion, por la 
Oficina de Estadistica y por el Inspector Nacional 
seilor Ceballos, tenemos que ese dato sube al 33.78 
por ciento, como tuve la complacencia de manifes
tar al seilor Presidente en mi t~legrama . 

«He creido realizar un acto de estricta justicia de
dicando a ese Consejo la expresion sincera de nuestro 
reconocimiento por el interes que el senor Presidente 
yel Consejo que V. dignamente preside, se toman 
por el adelanto de la educacion en Entre-Rios». 

Pedido a la Intendencia- EI Consejo Nacional de 
Educacion ha solicitado de la Intendencia Municipal 
la donacion de dos terrenos que esta posee en Bel· 
grano en las calles Lavalle esquina de San Lorenzo 
y Saavedra esquina a. Rio Bamba, con el objeto de 
construir en ellos dos edificios para escuelas. 

Se espera que el lntendente, seilor Cranvell, ac.:e
dera. a. 10 solicitado. 

Rentas de edncacion-EI Consejo Nacional ha 
pasado una nota a la Contaduria General de la Na
cion que preside el senor doctor don Eduardo Basa
vilbaso, pijiendole quiera tener a. bie t) impart:r las 
6rdenes oportunas a. las receptorias de rentas del 
territorio de Misiones, a. fin de que depositen a. favor 
de los Consejos Escolares respectivos, lu que les co· 
rresponde del producido de Contribucion Directa y 

Patentes, de acuerdo con 10 que dispone el art. 44 de 
la ley de Educacion Comun. 

Conselo Escolar de Posadas-Se ha puesto a 
disposicion de e. e Consejo las cantidades que exis
teo depositadas en la Sucursal del Banco Nacional, 
establecida en el mismo punto, provenientes del IS 

por ciento de las entradas municipales de Posadas y 

Concepcion, para que sean invertidas en edificacion 
escolar 6 mejoras de los Iccales existentes. dando 
cuenta de 10 obrado. 

Las escnelaa de la Bioja-EI jefe de la oficina de 
estadistica del Consejo Nacionalde Educacion, senor 
Fernandez, ha pas ado al Consejo N acional el si
guiente informe sobre las planillas estadisticas de 
las escuelas de la Rioja 

Senor Secretario : 

En las planillas estadisticas de la Provincia de la 
Rioja correspondientes al 1° cuatrimestre del pre
sente ano, se consignan los datos que esta oficina 
reasume en la forma siguiente: 

cuales 2731 son varones y 2147 mujeres. dando un 
numero de 40,66 alumnos inscriptos pOl' cada maes
tro; 10 que esta. de acuerdo con las reglas aceptadas. 

La asistencia media ha sido de 3831 alumnos, 
correspondiendo en c"nsecuencia 32,46 alum nos por 
cada maestro; 10 que tambien esta. conforme con las 
reglas aceptadas. 

EI total de 10 i:wertido en sueldos de maestros, 
alcanza a la suma de 15,308 . II pesos mIn que, 
unidos a. 474 invertidos en alquileres de casa, dan un 
total de 15,681.11 pesos moneda nacional. 

Hecha la deduccion conveniente, resulta que el 
costa medio de cada alumno inscrito ha sido de 
2,94 pesos y de 3.83 por asistencia media, en los 
cuatro meses a. que estos datos se refieren. 

EI sueldo medio mensual, de cad a maestro, ha 
sido de 32,26 pesos. 

Existen 2 I edificios fiscales y 55 de propiedad 
particular. Seria conveniente que la Inspeccion die
ra los pasos necesarios para conocer su valor actual. 

Debe hacerse constar que de los departamentos que 
se exrresan no han venido, en la forma conveniente 
los datos estadisticos que deben consignarse en la 
planilla, dejando en ella en blanco los sitios que 
debian aquellos lIenar: 

Esos departamentos son: 

Capital. ...... . ... Distrito Bargas . 
Castro Barros . . ... » Chiquis. 
Famatina •... . .. . . " Angulos, Famatina 

y Villa Argentina. 
Chilecito .. . ..... . )) Malligasta. 
General Lavalle . . . » Guandacol y Villa 

Union. 
Velez Sarsfield .••. • j Rosario Fama . 
General Sarmiento. » Cerro Negro, 

)) R oca •. . . . Chepes. 
J) Belgrano .. » ChanaryBella Vista. 

Saludo a. V d. atentamente. D. Fernande:r. 

carta del doctor Zorrilla - Publicamos l1 conti
nuacion la carta que el Sr. Dr. Zorrilla ha dirigido al 
Gobernador de Mendoza senor Benegas, contestanilo 
a. la que este Ie dirigiera y que insertamos en el nu
mero anterior: 

Buenos Aires, Agosto 4 de 1888. 

Selior Goberlladol' de la Provillcia de Mendoza, D. Ti

bl"cio Bmegas. 

Mi querido Gobernador y amigo: 

Han funci,Onado 78 escuelas fiscales, con 1 18 
preceptores-38 varones y 60 mujeres. 

Sabia que el emprestito de esa Provincia habia 
sido bien y ventajosamente colocado, 10 que no 
me sorprende, pues estaba Vd. de por medio; y yo 
esperaba una palabra de Vd. relativa a. progresos 
escolares, proyectados ! tratados varias veces ! rel~. 

De estas escuelas, seis son graduadas, setmta ele
mentales y dos nocturnas. 

La inscripcion ha side de 4798 alumno~ de los 
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gados en parte para cuando, como hoy, pudiera esa 
Provinciacontar con recursos suficientes. Su carta del 
~I del pasado ha venido a satisfacer mi espectativa, 
y puedo asegurarle que ha llenado de satisfacci6n a 
Consejo Nacional, A cuyo conocimiento lleve el con· 
tenido de ella. 

Creo que en los momentvs porque atraviesa la Re
publica, con su paz asegurada, su situacion economica 
lloreciente, sus Iineas ferreas que tocan 105 limites 
de su territorio, la tarea mas honrosa }' trascenden-. 
tal de los Gobernadores es fomentar par todos los 
medias de que puedan disponer, el desarrollo de la 
in~trucci6n primaria, mucho mAs, cuando ninguna 
de elias tiene aun asegurada la educacion de la mitad 
de su pol:-Iacion escolar. 

Su poderosa iniciativa de construir dace edificios 
escolares en Mendoza, ajustados.a las prescripciones 
de la higiene, y acompanandoles, para hacerlos mas 
simpaticos, mas atrayentes y dignos su objeto, de las 
bellezas esteticus de la arquitectura moderna, sera se· 
guramente el acto mas trascendental de su Gobierno, 
el que mAs infiuya en el porvenir de su Provincia, y 
el que enjendre en su espiritu mayores satisfacciones 
personales, viendo que su cbra, a la vez que radica 
la escuela, esta lIamada aver sucederse, recibiendo 
los bienes de la ejucacion gratuita. amplia y comple
ta, muchas generaciones de rosados ninos que repe
tiran su nombre can carino. 

Su carta, la publique ya, aun sin consultarlo; pero 
crei que no debia que dar en silencio, sin hac~rlos 
publicos, propositos tan nobles y levantados, como 
los que ella contiene. 

Sus nvtasoficiales seran contestadas oportunamente 
y si alguna demora hay en el despacho, no la extrane 
mucho, pues sera dehido a la necesidad de hacer al
gunas alteraciones en los pianos remitidos, a fin de 
que sus escuelas lIenen debidamente el proposito a 
que se destinan. 

Mil felici taciones por 10 que yo llama el acto 
mas trascendental de su Gobierno. 

Con el aprecio y estimaci6n distinguida que siem
pre Ie he tenido, 10 saluda su afmo. y S. S.-BEN-
JAMiN ZORRfLLA. . 

El senor Espinosa-Puhlicamos a continuaci6n 
las notas que el Consejo Nacional yel Consejo Es
colar respectivo, han dirigido al senor don Federico 
Espinosa al separarse del puesto de secretario sub
inspector, que con tanta consagracion "a desem
penado. 

Consejo Escolar del primer Distl'ito. 

Buenos Aires, Julio 28 de 1888. 

Senor don Federico G. Espinosa. 

EI Consejo que presido, ha recibido con agrado 
~u nota fecra 26 del corriente! yal imponerse de su 

contenido, me ha encargado significar a Yd. la COD
sideracion A que se ha hecho acreedor, por la labo
riosidad e inteligencia demostrada en el desempeilo 
del puesto de Secretario Sub-inspector de este Dis· 

trito. 
EI Consejo Nacional ha comunicado ya a esta Cor· 

porac;6n, el decreto de jubilacion par el que Yd. 
pasa a disfrutar del descanso merecido por tantos 
anos de labor, y al participar a Vd. esta resolucion, 
me complazco en enviarle mis mas ardientes felid· 

taciones, asegurandole que este Consejo 10 recordara 
siempre con carino y estimaci6n.-Con este motive 
me es grato suludar a Vd .-Placido MlJrin.-Jua~ 

L. C1lICchi, Secretario. 

Consejo Nacional de Educaci6n. 

Buenos Aires, Agosto 4 de 1888. 

Senor don Federico G. Espinosa. 

Me es grato dirigirme A Vd. manifestandole que 
la corporaci6n que presido se ha enterado del con· 
tenido de su nota de fecha 29 del mes ppdo., a que 
me complazco en contestar, y me ha encargado dar II 
Vd. las gracias por 105 importantes servicios que 
Vd. ha prestado a la Educaci6n Comun, durante el 
largo tiempo que con tanto celo y contraccion, ha 
desempenado di versos puestos en la ensei'lanza. 

Dejando asi cumplido el encargo de este Consejo, 
me complazco en saludarle con mi mas distinguida 
consideracion.-BENJAMIN Z~RRILLA.-T. S. Osu~a, 

Prosecretario. 
Donacion-Los vecinos de Belgrano Sres. Agus

tin Roca y Horacio F. Guerrico, han hecbo dOli.' 

cion al Consejo Nacional de Educacion de un ter· 
reno en el paraje denominado Saavedra, con e1 
objeto de que se edifique en el una casa escuela. 

EI Consejo ha aceptado la referida dona cion y 
agradecido a los donantes su desinteresada acci6n. 

Seglin tenemos entendido muy pronto se comen· 
zara la edificacion de una buena casa-ascuela en 
el paraje donde esta situado este terreno. 

Sociedad Damas de Caridad-Esta institucion ha 
invitado al presidente del Consejo Nacioual de Edu· 
cacion a una reunion que celebrara en el recinto 
de sus sesiones, calle Paraguay 468. EI Presidenlll 
de esta corporacion concurrira a ese acto. 

lombramiento-Don Jose Toscano ha sido Dom· 
brado director de la escuela num.4 del 12° distrito, 
en reemplazo de don Antonio Gil que va a jubi· 

larse. 
(El !lonitor»-La direcci6n de (lEI Monitor» 

dece a algunos d~ los diarios de esta Capital y a 
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reV'ista de la ({Asociación de Maestros», como a «La 
correspondenc;a» de Montevideo y al «Boletín de 
Educación» de Santa Fé, los conceptos favorables 
que les ha merecido la nueva dirección impresa a 
esta revista, en la que esperamos ir introduciendo 
cada dia nuevas mejoras que la coloquen á la altura 
de las aspiraciones del Consejo Nacional de Educa

ción. 
.Al mismo tiempo que enviamos nuestras muestras 

de gratitud hacia esos colegas, debemos hacer notar 
que otros, sin siquiera mencionar á (El Monitor» ni 

retribuirle su cange con un ejemplar de su diario ó 
periódico, han insertado sus artículos, noticias en sus 
columnas, aceptándolas como una propiedad suya y 
favoreciéndonos indirectamente. Uno de nuestros 
artículos de redacción pasó en uno de esos casos á 
las columnas editoriales de un colega de la mañana, 
,in más sustitución que la del titulo, demostrando 
ese hecho, la simpática acogida que ha hallado nues
tra prop!:lganda, difundida de ese moclo entre milla
res de nuc;vos lectores á quienes sin duda no llega el 

eCO de «El Monitor." 
En cambio de esta publicación y de los servi 

cios que ella pueda dispensar á los diarios de la 
Capital, solo pedimos la reproducción del sumario 
que desde este número les enviaremos impreso por 
leparado. 

lueva organización-El Consejo Nacional de 
Educac.:ión trata de dar una nueva organización á la 
parte administrativa de esta publicaci6n, haciendo 
bacer su reparto á domicilio de todos los maestros y 
empleados tanto del Consejo Nacional como de los 
Consejos Escolares de Distrito, 

En la nota que insertamos á continuación el Di
reClor de ((El Monitor de la Educación Común», ha 

upuesto con ese motivo la marcha del periódico, los 
inconvenientes con que se lucha para darle interés y 

IlOvedad, aconsejando por último b que convendría 
hacer para la regularidad en su reparto. 

Hé aquí esa nota: 

Buenos Aires, Agosto 10 de 1888. 

S'lior P"esidel1te del Co"sejo Nacional de Educ:zciótl, doc· 
'o,. don Benjamín Zorrilla. 

Tengo el honor de informar al Consejo sobre la 
Ilarcha impresa á «El Monitor de la Educación Co
lIlún» en los dos meses que hace me fué confiada su 
dirección. 

Esa publicación se encontraba atrasada en r5 ó 20 

dias, cuando la tomamos á nuestro cargo y en la . 
IICtualidad está al dia, habiendo hoy -aparecido el 
número correspondiente al 31 de Julio. 

Siguiendo las instrucciones del señor Presidente, 
'no de mis primeros cuidados, al recit-irme de la di
!!ceión de ((E) Monitor», fué el tratar de imponerme 
del Contrato escrito que se me dijo existía entre el 

Consejo Nacional y los impresores señores Stiller 
y Laass para la publicación de esa revista. 

Todas las diligencias hechas para hallar ese con
trato fueron infructuosas yen vista de ello, creí deber 
pedirlo' á los señores impresores, quienes me mani
festaron que no existia contrato alguno y si solo UDa 
propuesta para la impresión del periódico, que no 
conozco aún, 

El señor Stiller me manifestó en esa ocasión que 
pondrá el mayor interés en que la publicación apa
reciese con regularidad, pudiendo yo disponer lo 
que creyese conveniente respecto del tipo en que se 
imprimía y que yo consideraba inapropiado. 

En vista de ello dispuse el cambio del tipo, de 
modo que ahora ((El Monitor» se imprime en cuerpo 
9 y 8, mienlras que antes se hacía en cuerpo 12 y 9. 

Esa modificación y otras relativas á Jos blancos, ha
cen que el periód ico represente hoy doce Ó quince 
páginas más que las que antes tenia. 

De su carátula se ha hecho un receptáculo de da
tos útiles, que nos permiten conocer en cualquier 
momento la composición de los consejos escolares, 
las escuelas, su situación, directores, alumnos con 
que cuentan y edificios de propiedad fiscal 6 par
ticular. 

El periódico se divide en seis secciones, según una 
indicación del vocal del consejo doctor don Félix 
Martín y Herrera, las que he procurado llenar del 
mejor modo posible, con el concurso de mis colegas 
los señores Guerrico y Tulró. 

He procurado estimular el interés yel celo del 
secretario de redacción señor Lopez, quien también 
ha escrito algunos sueltos para el periódico, de
biendo esperarse mucho de su consagración aJ servi
cio de la publicación. 

Hecho todo esto, traté de enterarme de la forma 
en que se hacia el reparto, ya l efecto, celebré una 
conferencia con el director de la Oficina de rep:1do 
y cange de publicaciones, quien me prometió el ma

yor concurso y me puso de manifiesto las listas del 
reparto, por cierto muy deficientes y de las que fal-r . 
tan un número de personas y corporaciones á. las 
cuales no debe dejarse de enviar el periódico. Ad
j unto las listas, cuyo resumen es el siguiente: 

Reparto en la Capital. ... '" . , . 
Reparto en el Inlerior . . ... . .•.. 
Reparto en el Exterior .... . , , .' .. 

r4 00 

400 

200 

Total de ejemplares. . ~ooo 

El número de ejemplares que hasta ahora-se en. 
vi aban á los Consejos Escolares ha sido aumentado 
al de los miem1:.ros del personal docente, empleados 
y conseja les que tiene cada distrito y agregándose los 
de Belgrano y Flores, pues ningún Consejo reciliía 
EL MONITOR en número suficiente para todos 101 
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empleados, privándose en algunos de leerlos los ayu
dantes. 

El número 134 fué entregado á la ofic ina de repar
to el 18 de Julio, según recibo que tuve á la vista , y 
el 24 todavía estaba en ella sin ser repartido, no 
habiendo llegado á su destino sinó el 26 6 27 de 
Julic. Esto tiene una explicación: la operación 

de doblar, empaquetar, rotular y timbrar r ,400 
números del periódico demanda tiempo y no es 
ele extrañar que ello diese lugar á demoras en 
el reparto. 

De la agencia de tepat-to pasa el per iódico al Co
rreo, del Correo á las secretarías de los Consejos, de 
las secretarias de los Consejos á las escuelas y de 

estas va á poder de los maestros, que tienen que ll e
várselos personalmente á sus casas. 

Facilmente se comprende que en esa peregrina
ción, EL MONITOR está expuesto á perderse como se 
pierde en realidad, en muchos casos, sin que sea po
sible hacer efectiva en nadie la responsabilirlad por 
las faltas que se notan, 

El 6° distrito por ejemplo, recibió solo 27 ejem
plares de los números 132 y 133, cuando debiera 
recibir 40, 

El secretario del Consejo Escolar del 9° distrito ha 
hecho un reclamo análogo, 

El del So distrito recibió solo uno de los números 

de EL MONITOR, 

La agencia de publicación hace el reparto por 
medio d el CorreD, lo que presenta los inconvenientes 
ya enunciados en otra parte. 

Es necesario hacer llegar EL MONITOR á mz.nos de 
todos los maestros, de todos los miembros de los 
Consejos Escolares y empleados, como á los de todos 

sus lectores, el día en que sale de la imprent:!, y para 
ello no veo otro medio que el de que sea repartido 

'l,Gomo todas las demás publicaciones periódicas y 
.- ",1 fet';1 ... ue ven la luz pública en la Capital. 

diariOS "1. ' 
1 ontaC"u&larte propio, ni se llena con ello 

No es por OHo. I ,. 

l 
,>irn'lbltgar a los maestros á reco-

las fines de a revlsta,;:- , 
. 'L\lICO en las escuelas y 

jer qULncenalmente el penóC' 
-al es hacer el reparto 

llevárselos á sus casas: lo natm ' .. ~ 
á domicilio de todos. 

El sistema actual dá por 

mayor parte de los maestros 

resul~..ado el que la 
-i" • • • 

no lean t; ~, vean el 

periódico. ~_ 
o dOd l e "'ecto, Para proponer al Consejo una me I a a r sl-

'd l'\e he pedido varios presupuestos á los reparh o,res .. 
lo que costada la distribución de ((El ~~D1tor)) ~ 
domicilio, y me han pedido por ese serVICIO pesos 
50 moneda nacional. Ese gasto lo considero in
dispensable Y útil, asi como el único medio de que 
todos los maestros y d~más personas interesadas en 

tonocer el periódico puedan recibirlo con regula

ridad. 

Esperando que el Consejo haile 
propuesta y preste su ap robación á 
suscribo atento 

Jua/l M. de Ved' '., 
Director. 
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